
КАК ПРОПИЛИ ВЕТЕРАНА 
ТРУДА
91-летняя старушка умерла от 
истощения, пока ее родственники 
отмечали Первомай

ДВЕ «ПЯТЕРКИ» МИНИСТРА 
КОЛОКОЛЬЦЕВА
С юбилеем главу МВД поздравляют 
общественные деятели

СКРЫТЫЙ СМЫСЛ 
ОТСТАВКИ 
МАРИИ ГАЙДАР 
Итак, Гайдар больше не шагает впереди. 

Пребывание Марии Гайдар на посту замести-
теля губернатора Одесской области Михаила 
Саакашвили оказалось и не особо долгим, и не 
особо счастливым. Прибыв в Одессу в прошлом 
июле под звуки пропагандистских фанфар 
(«дочь культового российского реформатора 
выбрала свободу, выбрала Майдан, выбрала 
Украину! Ура!»), Мария Гайдар из-за яростного 
сопротивления местной политической элиты 
только в этом январе сумела усесться в за-
ветное вице-губернаторское кресло — да и 
то только с обидной приставкой и.о. И вот на 
календаре еще только май. А госпожа Гайдар 
уже является гордым обладателем титула 
«бывшего и.о. вице-губернатора». 

Ну что же, бывает, Мария Егоровна! Не 
печальтесь, у некоторых бывает еще хуже, чем 
у вас. Мне как любителю разнообразных исто-
рических курьезов на память сразу пришли, 
например, вот какие две фамилии. В 1783 году 
граф Темпль занимал должность британского 
министра иностранных дел целых четыре дня 
— с 19 по 23 декабря. А в 1869 году американ-
ский политик Эли Уошбэрн занимал должность 
государственного секрета-
ря США аж 11 дней — с 5 по 
16 марта. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

ВИНОВАТЫ ЛИ 
ЭКОНОМИСТЫ 

В КРИЗИСЕ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики

ДЕНЬ ПОБЕДЫ  
СО СЛЕЗАМИ РАДОСТИ

Столичные руководители отметили праздник  
в одном строю с горожанами

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПРАВДА.  
ВИД СЗАДИ 

Случилось так, что 9 мая  шёл по улице Бел-
града, искал музей, никакой политики не было 
в голове. 

Вдруг долетела советская военная песня, 
потом другая; всё громче, всё ближе… И вот — на 
широкой улице показалось шествие. Сотни три 
людей, у каждого в руке палочка с рамкой, в рамке 
портрет. Бессмертный полк! В Сербии. 

«Катюша» гремела оглушительно. За колон-
ной ползла машина с динамиками той мощности, 
которую врубали на передовой во время Великой 
Отечественной, чтобы агитировать врага через 
линию фронта. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
  

 ВИКА ДАЙНЕКО утверждает, что первые полго-
да материнства пролетели для нее как один день. 
«МК-Бульвар» побеседовал с певицей о ее новой 
жизни, новом подходе к работе и постоянном 
контроле веса.

 ПАМЕЛА АНДЕРСОН сыграет в новом фильме 
«Спасатели Малибу», по мотивам сериала, кото-
рый принес ей всемирную славу. «МК-Бульвар» 
выяснил подробности съемочного процесса и 
оценил звезд в купальных костюмах.

 А ТАКЖЕ: Кейт Миддлтон не уверена в королев-
ском браке, Максим Виторган вывел в свет взрос-
лую дочь, что требуют знаменитости в отелях, 
гастрольные болезни звезд и многое другое. Читайте 4-ю стр.

НАСИЛЬНО УМЕН 
НЕ БУДЕШЬ

Родители написали  
на учительницу 

анонимку за слишком 
сложные задания

Когда-то о тяжелых буднях 
первоклашек спела Алла Пугачева. 
Сегодня ее песню могли бы 
использовать как донос.

9 мая — грустный 
и невыразимо торже-
ственный праздник. 
Праздник, дорогой 
ценой купленный. 
Москвичи традици-
онно вышли в этот 
день на улицы горо-
да, чтобы отдать дань 
павшим. Спасибо 
столичным властям 
— и мэр Москвы Сер-
гей Собянин, и другие 
руководители, как 
обычно, подарили 
горожанам замеча-
тельный праздник. А 
действия городских 
служб были настоль-
ко слаженными, что 
не случилось ни еди-
ного происшествия, 
которое омрачило бы 
торжество.
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ИСПОВЕДЬ  
О НАСТОЯЩЕМ 
ЧЕЛОВЕКЕ:  
КАКИМ БЫЛ 
АЛЕКСЕЙ 
МАРЕСЬЕВ
«Мама решила, что 
музыкант будет 
гулять, поэт — пить, 
а герой без ног 
никуда не денется»

«МК» разбирался, 
почему на некоторых 

улицах запрещено 
устанавливать открытые 

веранды

Лето обрушилось на город внезап-
но. Еще две недели назад мы кутались 
в теплые куртки, а нынче разгуливаем 
по столице в босоножках. В считаные 
дни раскрыли свои зонтики и летние 
кафе. Но, увы, даже в многолюдном 
центре их не так много, как хотелось 
бы. Хозяева кафе только разводят ру-
ками: оборудовать веранду не всегда 
позволяет закон.

Корреспонденты «МК» посмотрели, 
как протекает жизнь в открытых ресто-
рациях, и выяснили, что:

— гости все чаще стали убегать,  
не расплатившись;

— некоторые кафе не могут пристроить 
летнюю веранду из-за слишком жест-
ких требований к ширине тротуара;

— открытые веранды приносят рестора-
нам существенную прибыль даже  
в низкий сезон.

Читайте 3-ю стр.
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 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

ФОНАРИ НА КРЫШЕ ВОКЗАЛА РАСЦВЕТУТ СЛОВНО 
ЛАНДЫШИ

Исторические 
фонари — «кусты» 
со светильниками 
в виде цветков лан-
дышей, появятся 
на крыше здания 
Северного речного 
вокзала в Москве. 
А рядом со знаме-
нитым вокзальным 
зданием-кораблем 
оборудуют уютные 
зеленые кабинеты. 
Планы по рекон-
струкции парка 
речного вокзала 
озвучила Моско-
мархитектура.

Возвращать исторический 
облик основному корпусу 
вокзала и прилегающей к 
нему парковой зоне проек-
тировщики хотят по фотокар-
точкам середины прошлого 
века. По замыслу авторов 
реставрационной концепции, 

правую часть 
здания вновь 
займет ресто-
ран с открытой 
террасой. Глав-
ная достопри-
мечательность 
утраченного 
сейчас питей-
ного заведения 
— кровля со 
столиками для 
отдыхающих 
и уникальны-
ми фонарями. 
Светильники 
по форме на-
поминали ку-

старники, а белоснежные 
плафоны были выполнены в 
виде соцветий ландыша. Ар-
хитекторы сетуют, что сейчас 
от фонарей остались только 
остовы, а сама кровля уже 
более 12 лет заброшена из-за 
нарушения гидроизоляции. 

Кроме реконструкции по-
мещений ресторана концеп-
ция также предусматривает 
восстановление по старым 
фотоснимкам спускающихся 
к набережной Химкинского 
водохранилища широких 
лестниц, а также реставра-
цию ландшафта парка. В нем 
дизайнеры хотят воссоздать 
так называемые зеленые ка-
бинеты — небольшие пло-
щадки для отдыха, огоро-
женные стенами из живой 
аккуратно подстриженной 
изгороди. На центральной 
аллее расположится зона 
культуры и просвещения. 
Здесь планируется органи-
зовывать выставки фотогра-
фий и уличные экспозиции. 
Игровые площадки для детей 
и аттракционы перенесут в 
южную часть парка, а спор-
тивные объекты — в север-
ную. 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЗАВОДОВ, ГАЗЕТ 
И ПАРОХОДОВ ОБЯЖУТ 

НЮХАТЬ ВОЗДУХ В КАБИНЕТАХ 
СОТРУДНИКОВ

Новая обязанность по 
охране труда появится у ра-
ботодателей в ближайшем 
будущем. Инструктаж каж-
дого работника по правилам 
техники безопасности им 
придется снимать на видео. 
Необходимые для этого по-
правки в «Правила финан-
сового обеспечения мер по 
сокращению травматизма» 
разработал Минтруд.

По нынешним правилам, 
за счет страховых взносов 
работодатели должны при-
обретать тахографы и ал-
котестеры для штатных во-
дителей, а также нанимать 
инструкторов для обучения 
топ-менеджеров основам 
охраны труда. Если же из-
менения будут одобрены, в 
список обязательных «поку-
пок» войдут две новые груп-
пы приборов. Во-первых, 
это агрегаты для контроля 
и слежения за безопасным 

выполнением работ. К та-
ким относятся, например, 
приборы для измерения 
уровня шума и вибрации 
или газоанализаторы. Во-
вторых, воротилы бизнеса 
будут вынуждены раскоше-
литься на видеокамеры и 
диктофоны. Ими придет-
ся буквально нашпиговать 
кабинеты, где сотрудники 
проходят инструктаж по про-
изводственной безопасно-
сти или слушают лекции по 
охране труда. Кроме того, 
документ предписывает хо-
зяевам компаний закупаться 
флешками, жесткими дис-
ками и серверами — для хра-
нения записанных роликов. 
А чтобы бизнесмены не рас-
слаблялись и не мухлевали, 
Минтруд решил обязать их 
не только хранить как зеницу 
ока документы на покупку 
гаджетов, но и передавать 
их копии чиновникам. 

ПРОДЮСЕР 
ВИТАСА 

ПРИМЕРИЛ 
АМПЛУА 

УГОНЩИКА
Давать пояснения полицей-

ским пришлось продюсеру 
Витаса, Сергею Пудовкину: 
во вторник выяснилось, что 
представитель певца ездил 
на машине, числившейся в 
базе розыска.

Как стало известно «МК», 
в центре Москвы полицей-
ские остановили для про-
верки Porsche Panamera 
Пудовкина. И при проверке 
документов оказалось, что 
мужчина ездил на машине, 
которая числилась в розыске 
в УВД по ЦАО. Машину изъя-
ли, а самого продюсера пре-
проводили в ОМВД по району 
Арбат — давать пояснения.  
«У меня все нормально. Во-
просов ко мне у полицейских 
больше нет», — пояснил "МК" 
директор Витаса. Напомним, 
что с ним не так давно уже 
случался криминальный ин-
цидент: продюсер пытался 
вскрыть себе вены.

В автопарке Пудовки-
на есть еще и старенький 
Peugeot 308. Судя по все-
му, вторую машину, Porsche 
Panamera, продюсер купил 
с рук и не озаботился про-
веркой ее истории. 

ЦВЕТУЩАЯ ЧЕРЕМУХА НАГОНИТ 
В СТОЛИЦУ ХОЛОД

Заморозки до -3 градусов 
ожидаются в Московском 
регионе на этой неделе. 
Начиная с четверга на нас 
подует северный ветер, 
который опустит столбики 
термометров примерно на 
10 градусов. Атмосферный 
фронт принесет также дож-
ди, грозы и сильный ветер с 
порывами до 17 м/с.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, согласно 
долгосрочному прогнозу, по-
добная некомфортная пого-
да продержится в Москве и 
области до конца мая. И это 
абсолютно нормально, так 
происходит каждый год в 
преддверии окончательно-
го и бесповоротного прихода 
настоящего лета. Как обычно, 
майское похолодание связа-
но с цветением черемухи.

Итак, в четверг, 12 мая, 
ночью ожидается крат-
ковременный дождь, гро-
за, температура в Москве 
+8…+10 градусов, по обла-
сти +5…+10, днем +16…+18 
и +13…+18 соответственно. 
13 мая ветер немного стих-
нет, сменится на восточ-
ный, осадки прекратятся, 
однако температура ночью 
в Первопрестольной упадет 
до +4…+6 градусов, в гу-
бернии — до +1…+6 (места-
ми ожидаются заморозки 
до -3 градусов), днем, со-
гласно прогнозу, +16…+18 
и +14…+19 соответственно. 
14 мая ночью температура в 
столице и ее окрестностях 
будет в пределах +3...+8 
градусов, днем +16...+21. 
15 мая ночью +5...+10, днем 
+15...+20 градусов.

СЫН КЛИРИКА УТОНУЛ, НАБИРАЯ 
ВОДУ В БУТЫЛОЧКУ

В маленькой емкости с во-
дой утонул полуторагодова-
лый сын священнослужителя 
в подмосковном Сергиевом 
Посаде в понедельник. Маль-
чик упал в бочку с водой, 
оставшись ненадолго без 
присмотра матери.

Как стало известно «МК», 
страшное горе пришло в 
семью 36-летнего клирика 
храма Георгия Победоносца. 
В роковой день священнос-
лужитель был в храме, а в 
частном двухэтажном доме 
оставалась 32-летняя супруга 
(выпускница регентской шко-
лы) и четверо детей (самому 
старшему 9 лет, младшему 
— 1,5 годика). Батюшка лич-
но крестил всех отпрысков. 
Несмотря на то что семья ре-
лигиозная, дети посещали 
школу и детский сад. 

Днем дети играли на участ-
ке, при этом за младшими 
присматривали старшие. За-
бавляясь, ребята забегали в 
баню — брали воду из емко-
сти и обливали друг друга на 
улице. Вскоре эта игра закон-
чилась, дети отвлеклись на 
новое развлечение. И поздно 
хватились младшего братиш-
ки. Тут же все принялись его 
искать, позвали родительни-
цу из дома.

 Супруга клирика заходи-
ла в баню, но сына не уви-
дела. Женщина даже реши-
ла, что мальчика похитили, 

позвонила в полицию. Но 
чуть позже вызов пришлось 
отменить — соседка, под-
ключившаяся к поискам, 
более пристально обсле-
довала помещение бани. В 
бочке (емкостью 30–35 ли-
тров) был найден мертвым 
ребенок. Малыш наглотал-
ся воды, причем, по словам 
свидетелей, в емкости было 
всего 15 см жидкости. Выяс-
нилось, что карапуз нагнулся, 
чтобы набрать воды в свою 
пластиковую бутылочку, не 
удержался и упал. 

Как пояснила старший по-
мощник ГСУ СК РФ по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
проводится проверка, по ее 
результатам будет принято 
процессуальное решение.

ПОДМОСКОВНОГО ИКАРА ПОДБИЛИ 
ПРИ ПОСАДКЕ В ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Крушением обер-
нулся полет на са-
модельном мото-
дельтаплане для 
60-летнего жителя 
подмосковной Ша-
туры в понедельник. 
Пилот стал призем-
ляться на слишком 
большой скорости и 
зацепился колесом 
за ямку в земле.

Как стало извест-
но «МК», инцидент 
произошел около 
21.25 неподалеку от под-
московной деревни Велино 
Орехово-Зуевского района. 
60-летний Анатолий Лисин 
решил отметить полетом на 
самодельном дельтаплане 
День Победы. С авиацией 
подмосковный Икар (кстати, 
выпускник Московского ави-
ационного института) всегда 
был на «ты» и собственный 
летательный аппарат собрал 
по образу и подобию мото-
дельтаплана «Фрегат» про-
изводства родного МАИ. Са-
моделка оказалась удачной 
— еще летом прошлого года 
Лисин размещал в соцсетях 
фотографии Шатуры с высо-
ты птичьего полета. Правда, 

регистрировать свой мото-
дельтаплан в каком-либо 
аэроклубе не спешил. 

9 мая полет тоже понача-
лу проходил удачно — до тех 
пор, пока Лисин не решил 
приземлиться неподале-
ку от деревни Велино (она 
расположена всего в 10 км 
от Шатуры). Однако на по-
садку пилот двухместного 
летательного аппарата стал 
заходить со слишком боль-
шой скоростью. Во время 
приземления мотодельта-
план зацепился колесом за 
ямку в земле и перевернулся. 
Врачи констатировали у Ли-
сина перелом поясничного 
отдела позвоночника, а так-
же костей таза.

ЗАКАЗЧИКА РАССТРЕЛА МЭРА 
ПОВЕЗЛИ К СЛЕДОВАТЕЛЮ  
ПОСЛЕ ОТДЫХА НА КИПРЕ

Обвиняемого в убийстве 
мэра подмосковного Дзер-
жинского Виктора Доркина 
бывшего вице-президента 
местного футбольного клуба 
Дмитрия Лукина задержали 
9 мая в аэропорту «Внуково». 
Все эти 10 лет мужчина жил 
на две страны — Испанию и 
Россию.

Как сообщал в свое время 
«МК», мэра города Доркина 
расстреляли 31 марта, ког-
да он возвращался домой 
с местной телестудии, где 
вел прямой эфир. Киллеры 
подкараулили главу непо-
далеку от его дома и выпу-
стили 40 пуль. Охранников 
у мэра не было, поэтому от-
пор убийцам дать никто не 
мог. Вскоре исполнителей 
преступления задержали — 
ими оказались Сергей Бу-
лавинов, Игорь Золотенков 
и Игорь Столяр. По версии 
следователей, Булавинов 
стрелял в мэра, Золотен-
ков следил за ситуацией, 
а Столяр поджидал всех в 
машине. Заказчиком пре-
ступления, по версии про-
куратуры, выступил бывший 
вице-президент местного 
футбольного клуба «Орби-
та» 47-летний Дмитрий Лукин 
(в свое время Лукин строил 
футбольную карьеру в клу-
бах «Торпедо» , «Сатурн», 
«Динамо»). Мособлсуд в 2007 
году приговорил Булавинова 
к 15 годам лишения свободы, 
Золотенкова — к 9,5. Столяр 
был оправдан. Дмитрию 
Лукину заочно предъявили 
обвинение и заочно избра-
ли меру пресечения в виде 
заключения под стражу. 
Мужчину объявили в между-
народный розыск. 

Как позже выяснилось, 
сначала Лукин уехал в Испа-
нию. А потом оформил под-
дельный паспорт на чужое 
имя и спокойно вернулся на 
родину. Все эти 10 лет Лукин 
жил на две страны — Испанию 
и Россию. 

Тем не менее чекисты про-
должали разыскивать орга-
низатора преступления. И 

наконец в понедельник за-
держали в аэропорту «Внуко-
во» и препроводили на допрос 
к следователю. Сотрудникам 
СКР теперь предстоит уточ-
нить мотив устранения мэра. 
По неофициальной версии, 
Доркина убили после того, 
как он отказался отдать на 
откуп стадион в Дзержин-
ском авторитетным пред-
принимателям из Люберец, 
вложившим в реконструкцию 
объекта 500 тысяч долларов 
(другом одного из них являл-
ся вице-президент «Орби-
ты»).

Лукин вместе с семьей 
прилетел из Ларнаки, где 
отдыхал в майские празд-
ники. 

— Мы уж и не надеялись 
на успех. Давно это все слу-
чилось. Время от времени 
доходила информация, что 
дело не закрыли, кого-то 
ищут, — пояснили в Совете 
депутатов Дзержинского.

У Виктора Доркина оста-
лись жена и двое детей. Вдо-
ва до последнего времени 
трудилась в федеральном 
центре двойных технологий 
«Союз». Некоторое время 
назад она уволилась из-за 
тяжелого заболевания.

Как пояснила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области 
Ольга Врадий, в ближайшее 
время будет проведен целый 
комплекс следственных дей-
ствий, направленный на сбор 
и закрепление доказатель-
ственной базы. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАК УДАЛИТЬ КЛЕЩА?

Пальцами

Если клещ 
достаточно 
насосался и 
приобрел крупный 
размер.

Скрутив 
у хоботка 
тянуть 
вверх.

Захватив клеща 
у хоботка, 
вытаскивать, 
вращая вокруг оси.

Ниткой Пинцетом

и жителей Подмо-
сковья пострадали 
от укусов клещей в 
период с 28 апреля 

по 4 мая. Именно столько граждан, по данным Роспотреб-
надзора Москвы, обратились за помощью к столичным 
медикам после отдыха на природе. Выяснилось, что 48% 
было укушено на территории Подмосковья, 42% стали об-
ладателями неприятного «сюрприза» в других районах РФ, 
10% отдыхали в лесопарковых зонах столицы (в том числе  
Зеленограда и Новой Москвы), а также в других странах. 

32 из 300 клещей, которых граждане привезли на анализ,  
оказались носителями клещевого боррелиоза, четыре особи 
были источниками другого инфекционного заболевания 
— гранулоцитарного анаплазмоза. У двоих пациентов был 
зафиксирован клещевой боррелиоз (один из них отдыхал 
в Солнечногорском районе Московской области, другой 
— в городе Кисловодске Ставропольского края). Случаев 
заболевания клещевым вирусным энцефалитом в Москве 
не зарегистрировано.

460 москвичей
Священник  
с сыном.

Виктор 
Доркин.
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ВСЕХ ВПУСКАТЬ, 
НИКОГО  
НЕ ВЫПУСКАТЬ
Депутаты считают 
конституционное право 
«свободно выезжать»  
из страны  
несущественным
Комитет по безопасности и противо-
действию коррупции рекомендовал 
Госдуме 18 мая принять в первом 
чтении «антитеррористический» пакет 
из двух законопроектов. Недостатков 
в этих инициативах члены комитета не 
нашли, в отличие от членов Совета по 
правам человека при президенте.

Обсуждение вызвавших неоднозначную 
реакцию общества инициатив на заседании 
профильного Комитета по безопасности 10 мая 
было очень кратким. Проекты заключений на 
законопроекты члены комитета получили не-
посредственно перед началом мероприятия и 
едва ли успели с ними ознакомиться. 

Из заключений, единогласно одобренных 
членами комитета, следует: законопроекты 
жизненно необходимы, невероятно хороши и в 
доработке не нуждаются. О том, что ко второму 
чтению следует что-то дополнительно обсу-
дить, говорится лишь один раз — там, где речь 
идет о предложении обязать операторов связи 
хранить на территории России в течение 3 лет 
и предоставлять по требованию правоохрани-
тельных органов информацию о содержании 
всех передаваемых в сети сообщений любого 
рода (сейчас обязанность распространяется 
лишь на информацию о фактах отправки со-
общений). Так что ко второму чтению «пара-
метры и объемы хранения информации» могут 
быть «уточнены». 

Ни одного вопроса не вызвала у членов 
Комитета по безопасности такая спорная но-
вация, как запрет на выезд за пределы РФ для 

некоторых категорий россиян. Г-жа Яровая и 
г-н Озеров предлагают не выпускать в тече-
ние 5 лет тех, кому «объявлено официальное 
предостережение о недопустимости действий, 
создающих условия для совершения» 13 ви-
дов «террористических» преступлений. И еще 
тех, у кого есть неснятая или непогашенная 
судимость за связанные с терроризмом осо-
бо тяжкие преступления, предусмотренные 
четырьмя статьями УК, а также за любые «пре-
ступления экстремистской направленности» 
(без уточнения, какие именно преступления, 
то есть любые)… 

Члены комитета напоминают в заключении, 
что и сейчас «выезд может быть ограничен для 
лиц, осужденных за совершение преступлений, 
в том числе небольшой тяжести, до отбытия 
(исполнения) ими наказания». (Отметим, что 
продление действия запрета до снятия суди-
мости означает от 1 до 10 лет дополнительно.) 
Далее следует ссылка на решение Конститу-
ционного суда, который в 2009 году признал 
это положение закона «О порядке выезда…» 
конституционным, и на Всеобщую декларацию 
прав человека, где говорится о допустимости 
ограничения прав и свобод человека, если это 
«необходимо в интересах обеспечения обще-
ственного порядка и предотвращения престу-
плений». К тому же Конституция РФ гарантирует 
лишь право «свободно выезжать» за пределы 
страны и «беспрепятственно возвращаться», 
то есть выезжать беспрепятственно россиянам 
никто и не обещал…

Стоит отметить, что Совет при президенте 
по правам человека в своем  заключении пред-
лагает отказаться от введения новых ограни-
чений на выезд. «Представляется логичным, 
напротив, способствовать тому, чтобы лица, 
чья деятельность является нежелательной, 
пребывали за пределами нашей страны, а не на 
ее территории. Разумеется, речь не может идти 
ни о лишении гражданства, ни о принуждении 
гражданина покинуть свою Родину», — считают 
правозащитники. СПЧ обращает внимание на 
«недостаточную правовую определенность» 
проектной нормы, в результате чего она «может 
стать недопустимым средством неправовой 
расправы с неугодными людьми», тем более 
что преступления экстремистской направ-
ленности в большинстве случаев являются 
не тяжкими…

Отзыв правительства на этот «антитерро-
ристический» пакет в Госдуму еще не поступил. 
Не дал пока свое заключение и Комитет по 
законодательству.

Марина ОЗЕРОВА. 

СКРЫТЫЙ СМЫСЛ... 
c 1-й стр.

А уж какое богатство примеров, 
Мария Егоровна, можно найти, 
если перенестись на практически 
родной для вас латиноамерикан-

ский континент — для тех, кто не в курсе, на-
помню, что в детстве вы пять лет жили в тамош-
ней стране Боливии. Вот, скажем, на Кубе была 
большая веселуха после наступления нового, 
1959 года. За период с 1 по 3 января в ранге 
президентов и временных президентов там 
успели побывать целых четыре человека. Нет, 
согласитесь, Мария Егоровна, на подобном 
фоне вы выглядите еще очень и очень ничего! 

Но это все, как говорится, юмористическая 
сторона вопроса. Есть ли у отставки Марии 
Гайдар с поста и.о. заместителя такого комиче-
ского персонажа, каким является сам Михаил 
Саакашвили, другая — серьезная — сторона? 
Как ни странно, есть. Есть, даже с учетом того 
обстоятельства, что за исключением сферы 
пиара, реальное влияние Марии Гайдар на укра-
инскую политику с самого начала укладыва-
лось в рамки пренебрежимой статистической 
погрешности. 

С моей точки зрения, изгнание Марии Гай-
дар из кресла и.о. вице-губернатора Одессы 
— это еще один важный маркер, еще один пока-
затель того, как далеко на современной Украине 
зашли антироссийские настроения и процесс 
отторжения всего, что связано с Москвой. Я со-
гласен, что первоначально подобная постановка 
вопроса может показаться абсурдной. По мне-
нию нашего кремлевского руководства, Мария 
Гайдар является «предательницей», бывшим 
российским политиком, который добровольно 
перешел на сторону самых радикальных анти-
российских сил. 

Но, как ясно дала понять сама Мария Гайдар 
в своей прощальной вице-губернаторской речи, 
сами украинские «радикальные антироссийские 
силы» смотрят на ситуацию совсем по-другому: 
«Я могу сказать, что я здесь честно работала. 
И в медицине это дополнительные сто миллио-
нов бюджета. Все выплаты отправлены. Кро-
ме аргументов «Вы из России — убирайтесь!», 
больше ничего не слышу. Мне кажется, такой 
разговор абсолютно неуместен и недопустим... 

Я продолжу работать помощником Михаила 
Саакашвили». 

Иными словами, там, где Кремль видел 
«предателя родины», украинские националисты 
видели «агента Кремля». Выглядевший прошлым 
летом как хорошо просчитанный карьерный ход, 
переезд Марии Гайдар в Одессу на практике 
оказался не таким уж и гениальным решением. 
Мария Гайдар застряла меж двух миров. Она не 
является «полностью своей ни там, ни здесь». 
Так ей и надо? Я склонен воздержаться от по-
добных эмоционально окрашенных оценок. И 
карьерные успехи, и карьерные провалы Марии 
Гайдар вызывают у меня одно и то же чувство 
— глубокое равнодушие. Важна не сама Мария 
Гайдар. Важны выводы, которые можно сделать 
в том числе и из ее неудавшейся попытки стать 
своей на Украине. 

А выводы эти, с моей точки зрения, тако-
вы: процесс политического, экономического, 
культурного и ментального «развода» между 
Украиной и Россией, к сожалению, и не думает 
замедляться. Сделаю одно признание лично-
го характера. У меня вызывал жуткую изжогу 
бывший премьер-министр Украины Арсений 
Яценюк. И недавнюю бесславную отставку этого 
господина я воспринял как повод для малень-
кого «праздника на своей улице». 

Но вот задав самому себе вопрос «приведет 
ли отставка дошедшего в своей русофобии до 
анекдотических крайностей Яценюка к реаль-
ным позитивным изменениям в отношениях 
между Москвой и Киевом?», я при всем своем 
желании так и не смог дать на него положитель-
ный ответ. Если смотреть на ситуацию объек-
тивно, беспристрастно и неэмоционально, то и 
Украине, и России нужно замирение, потепление 
и восстановление разорванных и разрываемых 

связей. Конфликт друг с другом ослабляет и 
Киев, и Москву, а в выигрыше оказывается один 
только Вашингтон. 

И не надо думать, что в украинских структу-
рах власти нет людей, которые придерживаются 
по этому вопросу такого же мнения, что и я. 
Есть там такие люди. Считать и понимать свою 
выгоду в высоких киевских кабинетах умели 
всегда. Не надо думать, что людей, желаю-
щих восстановления нормальных отношений 
с Россией, нет и среди простого украинского 
населения. И там такие люди есть, и, как я по-
лагаю, в достаточно серьезном числе. Но все 
это бледнеет на фоне другого обстоятельства: 
радикально-националистические элементы 
обладают сегодня в украинской политике фак-
тическим правом вето. 

Радикалы недостаточно сильны и влия-
тельны, чтобы самим занять все командные 
высоты в украинской политике и экономике. Как 
и в России второй половины 90-х, все самые 
важные оперативные решения на Украине при-
нимают олигархи-прагматики, озабоченные в 
первую очередь сохранением своего богатства 
и влияния. Один из таких олигархов-прагматиков 
«по совместительству» занимает сейчас даже 
должность президента Украины. И, как я не 
раз слышал из самых разных источников, Петр 
Порошенко с удовольствием бы договорился с 
Россией — если бы верил, что это не повредит 
его политическому выживанию. 

Но такой веры у Порошенко как раз и нет. 
Президент Украины понимает: в случае обна-
ружения признаков «крамолы», радикалы могут 
с легкостью снести кого угодно, включая его 
самого. В современной украинской политике 
прагматизм дозволителен только тогда, когда 
речь идет об очередном переделе того, что неко-
торые граждане страны в силу своей наивности 
по-прежнему считают общенародной собствен-
ностью. В сфере отношений с Россией любые 
резкие движения — или, вернее, движения, 
направленные на улучшение этих отношений, 
— являются смертельно опасными. 

Прагматизмом здесь и не пахнет. Зато 
здесь пахнет фанатизмом, слепой агрессией 
и полным отсутствием логики. Впрочем, чего это 
я вам рассказываю? Если хотите узнать попод-
робнее о данной «гамме ароматов», то порас-
спрашивайте лучше Марию Гайдар. Она в этом 
вопросе теперь очень видный специалист. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

К концу года более половины 
военной техники в армии 
будут современными
Владимир Путин собрал военных в Сочи, 
чтобы обсудить результаты сирийской 
кампании, закончившейся почти три 
месяца назад. В целом эффективность 
действий российской группировки и ка-
чество опробованного в бою оружия не 
вызывают сомнений у Верховного глав-
нокомандующего. Но есть отдельные 
недостатки, которые надо внимательно 
проанализировать, чтобы усовершен-
ствовать перспективные образцы. 

 Участники совещаний, которые Верхов-
ный главнокомандующий регулярно проводит в 
своей сочинской резиденции «Бочаров Ручей», 
усвоили уроки прошлого года. Тогда из-за бес-
печности самих военных в объектив телекамеры, 
снимавшей перебивки для новостных сюжетов, 
попала презентация многоцелевой ударной 
установки «Статус-6», находящейся в процес-
се разработки. Секретные кадры, на которых 
при желании можно было разглядеть название 
производителя и основные технические харак-
теристики системы, на одном из каналов успели 
показать в прайм-тайм. После чего разгорелся 
страшный скандал: журналистам запретили 
снимать кого-либо из участников совещаний, 
кроме самого Путина, а военным — расклады-
вать на столах доклады и презентации. Поэтому 
на этот раз ничего лишнего, кроме карандашей 
и листков чистой бумаги, перед генералами 
не лежало. А они сами, ожидая президента, 

старались даже не переговариваться друг с 
другом... Как говорится, от греха подальше. 
Путин напомнил, что на недельные совещания в 
Сочи руководство Минобороны и предприятий 
ОПК регулярно выезжает с 2013 года. Нынеш-
няя встреча — уже седьмая по счету — прово-
дится сразу после парада Победы, на котором 
Российская армия, по мнению иностранных 
обозревателей, явила миру свое новое лицо. 
Конструкторы боевых машин, по их мнению, 
продемонстрировали свою нацеленность на 
достижение максимального результата ми-
нимальными силами. Комфорту и выживае-
мости экипажа теперь придается не меньшее 
значение, чем боевым характеристикам новой 
техники. А сами военнослужащие наконец-то 
стали широко улыбаться. «Новая Российская 
армия — это армия вежливых людей, которых 
не надо пугаться» — такой посыл увидели в 
военном параде эксперты. Владимир Путин 
на совещании в Сочи также подчеркнул, что за 
последние годы Вооруженные силы РФ заметно 
изменились: качество подготовки улучшилось, а 
уровень оснащения современными образцами 
вооружения достиг 47,2%. Тут, правда, прези-
дент немного поморщился. Не самый хороший 
уровень, но вполне приемлемый, уточнил он. 

— Надеюсь, в конце этого года мы выйдем 
на 50%. Так, Сергей Кужугетович? — обратился 
он к министру обороны. 

— На 51%, — ответил тот. По словам Вер-
ховного главнокомандующего, высокое качество 
российского оружия было наглядно продемон-
стрировано в Сирии. «Удары с воздуха и с моря 
по инфраструктуре и группировкам ИГИЛ и 

«Джабхат ан-Нусра» были точными и мощны-
ми. Именно это позволило достичь коренного 
перелома в борьбе с боевиками, хотя ситуация 
там сложная и сирийской армии предстоит еще 
многое сделать», — отметил ВВП. Для основной 
части российской группировки военная опера-
ция в этом регионе закончилась еще в середине 
февраля, парадные фанфары отгремели, герои 
получили по заслугам — пришла пора подводить 
итоги. Этому и будет посвящено первое совеща-
ние из нынешней серии, уточнил президент. 

Он перечислил основные количественные 
показатели кампании: совершено 10 тысяч бое-
вых вылетов, 115 пусков крылатых ракет воз-
душного и морского базирования, 178 вылетов 
самолетов дальней авиации, освобождено от 
террористов 500 населенных пунктов. Впрочем, 
эти цифры не дают реального представления 
об эффективности операции. Путин сказал, что 
всего было поражено 30 тыс. целей, включая 
200 объектов по добыче и переработки нефти. 
Но не уточнил, сколько именно ударов при этом 
было нанесено. 

Тем не менее Верховный главнокомандую-
щий честно признал, что сирийская кампания 
выявила определенные недостатки в Воору-
женных силах и призвал участников совещания 
сконцентрироваться на их обсуждении. «По 
каждому вопросу должно быть проведено тща-
тельное расследование и профессиональный 
анализ, а затем приняты меры по устранению 
этих проблем. Это позволит скорректировать 
дальнейшее развитие и совершенствование 
образцов военной техники», — заявил Путин. 

Елена ЕГОРОВА, Сочи. 

ПОУЕХАЛИ ТУТ!
Мигрантов все чаще выгоняют 
из России «по формальным 
признакам»
Количество выдворенных из России 
мигрантов резко возросло. Правоза-
щитники бьют тревогу и собираются об-
ращаться в Конституционный суд. При 
этом лидером по числу таких дел стал 
Чертановский районный суд Москвы.
За последние два года суды вынесли 
более 513 тысяч решений об админи-
стративном выдворении иностранцев. 
Резкий рост числа судебных решений 
о выдворении иностранцев начался в 
2013 году, говорится в докладе «Адми-
нистративные выдворения из России — 
судебные разбирательства или массо-
вое изгнание?», представленном 10 мая 
Комитетом «Гражданское содействие». 

К примеру, в Москве за 2015 год районные 
суды вынесли почти 60 тысяч решений о выдворе-
нии иностранных граждан по статьям 18.8 («Нару-
шение иностранным гражданином или лицом без 
гражданства правил въезда в Российскую Фе-
дерацию либо режима пребывания (проживания) 
в Российской Федерации») и 18.10 («Незаконное 
осуществление иностранным гражданином или 
лицом без гражданства трудовой деятельности 
в Российской Федерации») КоАП РФ. Такие дела 
составляют более 80% от общего числа всех 
административных дел в районных судах.

Но, как утверждают правозащитники, при 
этом работники Фемиды буквально штампуют 
решения о выдворении как горячие пирожки. 
Никакой состязательности, и никакие аргументы 
судом не принимаются во внимание. Среднее 
рассмотрение подобного дела длится от силы 
пять минут, говорится в докладе.

По количеству таких дел в лидеры вышел 
Чертановский районный суд. За первую половину 
2015 года в нем было рассмотрено 2,5 тысячи 
дел о выдворении. За ним следует Нагатинский 
районный суд.

— Действительно, в Чертановском районном 
суде за прошлый год было рассмотрено боль-
шое количество дел, связанных с незаконной 
миграцией. Это обусловлено тем, что к суду от-
носится обширная территория, где много строек 
и заведений общепита. Там в основном работа-
ют мигранты. Кроме того, в 2015 году в рамках 
антитеррористических операций правоохра-
нительными органами и ФМС было выявлено 
значительное число граждан СНГ без разреши-
тельных документов, а также выявлены факты 
незаконной постановки на учет иностранных 
граждан, — пояснила «МК» пресс-секретарь 
суда Ольга Рожкова.

В словах г-жи Рожковой есть резон. Юг Мо-
сквы традиционно считался «мигрантским», а 
в зоне юрисдикции Чертановского суда до не-
давнего времени располагалась еще и печально 
известная Бирюлевская плодоовощная база. 
Но дело даже не в статистике. Докладчики об-
ратили внимание на многочисленные случаи, 
когда у иностранца на улице не оказывалось с 
собой необходимых документов, но они были 
привезены и представлены при рассмотрении 
административного дела. Несмотря на это, суд 
выносил постановление о выдворении.

«МК» попросил эту информацию у одно-
го из авторов доклада, адвоката Иллариона 
Васильева.

— Федеральный закон «О порядке выез-
да из РФ и въезда в РФ иностранных граждан» 
гласит, что иностранный гражданин при въезде 
в нашу страну обязан получить и заполнить ми-
грационную карт. В развитие этого закона было 
издано постановление правительства номер 413 
от 2004 года «О миграционной карте». Там есть 
такой пункт — номер 10: «Миграционная карта 
находится у иностранного гражданина в течение 
всего срока его пребывания на территории РФ. 
Эта формулировка, на наш взгляд, не содержит 
правовой определенности относительно того, 
должен ли иностранец иметь миграционную 
карту именно при себе. В качестве сравнения 
предлагаем обратить внимание на правила до-
рожного движения, в которых прямо говорится, 
что водитель обязан иметь при себе и предъявить 
по первому требованию водительские права со-
трудникам полиции. А в ситуации с мигрантами 
получается, что миграционная карта чуть ли не к 
телу должна быть прикреплена лейкопластырем. 
Если бы законодатель хотел сказать, что ино-
странец должен носить карту при себе, то он бы 
это прописал, но на деле этого нет. Получается, 
человек вышел покурить на улицу, а документы 
остались на работе, но суд эти доводы не при-
нимает, несмотря на то, что мигрант находится 
в России на законных основаниях. Поэтому мы 
намерены обратиться в Конституционный суд для 
разъяснения этой непонятной формулировки. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ПУТИН ОЦЕНИЛ 
СИРИЙСКУЮ 
ПРЕЗЕНТАЦИЮ

ЗЛОБА ДНЯ
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ЭХО ТРАГЕДИИ

ФЕМИДА

ЭВРИКА

КАДР ЧУДО

ИРАН ОБВИНИЛ 
РОССИЮ 

В КАТАСТРОФЕ 
СВОЕГО Ту-154

Иран объявил российских 
производителей самолета 
Ту-154, принадлежащего 
иранской авиакомпании 
Caspian Airlines, виновны-
ми в катастрофе рейса 
Тегеран—Ереван, в ко-
торой 16 июля 2009 года 
неподалеку от Тегерана 
погибли 168 человек. 
Представитель тегеранской 
прокуратуры Гази Шах-
риари заявил, что причиной 
крушения стали неполадки в 
клапане компрессора давле-
ния, и объявил виновными в 
этом российскую компанию-
проектировщика, а также 
персонал, ответственный за 
обслуживание рейса. Ранее 
сообщалось, что у машины в 
воздухе неожиданно отказал 
двигатель, хотя «самолет за 
24 дня до полета прошел тех-
нический осмотр, неполадок 
обнаружено не было». Член 

экспертного совета «Роса-
виации» Александр КНИ-
ВЕЛЬ прокомментировал 
«МК» это заявление: «Пока 
слишком мало данных, чтобы 
делать какие-то однозначные 
выводы. Речь, видимо, идет 
о клапане на турбопрово-
де, который осуществляет 
наддув пилотской и пасса-
жирской кабины. Если он 
отказал, самолет, чтобы 
стабилизировать давление, 
может спокойно пойти на 
снижение и лететь дальше. 
А чтобы из-за клапана 
произошел отказ двигате-

ля — вообще крайне сомни-
тельно, тем более Ту-154М 
может лететь и сесть на двух 
других двигателях. Опыт 
эксплуатации этого самолета 
доказывает его надежность. 
За долгие годы выявлены все 
грубые технические ошибки, 
которые могли бы привести 
к катастрофе, так что пока 
обвинения в адрес россий-
ских авиапроизводителей 
выглядят надуманно».

Побывавший в Антарктиде британский оперный певец 
Ник Аллен пением «О соле мио» распугал целую колонию 
спавших пингвинов. Антарктические пернатые музыкальной 
классики и вокальных способностей исполнителя явно не 
оценили и бросились врассыпную.

МАГНИТНОЕ ПОЛЕ 
ЗЕМЛИ СНОВА 

ОЗАДАЧИЛО уЧЕНЫХ
Классическая теория 
о том, что источником 
магнитного поля нашей 
планеты является глубин-
ная тепловая конвекция в 
ядре Земли, опровергнута 
международной группой 
ученых под руководством 
профессора Игоря Абри-
косова, представляющего 
НИТУ «МИСиС». Гипотеза о 
тепловой конвекции, суще-

ствующей в ядре Земли, как 
источнике магнитного поля 
незыблемо существовала 
вплоть до 2012 года. Затем 
ученые по очереди то опро-
вергали ее, то подтверждали. 
Последнее слово в данном 
споре сказал недавно между-
народный коллектив ученых из 
нескольких европейских стран 
под руководством нашего 
профессора Игоря Абрикосо-
ва. Теперь ученым придется 
вновь вернуться к расчетам 
2012 года, показывающим, 
что тепловая конвекция не мо-
жет генерировать магнитное 
поле Земли. Как прокоммен-

тировали в Институте ди-
намики геосфер, серьезно 
заниматься сейчас вопросами 
генерации магнитного поля 
Земли несколько преждевре-
менно. Надо подождать не так 
много — лет 25–50. Именно 
столько потребуется времени 
для сбора данных запущенных 
нейтринных томографов Зем-
ли. Они помогут нам увидеть 
внутренности планеты и сде-
лать вывод: достаточная там 
конвекция или нет, куда что 
движется и так далее. А пока 
математические формулы 
можно подвести под любую 
теорию.

«МК» ДОБИЛСЯ 
КОМПЕНСАЦИИ ДЛЯ 

ЗЭКА-ИНВАЛИДА
Европейский суд по 
правам человека признал 
бесчеловечными усло-
вия содержания в СИЗО и 
неоказание медпомощи 
парализованному Вла-
димиру Топехину. ЕСПЧ 
обязал Россию выплатить 
экс-заключенному 19 тысяч 
евро в качестве компенсации. 
Напомним, что благодаря 
правозащитникам и «МК» о 
Владимире Топехине и тю-

ремных медиках, которые над 
ним издевались, узнала вся 
страна. Москвич с двумя выс-
шими образованиями, вла-
делец крупной аудиторской 
фирмы оказался за решеткой 
по странному обвинению в 
мошенничестве. Еще до за-
держания он попал в ДТП и в 
результате был парализован. 
«В Бутырке его несколько 
раз роняли с носилок, когда 
перевозили в суд и из суда, 
а в больнице «Матросской 
Тишины» попросту оставили 
гнить в палате-камере, — на-
помнила зампредседателя 
Общественной наблюда-

тельной комиссии Москвы 
Анна КАРЕТНИКОВА. — Его 
не лечили, он был в пролеж-
нях, лежал абсолютно голый. 
Почти 8 месяцев он провел в 
СИЗО, пока его не этапиро-
вали в колонию, откуда его 
и освободил потом суд по 
состоянию здоровья. Топехин 
жаловался и на неадекватное 
лечение, и на чрезмерно дол-
гое содержание под стражей, 
и на этапирование (почти 
сутки его везли на автомоби-
ле, не приспособленном для 
транспортировки больных). 
Теперь обоснованность жа-
лоб подтвердил и ЕСПЧ».

ЖИТЕЛЬНИЦА ИНДИИ 
РОДИЛА ПЕРВЕНЦА  

В 72 ГОДА
Далджиндер Каур, 72-
летняя жительница Индии, 
впервые родила ребенка, 
сообщают местные СМИ. 
Помогла ей в этом процедура 
экстракорпорального опло-
дотворения (ЭКО). Правда, 
забеременеть женщине уда-
лось лишь с третьей попытки. 
Сейчас родители малыша 
счастливы и уверены, что 
возраст не станет помехой для 
его воспитания. Врач Центра 
акушерства и гинекологии 
Евгений ЧЕРНУХА скептиче-
ски оценил новость: «Даже 
не могу предположить, откуда 
в этом возрасте у роженицы 
взялась яйцеклетка? Даже 
ЭКО тут быть не могло... Если 
только чудо! А чудеса в гине-
кологии и акушерстве, может, 
и бывают, только я в них не 
верю».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Место катастрофы.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Пользователи социальных сетей отмечали 
новые способы съемки, использованные во 
время трансляции. Например, марш военных 
и проход техники снимали в том числе и снизу 
— камера словно плыла по брусчатке. Оце-
нили зрители и эффектную съемку парада с 
воздуха.

На третьем месте по популярности 9 мая 
стал уже традиционный фильм «В бой идут одни 
«старики», показанный Первым каналом в цвете 
после программы «Время», его посмотрели 27,3 
процента московских зрителей.

(Данные TNS Russia 18+, Москва)

Трансляцию с Красной площади на Первом канале смотрели 
больше половины московских зрителей

ПАРАД БЬЕТ 
РЕКОРДЫ

Трансляция парада в честь Дня Победы на Первом канале и следующий за ним вы-
пуск «Новостей» стали самыми популярными программами, вышедшими в эфир 9 
мая. Трансляцию с Красной площади смотрели на Первом 55 процентов москви-
чей — абсолютный рекорд. «Новости», вышедшие на канале сразу после парада, 
собрали у экранов еще больше — 56,6 процента телезрителей.
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Однако напряжение возникает уже при взо-
ре на сдувающуюся капитализацию «Газпрома», 
которая в 2007—2015 годах снизилась с 330,9 до 
54 млрд долл. или почти в 6 раз. Некогда третья 
по стоимости компания мира (по состоянию на 
май 2008 года) нынче уже не может похвастаться 
былым величием.

Наиболее драматическим, на мой взгляд, 
просчетом менеджмента «Газпрома» стала не-
дооценка «сланцевой революции» в США. В 
2010 году, выступая в Каннах, эстетствующий 
глава нашей газовой монополии Алексей Мил-
лер «огорошил» присутствующих «кухонным» 
сравнением, заявив, что «даже лидер по до-
быче сланцевого газа — США — за счет этого 
источника лишь покрывает падение добычи на 
своих традиционных месторождениях. Если вам 
понравилось фуа-гра, это еще не значит, что 
обычные бифштексы больше не нужны».

С иностранцами дискутировать — не лап-
тем щи хлебать, а потому вместо аплодисмен-
тов Миллер увидел перед собой лишь снис-
ходительные ухмылки. Как итог, если в 2006 
году между российской газовой монополией 
и компаниями США существовал газовый «па-
ритет» по добыче, то по итогам прошлого года 
картина изменилась кардинально (417 млрд 
куб. м у российской компании против порядка 
800 млрд куб. м у американских). В настоящий 
момент в США реализуются проекты по экспорту 
в Европу порядка 70 млрд куб. м СПГ, а это по-
рядка половины всего европейского экспорта 
«Газпрома». И все это на фоне снижающихся 
газовых цен. 

Кстати, тренд падения производства у «Газ-
прома» устойчив с 2011 года. Только за 2015 год 
добыча у «газовой гордости» страны упала на 
6%. По мнению инвестиционных аналитиков, 
архаичная бизнес-стратегия компании давно не 
соответствует текущим реалиям и конкуренция 
со стороны американского СПГ может привести 
к снижению доли «Газпрома» на европейском 
рынке и, как следствие, недополучению сотен 
миллиардов рублей выручки.

«Газпром» по-прежнему наивно полага-
ет, что значительная часть американских угле-
водородов будет экспортироваться в страны 
АТР по причине более высоких цен в регионе? 
Однако поставки пойдут как раз в Европу, по-
скольку Старый Свет крайне заинтересован в 
политически обусловленной диверсификации 
источников поставок газа. При равных объемах и 
цене европейский покупатель, вероятнее всего, 
предпочтет американский газ российскому.

Российский газ поставляется в Европу по 
трубопроводам, продуктивность которых по-
зволяет усомниться в их окупаемости. Так, в 
2015 году загрузка трубопровода «Северный 
поток» составила, по подсчетам экспертов, 
71% от номинальной мощности. В этой связи 
вряд ли кого-то удивит заявленное в «газпро-
мовской» отчетности за 2015 год обесценение 
незавершенного строительства газопровода 
«Южный поток» на сумму более чем 56 млрд 
рублей. Что вкупе с прочими «списаниями» как 
минимум на 157 млрд рублей, по моему мнению, 
может свидетельствовать о том, что менеджмент 
«Газпрома» вряд ли в полной мере контролирует 
и инвестиционные, и прочие расходы.

Наконец, последнее, «Газпром» попросил 
Правительство сделать для него исключение 
из общего для госкомпаний правила по выпла-
те дивидендов. Ведь правительственное по-
становление было принято уже после решения 
правления Газпрома, в котором предлагалось 
выплатить дивиденды по итогам прошлого года, 
исходя из чистой прибыли в 404 млрд рублей 
согласно РСБУ. Однако по международным 
стандартам финансовой отчетности прибыль 
газовой монополии в два раза выше — более 
805 млрд рублей. Так вот, чтобы расплатиться 
с бюджетом по стандартам МСФО, по мнению 
экспертов, «Газпрому», скорее всего, придется 
прибегнуть… к заимствованиям!

Хороша история: в тот период, когда го-
сударство считает каждую копейку, «Газпром» 
списывает миллиарды и теряет позиции на 
ключевом для него рынке. 

Никита КРИЧЕВСКИЙ,
доктор экономических наук, профессор.

ЭКОНОМИКА
«Газпром» показывает «чудеса эффек-
тивности» — так можно охарактери-
зовать результаты работы компании в 
2015 году, отраженные в финансовой 
отчетности по МСФО. Действитель-
но, совокупная выручка увеличилась 
почти на 9%, финансовые доходы воз-
росли в 2,5 раза, а чистая прибыль — и 
вовсе в пять раз. Впору идти в Кремль 
и получать почетную грамоту за непо-
сильные труды.

«ЧУДЕСА 
ЭФФЕКТИВНОСТИ» 
ГАЗПРОМА
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Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики
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Помните старый советский анекдот про 
чиновников-госплановцев? «Что это?» — 
изумленно спрашивает иностранный гость 
сопровождающего, глядя на колонну невзрач-
ных серых чиновников, проходящих вслед 
за колоннами военной техники по Красной 
площади. «Это Госплан — самое страшное 
оружие», — отвечают ему.

Хороший анекдот. Ну а если без шуток, в 
нынешнем экономическом кризисе кто вино-
ват? Чиновники? Может, ученые-экономисты? 
А что, предлагали, наверное, совсем не то, 
что надо, вот и оказалась страна в экономи-
ческом кризисе. Цены растут, уровень жизни 
людей падает.

Можно, конечно, без особого труда по-
искать и внешние причины: санкции, паде-
ние мировых цен на нефть. Одна проблема: 
российская экономика стала явно тормозить 
и фактически входить в кризис до всех этих 
внешних шоков середины 2014 года. Еще в 
декабре 2013 года в президентском послании 
Федеральному собранию было сказано, что 
основные причины экономических трудностей 
носят не внешний, а внутренний характер.

Безусловно, низкие цены на нефть и санк-
ции сыграли свою негативную роль, но все-
таки получается, что сами виноваты. 

«Сами» не значит, что народ виноват. 
«Сами» значит, что придется выяснять с теми, 
от кого зависит принятие и исполнение важ-
нейших экономических решений.

Как вообще принимаются управленче-
ские решения? Я бы выделил два субъекта. 
Первый — чиновники, то есть те, кто облекает 
подготавливаемые решения в форму при-
казов, распоряжений, постановлений, зако-
нов и т.д. и принимает их. Второй — ученые-
экономисты.

Конечно, в жизни предлагаемое разделе-
ние выглядит не так уж и отчетливо, потому что 
достаточно решений подготавливается только 
самими работниками аппаратов министерств 
и ведомств. Они никого и не привлекают.

Но если наша беда в неправильных или 
несвоевременных решениях, то кто вино-
ват, что их принятие все-таки состоялось? 
Безусловно, на управленцах ответственность 
лежит всегда. Если решения оказались не-
правильными, а распоряжения, постановле-
ния и т.п. были подписаны, значит, чиновники 
оказались не в состоянии (или не захотели, 
или интуиция подвела) объективно оценить 
то, что они наподписывали. 

Ответственность на чиновниках лежит 
всегда не только потому, что они принима-
ют в конечном итоге решения. На них ответ-
ственность еще и потому, что именно от них 
зависит то, насколько живой будет в стране 
экономическая мысль. Если последняя будет 
не востребована, то чего же вы тогда хотите 
от ученых-экономистов?

В этом плане интересно сравнение ны-
нешней ситуации с тем, что было, к примеру, во 
времена позднего СССР, во второй половине 
1980-х годов прошлого века. Вот уж действи-
тельно, ученые-экономисты пытались тогда 
предложить властям то, что помогло бы пре-
дотвратить скатывание экономики в кризис. 
Я помню научные конференции на экономи-
ческом факультете МГУ им. М.В.Ломоносова 
того времени: яблоку было негде упасть, люди 
в проходах на полу сидели, слушая Г.Попова, 
Л.Абалкина, Г.Егиазаряна и др. Работали так, 
что «мозги кипели». Да, не все получалось. 
Да, власти затянули принятие радикальных 
решений. Но я сейчас о другом: экономическое 
исследовательское сообщество чувствова-
ло запрос на собственную деятельность, и 
оно старалось сделать все, на что оно было 
способно.

Ничего подобного нет сегодня. Конфе-
ренции проводятся, но востребованность 
того, что говорится на них учеными, остается 
низкой. Зачастую на них те же чиновники и от-
читываются о проделанной работе и, в лучшем 
случае, о том, что еще хотят решить.

Да что там конференции! Фактически не 
работают даже экспертные советы, созданные 
на самом высоком уровне. Вы слышали, к при-
меру, о деятельности Экономического совета 
при Президенте Российской Федерации? Не 
слышали? 

Ведь есть и такой, созданный еще в июле 
2012 года. С тех пор он собирался всего лишь 
два (!) раза: в том же июле 2012 года и в дека-
бре 2013 года. Ну вообще-то со времени по-
следнего заседания страна успела скатиться 
в полномасштабный кризис. И что? А ничего, 
вот только на днях появилась информация, 
что хотят возобновить заседания президиума 
Экономического совета (обращаю внимание: 
не самого совета, а только его президиума). 
Проговорились и по поводу того, почему вдруг 
вспомнили. Оказывается, у нас выборы пре-
зидента в 2018 году, значит, кто-то должен 
работать над новой экономической програм-
мой к этим выборам.

Замечу, кстати, что Экономический со-
вет, согласно положению о нем, является 
консультативным органом при Президенте 
Российской Федерации, образованным в це-
лях подготовки предложений по основным 
направлениям социально-экономической 

политики Российской Федерации.
За рубежом, кстати, привлечение ученых-

экономистов к выработке правительственных 
решений существует не на бумаге, а вполне 
реально. Хорошо поставлена работа с экс-
пертами на самом высоком уровне, к примеру, 
в Китае (они, кстати, привлекают и лучших 
экспертов из других стран).

Значит ли все это, в том числе на фоне 
сравнений с зарубежной практикой, что наши 
ученые-экономисты совсем ни при чем, не-
виноватые они? Нет, не значит.

Есть решения, которые один только 
управленческий аппарат выработать не в 
состоянии. Вот и привлекают ученые силы. 
Вы что, думаете, все происходящее с той же, 
к примеру, нынешней пенсионной реформой 
выдумали чиновники? Нет, конечно, тут пора-
ботали и экономисты-исследователи. Несут 
ли они в данном случае свою долю ответ-
ственности? Безусловно. Но и в этом случае 
ответственными являются в первую очередь 
чиновники, ибо они в конечном итоге при-
нимают решения.

Наконец, есть еще одна сторона — уче-
ные, чьи идеи не были востребованы. Ну уж 
они-то точно никакой ответственности не не-
сут, по определению, что называется.

Вывод: в углубляющемся экономическом 
кризисе виноваты управленцы и экономисты, 
чьи идеи были реализованы. Но почему, по-
чему не были реализованы правильные эконо-
мические идеи? Почему мы дошли в конечном 
итоге до экономического кризиса? 

Потому что таков уровень профессио-
нализма наших управленцев, о чем мне уже 
приходилось писать раньше. Потому что оши-
бочными были и некоторые экономические 
идеи. Потому что независимая экономическая 
аналитика оказалась невостребованной.

Тут ведь какая еще важная особенность 
существует. Заказчиком исследований макро-
экономического характера является прежде 
всего государство. Ну не частный же бизнес 
будет все это заказывать. Государство в этом 
раскладе — это те же чиновники. Что заказы-
вать, определяют или они сами, или с помо-
щью тех экономистов, с которыми работают. 
Будет тут спрос на независимую аналитику? 
Нет, конечно.

К примеру, Россия, совершенно очевид-
но, проспала «сланцевую революцию» в США. 
Проспала, потому что чиновники оказались не 
в состоянии оценить всю серьезность новых 
технологий в ХХI веке. Но если они оказались 
заранее уверены в том, что все это ерунда, 
будет ли тут спрос на соответствующие ана-
литические исследования? Нет, не будет. Ре-
зультат известен: Россия терпит возрастаю-
щие экономические трудности еще и потому, 
что экономика осталась сырьевой, а цены на 
нефть обвалились, и это надолго.

А помните, как проводили т.н. монетиза-
цию льгот, сколь болезненным этот процесс 
оказался для миллионов людей? Что, нельзя 
было все заранее продумать? Можно.

Еще пример: повышение социальных 
страховых взносов для индивидуальных пред-
принимателей в 2013 году. Повысили, ипэшни-
ки (индивидуальные предприниматели) стали 
массово закрывать свое дело. Потом попы-
тались все это дело отыграть назад: размер 
взносов снизили, но предпринимательству 
уже был нанесен серьезнейший удар.

Кто виноват в таком решении? Думаю, 
что это тот случай, когда чиновники вообще 
никого не привлекали для его выработки. 
Сами все обтяпали, ну и получили негатив-
ный эффект.

Возьмем день сегодняшний. Ну что взять? 
Вот налоговые инициативы. К сегодняшнему 
дню со стороны властей была озвучена уже 
не одна инициатива о повышении налогов 
после 2018 года: снятие пороговых значе-
ний по фонду оплаты труда для начисления 
упомянутых ранее социальных страховых 
платежей, повышение этих же платежей для 
индивидуальных предпринимателей (да-да, 
вновь на те же самые грабли) и т.д. Причем они 
полагают, что обещание не повышать налоги 
до 2018 года сильно успокоит бизнес. 

Знаете, не надо быть экономистом и 
социологом, чтобы в нынешней ситуации 
сделать очевидный вывод: никто не будет 
вкладывать, инвестировать при подобных 
обещаниях. По-моему, это и без привлечения 
ученых-экономистов понятно.

Вот поэтому я и не соглашаюсь, когда 
говорят, что в экономическом бардаке вино-
ваты ученые-экономисты. Это не «яйцеголо-
вые» начудили, это прежде всего начальники 
сегодняшние нарешали. Иногда с помощью 
обслуживающих власть экономистов.

Вот потому-то мы в кризисе, с его ро-
стом цен и безработицей, падением уровня 
жизни людей.

Я все это написал не для того, чтобы как-
то из чувства корпоративной солидарности от-
вести праведный гнев от коллег-экономистов. 
Когда виноваты, тогда виноваты. Но все-таки 
ответственность за то, что творится у нас в 
экономике, несут в первую очередь те, кто 
уполномочен сегодня принимать соответ-
ствующие управленческие решения.

ВИНОВАТЫ ЛИ 
ЭКОНОМИСТЫ В КРИЗИСЕ?
Виноваты, но не в такой степени, как управленцы
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Каждый уголок Москвы в этот 
день превратился в маленькую 
праздничную площадку: всего в 
столице состоялось больше 600 

мероприятий. Наряду с посещением традиционных 
концертов горожане побывали на выставках исто-
рической фотографии и послушали выдержки из 
военных дневников известных актеров, отведали 
каши из полевых кухонь и поздравили фронтови-
ков, для которых власти Москвы обустроили де-
сятки площадок по всей территории города.

Впрочем, герои Великой Отечественной со-
брались не только для того, чтобы повидать друг 
друга и выпить «фронтовые» 100 грамм. В «Соколь-
никах» торжественным маршем прошли ветераны 
трех дивизий и танковой армии, сформированных 
на территории парка. И, конечно, ветераны заняли 
лучшие места на трибунах во время парада на 
Красной площади. В нем приняли участие 10 тысяч 
человек, 135 единиц военной техники и 71 воз-
душное судно (по количеству лет со Дня Победы). 
Фронтовики, пережившие холод, голод, лишения, 
не смогли сдержать слез во время поздравитель-
ной речи президента Владимира Путина и испол-
нения знаменитого произведения «Вставай, страна 
огромная» на музыку Александрова.

Самой массовой площадкой в 71-ю годов-
щину славной Победы, пожалуй, можно назвать 
Поклонную гору. Здесь состоялось выступление 
симфонического оркестра Мариинского театра 
под руководством Валерия Гергиева и ансамбля 
песни и пляски имени Александрова. И, конечно, 
никого из гостей не оставила равнодушным акция 
«Свет Памяти». Вечером 9 мая на входной площади 
парка «расцвела» высотная конструкция в виде 
цветка-факела: такой образ, по словам органи-
заторов, символизирует подвиг советских солдат, 
подаривших миру свободу от фашизма. Посетите-
лям раздали 12 тысяч интерактивных браслетов, 
которые синхронно меняли цвет от красного к 
белому, а затем и к золотому. Одновременно ар-
тисты читали стихи и письма с фронта.

В парках культуры и отдыха москвичи весь 
день слушали берущие за душу песни, разучивали 
танцы 1940-х, смотрели фильмы, посвященные 
военному времени. А в 22.00 небо над городом 
расцветил салют. Артиллеристы выпустили ты-
сячи зарядов (залпы выполняли пушки ЗИС-3 
образца 1942 года). Так, феерией света и огня, 
закончился один из самых любимых праздников 
всех россиян.

Елена СОКОЛОВА.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ...

ЧТО ДУМАТЬ

ПОЗДРАВЛЯЕМ! ГОРОД

ПРАЗДНИК

ИНТРИГА

Уровень доверия к правоохранительным 
органам определяет общество. Поэтому о роли 
министра в процессе преобразования МВД, о 
его деловых и человеческих качествах в своих 
поздравлениях рассказали известные обществен-
ные деятели.

Дмитрий МУРАТОВ, главный редактор 
«Новой газеты»:

— Колокольцев — это первый министр на моей 
памяти, который лично выезжал в самых критич-
ных ситуациях — начиная с того, как он остановил 
бушующих болельщиков на Манежке, и заканчивая 
задержаниями, о которых я пока не могу говорить. 
Но я видел, как он лично засовывал свою голову в 
машину к преступникам и говорил: узнаете меня? 
Несмотря на жесткие реформы личного соста-
ва, Колокольцев старается не трогать ни одного 
участкового, ни одного оперуполномоченного — то 
есть тех, кто работает «на земле». Сейчас многие 
говорят об ослаблении аппарата полиции в связи 
с появлением Росгвардии. Но Колокольцев это 
и есть полицейский — то есть человек, который 
раскрывает преступления и идет на задержание. 
Это его функция. Он создан для полиции. Он один 
из тех, кто не считает должность тем, за что нужно 
держаться, — его служба на этом посту связана с 
доверием президента, он не участвует ни в каких 
аппаратных играх. Я знаю, что он очень мечтает о 
рыбалке, которой займется на пенсии. Но надеюсь, 
что у него не скоро появится на нее время. 

Ольга КОСТИНА, член Общественной па-
латы РФ:

— Мы довольно давно знакомы с Владими-
ром Колокольцевым, начинали работу, когда он 
возглавлял московский главк. Это взвешенный, 
отважный руководитель, умеющий контролировать 
ситуацию. МВД он возглавил в очень сложный пе-
риод — в период падения доверия к ведомству и 
период начала реформы. И сейчас он в очередной 
раз реформирует МВД. Ни одно ведомство не под-
вергалось такому количеству реформ и ни одно 
не является настолько близким к гражданам и на-
столько подверженным критике и общественному 
контролю. Я ему желаю крепкого тыла, здоровья 
его семье и всем близким, потому что очень важно, 
чтобы у человека, занятого такими важными госу-
дарственными делами, дома было все в порядке. 
Терпения вам, Владимир Александрович, воли и, 
безусловно, крепкой нервной системы. 

Генри РЕЗНИК, адвокат:
— Уважаемый Владимир Александрович, 

от всей души поздравляю вас с днем рождения. 
Считаю ваше назначение на должность главы 
МВД одним из самых удачных кадровых решений 
президента. Быть главным полицейским в такой 
стране, как Россия, — нелегко. Вы с достоинством 
несете это тяжкое бремя, не понаслышке знаю, что 
стараетесь прислушиваться к голосам правоза-
щитников. И кое-когда вам это удается. Пусть вас 
согреет мысль о том, что вы родились в один день 
с Сальвадором Дали и бароном Мюнхгаузеном. 
Надеюсь, во-первых, это поможет вам отличать 
перформансы творческих натур от хулиганства. 
И во-вторых, кто знает, может случиться момент, 
когда, как барону, без чьей-либо посторонней 
помощи, вам придется вытаскивать правоохра-
нительную систему из трясины. 

Павел ГУСЕВ, главный редактор «МК»:
— Про министра внутренних дел Колокольце-

ва можно сказать двумя словами — наш министр. 
Он сам стал профессионалом и сумел построить 
систему охраны порядка такую, что радует не 
только показателями, но и профессионализмом 
сотрудников. Я знаю его лично. С одной стороны, 
он очень добрый и отзывчивый. С другой — аб-
солютно принципиальный, жесткий и бесстраш-
ный, когда нужно решать вопросы, связанные с 
защитой наших граждан. Это наш министр. Это 
мой министр.

Алена ПАВЛОВА.
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Здорово! Бессмертный полк в Сер-
бии! Пусть не сотни тысяч, но глав-
ное ведь — душевный порыв. 

Жаль, палочки и рамочки 
были одинаковые (хотя иногда виднелись яв-
ные самоделки). 

Они проходят, смотрю им вслед… Господи, 
помилуй! Лучше б не смотрел. На оборотной 
стороне портретов — реклама Лукойла. 

Была б у меня виолончель, был бы виолон-
челистом — сыграл бы похоронный марш. А так 
— включил видеозапись в телефоне и снял до-
кументальное кино: под «Прощание славянки» в 
День Победы портреты героев превращаются в 
рекламу нефтяной компании. 

Тот, кто устроил это, кто налепил на Бес-
смертный полк свою рекламу, — он, конечно, хотел 
всего лишь заработать. Заработать на том, что 
дорого всем. И невинность соблюсти, и капитал 
приобрести. 

Кого несёшь? Если кто-то несёт портрет 
своего деда, то может хоть что-нибудь рассказать. 
Это человек. А если он несёт неведомо кого — то, 
естественно, ничего не знает, рассказать не мо-
жет, просто служит ходячей подставкой. 

На ходячих подставках всегда делают деньги. 
Любая идея превращается в рекламу. 

★★★
…Эта история хотела стать письмом пре-

зиденту, но умные люди отсоветовали: не надо 

огорчать, а главное — не надо обобщать. Не надо 
про Россию, про то, как возник Бессмертный 
полк и как стал государственным. Ты журналист: 
увидел, как это было в Белграде, — вот и пиши 
про Белград. 

Ладно. Только вот если вспомнить, что это 
железное правило «не надо обобщать» знали наи-
зусть все журналисты Советского Союза — это 
будет обобщение или нет? 

Александр МИНКИН. 

ВИДЕО   
на сайте 

Депутат Вячеслав Никонов 
вышел на акцию с портретом 
деда — Вячеслава Молотова

CТАЛИНСКИЙ 
НАРКОМ ВСТУПИЛ 
В «БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК»

...ВИД СЗАДИ 

Одним из главных ньюсмейкеров акции 
«Бессмертный полк» стал политолог, 
руководитель Комитета Госдумы по об-
разованию Вячеслав Никонов. В День 
Победы Вячеслав Алексеевич вышел на 
улицу с портретом своего деда — извест-
ного партийного функционера сталин-
ских времен Вячеслава Молотова. И уже 
утром во вторник на депутата и его деда 
обрушился шквал упреков. Досталось, 
конечно, и внуку. «МК» спросил у Вячес-
лава Никонова о том, как он воспринял 
этот «сетевой штурм». 

— Я спокойно отношусь к выпадам. Я своего 
деда люблю, уважаю, мы очень много разговари-
вали. И не я ему судья, но я знаю, что его вклад в 
победу очень серьезен. Дед получил единствен-
ную свою большую награду — звезду Героя — за 
производство танков для Курской битвы. Его счи-
тали великим политиком и Рузвельт, и Черчилль, 
и де Голль. Дед в 1945 году был номинирован на 
Нобелевскую премию мира. Дед был замести-
телем председателя госкомитета обороны. Но 
дело не только в его заслугах перед страной. Для 
меня главное, что он родной человек, и абсолют-
но естественно встречать День Победы с ним. 
Я с ним встречал этот праздник первые 30 лет 
своей жизни. И естественно, что я вышел с его 
портретом 9 мая.

— Вы с дедом говорили о тех исторических 
упреках, которые вылились на его голову в 
этот День Победы? О пакте Молотова — Риб-
бентропа, например?

— Естественно. Он считал этот договор абсо-
лютно необходимым, как и многие историки, кото-
рые считают этот пакт большим успехом советской 
дипломатии. Этот пакт позволил оттянуть войну 
на два года и за это время удвоить наш военный 
потенциал. В августе 1939 года было очевидно, что 
Германия нападет на Польшу, и остается только 
вопрос о том, где остановятся германские войска: 
в Варшаве, Минске, Москве или Владивостоке? 
И удалось провести дипломатическую линию, за 
которую германские войска какое-то время не 
зайдут после уничтожения Польши. 

— Еще один упрек, который бросили в 
адрес Молотова: он подписывал расстрель-
ные списки...

— Я ни в коем случае не оправдываю ре-
прессии. Но могу вспомнить, как дед этот период 
описывал. Он говорил о том, что шла подготов-
ка к войне, а над страной еще довлел кошмар 
Гражданской войны, когда внешняя интервенция 
сопровождалась военным расколом в обществе. 
Руководители страны боялись повторить этот 
сценарий. И проводили репрессии против по-
тенциального внутреннего врага. Я не хочу этого 
оправдывать. Но это не означает, что вклад Моло-
това в победу перечеркивается. Что же касается 
принятия технических решений о расстрелах, то 
эти списки утверждались политбюро.

Кстати, почему-то все пишут, что я вышел с 
его портретом в Москве. Это было совсем в другом 
городе — я шел в колонне в Нижнем Новгороде. 
И напишите еще, что людям, которые ополчи-
лись на Молотова, было бы неплохо проанализи-
ровать его биографию. Я ее написал и надеюсь 
опубликовать. 

Михаил ЗУБОВ.

С неожиданным фокусом могут 
столкнуться дотошные экскурсанты 
Кремля. Вместе с билетами посети-
телям выдают на кассе план крепо-
сти, где цифрами указаны главные 
достопримечательности. Дойдя до 
пункта 32 — Спасская башня — туристы 
обнаружат, что, словно по волшебству 
Дэвида Коперфильда, с территории 
исчез огромный административный 
корпус и на его месте разбит сквер с 
лужайками. 

Ну а если серьезно, мэр Москвы Сергей 
Собянин еще в 2014 году говорил о проекте 
сноса здания и обустройства парка, который 
наконец открылся во вторник. Но как показа-
ло общение «МК» с туристами, даже многие 
москвичи за развитием ситуации не следили и 
перемену замечали только после наших слов.

Как ранее разъясняли чиновники, 14-й 
корпус, располагавшийся между Спасскими 
воротами и Сенатским дворцом, был возведен 
на месте снесенных в конце 1920-х гг. Чудо-
ва и Вознесенского монастырей и частично 
опирался на фундаменты храмов. А демонтаж 
советского здания, выполненного в неоклас-
сическом стиле, должен был открыть новые 
туристические возможности Кремля. 

Новый парк занимает почти полтора га — 
это зеленые лужайки и посыпанные гравием 
дорожки и площадки со скамейками. На данный 
момент к его главным достоинствам относят 
панорамные виды на Сенатский дворец и ко-
локольню «Иван Великий», о которых успели 

позабыть москвичи. Кроме того, заработал 
выход на Красную площадь через Спасские 
ворота. Но в целом картинка пока далека от 
идеала. Рельеф кажется странным: непонятные 
склоны в одном месте; то тут, то там торчат 
стеклянные будки с лестницами, уходящими 
под землю; прямо возле Кремлевской стены 
фальш-стена из красной ткани прикрывает 
остатки 14-го корпуса. Местные работники, 
занимающиеся благоустройством террито-
рии, поясняют: в нынешнем виде сквер вряд ли 
останется, это временное состояние. 

«Большой скат сделали из-за того, что под 
ним находятся подвалы, где идут археологиче-
ские раскопки. Для этого же предназначены 
стеклянные павильоны, — говорит сотрудник. 
— Специалисты обнаружили древнюю кладку 
храмов, захоронения, которым уже 500 лет, 
слой почвы ХIII века. Была даже идея открыть 
доступ туристам к показательному раскопу и 
дать им возможность приобщиться к истории, 
поработав кисточками...»

Осуществится ли такой культурный ат-
тракцион, конечно, вопрос. А вот в том, что 
на древних основаниях монастырей вырастут 
современные копии памятников, наши кремлев-
ские собеседники, кажется, не сомневаются. 
Уже сейчас на лужайках высадили по периметру 
маленькие туи. Их контуры символически вос-
производят очертания древних фундаментов. 
По разным данным, к реальному строительству 
могут приступить в течение 2–5 лет, пройдя 
согласования с ЮНЕСКО.

Елена НИКОЛАЕВА.

Карте Кремля не успели придать актуальности
ГДЕ СТОЛ БЫЛ ЯСТВ, ТАМ СКВЕР СТОИТ
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В 2014 году город принял новые 
правила оформления и располо-
жения летних веранд на улицах 
города. Сначала для кафе в 

пределах Садового кольца, в 2015-м — в преде-
лах Третьего, а в 2016-м этим правилам должны 
соответствовать уличные кафе по всей 
Москве.

Отныне запрещено устанавливать шатры, 
дачную мебель и глухие металлические ограж-
дения. Над головами посетителей должны быть 
зонты пастельных оттенков, маркизы и навесы 
не выше первого этажа. Если несколько кафе 
идут одно за другим, они должны быть оформ-
лены максимально однотипно. Можно, конечно, 
предложить индивидуальный проект, но его при-
дется согласовывать в Москомархитектуре.

— Если владельцы отслеживали ситуа-
цию и проходящие изменения, то они все уже 
привели свои заведения в соответствие со 
стандартами, — говорит президент Федерации 
рестораторов и отельеров Игорь Бухаров. — 
Вопросы возникали в первый и второй год вве-
дения стандартов. Сейчас уже все в порядке. 
Однако нужно понимать, что индивидуальный 
проект не рассматривается в рамках привязки 
просто к одному кафе. По той простой причине, 
что рядом может быть еще одно кафе, второе, 
третье. И если один индивидуальный проект 
смотрится нормально, то, будучи рассмотрен-
ным в перспективе, вполне возможно, станет 
резать вам глаз. Так что и индивидуальные про-
екты рассматриваются в рамках той улицы, 
на которой находится данное предприятие 
питания.

Но главное: любое кафе должно находиться 
не ближе пяти метров от пешеходных переходов 
и 10 метров — от остановок наземного транс-
порта. А расстояние от края веранды до проез-
жей части не должно превышать 2,25 метра. Вот 
из-за этих строгостей на узких улочках в центре 
города невозможно пристроить веранду. При 
этом даже на широких тротуарах посетители 
«закрытых» ресторанов имеют обыкновение 
выходить на улицу, дабы «продышаться». И так 
или иначе заполняют свободное пространство 
на тротуаре.

— Что касается расстояния от края тро-
туара, то в Санкт-Петербурге допускается 2 ме-
тра, а в Париже — всего один, — продолжает 
Бухаров. — Мы попросили Москомархитекту-
ру, чтобы она в индивидуальном порядке на 
отдельных улицах замеряла поток людей и, 
если улица тихая, допускала расстояние как в 
Париже — один метр.

Пока что Москомархитектура для улиц 
столицы с шириной тротуаров полтора ме-
тра обсуждает обустройство так называемых 
«компактных площадок». Например, вариант, 
когда в кафе открываются французские окна 
и вы как бы сидите на улице, но в то же время 
в помещении. Возможно, чиновники разрешат 
сделать сиденья в нишах.

Ну а пока мы решили измерить расстояние 
до проезжей части тех кафе, что существуют в 
рамках стандартов. На Новом Арбате на неко-
торых верандах нам даже пожаловались, что 
им пришлось сузить свою территорию, чтобы 
встать вровень со всеми остальными. Правда, 
нашлось одно кафе, которое явно выбилось за 
рамки и подкралось к дорожке дублера несколь-
ко ближе 2,25 метра. Но менеджеры признались, 
что про новые порядки ничего не слышали, да 
и народ по конкретно этому тротуару прак-
тически не ходит. А так — зонтики бежевые, 

мебель деревянная, ограждения маленькие. 
Все в рамках. 

А как обстоит в этих общественных, 
в общем-то, местах с запретом на курение?

— На Арбате курить запрещено вообще, — 
сообщила нам официантка одного из кафе. — 
Поэтому и в кафе никто не курит.

Однако выяснилась одна любопытная под-
робность: стоит свернуть в переулок и пройти 
всего-то пять шагов, и вы вполне можете пре-
даваться вашей вредной привычке с полным 
комфортом за столиком на любой веранде. 
Вам подадут пепельницу. Интересно, что это 
связано не только со стремлением не потерять 
курящего гостя, но и со стремлением не поте-
рять его деньги. Некоторые (к счастью, очень 
немногие) гости, делая вид, что выходят на 
перекур, уходят не заплатив. 

— Да, у нас бывают случаи, когда клиенты 
уходят, не оплатив счет, — рассказала нам офи-
циантка одного из арбатских кафе. — Вообще-
то мы должны следить за гостем. И если он не 
заплатил, значит, вина твоя, и деньги вычитают 
из зарплаты. Правда мы, случалось, и бегали за 
ушедшими, и догоняли. Говорят: «Ой! Мы забы-
ли!». Или: «Мы думали, что уже заплатили».

С вороватыми гостями на верандах так или 
иначе сталкиваются все официанты. Правда, 
говорят, что явление это не очень частое. Кто-то 
относится к этому философски: ушел и ушел. 
Кто-то пытается вернуть.

— Вообще-то мы надеемся на порядоч-
ность наших гостей, — говорит Кирилл, офи-
циант кафе на Новом Арбате.— Если видим 
подвыпившую компанию, просим расплатиться 
сразу. Иногда люди  пытаются уйти, если, на-
пример, не хватило денег на карте или с собой 
нет достаточной суммы. Мы готовы подождать, 
пока деньги подвезут. Правда, были случаи, 
когда  приходилось вызывать полицию. 

Как бы то ни было, летние кафе позволяют 
существенно увеличить деловую активность в 
сфере услуг в период низкого сезона, что по-
ложительно сказывается на экономике города. 
Плюс к тому украшают город и способствуют 
развитию смежных отраслей (туризма и т.п.).

— Интерес к летним кафе зависит от места 
расположения. Если место не людное и нахо-
дится вдали от интенсивного автомобильного 
движения, то в хорошую погоду летняя веранда 
имеет множество преимуществ перед закрытым 
помещением, — говорит финансовый анали-
тик «Финам» Тимур Нигматуллин. — По моим 
оценкам, в Москве в летний период потери, 
связанные с неоплатой услуг кафе, несуще-
ственно, но возрастают. На фоне увеличения 
трафика, впрочем, это не является для бизнеса 
важным фактором, который заметно влияет на 
рентабельность.

Ольга БЕЖСКАЯ, Ольга ГРЕКОВА.

БИСТРО АРШИНОМ НЕ ИЗМЕРИТЬ

Так было... ...так стало.

Главе МВД России Владимиру Коло-
кольцеву сегодня исполняется 55 лет. На 
должности министра Колокольцев всего 
четыре года, но нужно быть слепым, 
чтобы не замечать очевидного: сегод-
няшнюю полицию от той, которую он 
возглавил 21 мая 2012 года, отделяет 
целая пропасть. А это означает, что Ко-
локольцев точно войдет в историю нашей 
страны как министр, которому впервые в 
новой России удалось повернуть стражей 
порядка к людям лицом. Именно чело-
веческие качества самого Владимира 
Колокольцева отмечают все, кто присое-
диняется к «МК» и поздравляет главного 
полицейского страны с днем рождения. 

ДВЕ «ПЯТЕРКИ» 
МИНИСТРА 
КОЛОКОЛЬЦЕВА
Глава МВД отмечает юбилей
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Вид спереди... ...и вид сзади.



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 11 мая 2016 года

КОШЕЛЕК4

ШОК ЗА БУГРОМ

Нефтяной мир раскололся окончательно 
и бесповоротно. Никто не играет в одни 
ворота. Столкнулись не две-три, а гораз-
до больше группировок. Иран наращи-
вает добычу, не считаясь с интересами 
иных производителей. Шейхи Персид-
ского залива не желают уступать нишу 
на рынке. Россия мямлит и идет на пово-
ду у конкурентов, но не бьет кулаком по 
столу, как следовало бы. Страны Латин-
ской Америки, в частности Венесуэла, 
не авторитеты. Есть и «серые кардина-
лы», такие как США. Для Вашингтона оба 
положения приносят выгоду: высокие 
котировки дают новый шанс «сланцевой 
революции», низкие — вынудят инве-
сторов перекладываться в доллары, что 
является дополнительным толчком для 
курса этой валюты.
Плохо это или хорошо — нет смысла рас-
суждать. Можно разложить участников 
спора по категориям, но и тогда не полу-
чишь ответа.

Язык слов, а не поступков
Основные добывающие государства не мо-

гут достигнуть соглашения о заморозке добычи 
сырья на январском уровне. Предложение «чер-
ного золота» на мировом рынке превышает спрос. 
Переизбыток доходит до 3 млн баррелей в сутки. 
По мнению Международного энергетического 
агентства, мы купаемся в «черном золоте». Но 
эти банные процедуры скорее во вред, нежели 
на пользу. Добывающие страны сами виноваты в 
том, что сейчас им приходится срочно созывать 
экстренные форумы. За 10 лет, начиная с 2005 года, 
мировое производство нефти выросло с 3,9 млрд 
до 4,2 млрд тонн. На первый взгляд, очевидно, 
что добытчики сами начищали лыжи, на которых 
в последнее время катятся вниз.

Взять те же Соединенные Штаты. Самый круп-
ный потребитель нефти на планете. С некоторых 
пор — один из главных производителей, третий 
после России и Саудовской Аравии. Это заслуга 
знаменитой «сланцевой революции», позволив-
шей Вашингтону нарастить производство сырья 
почти вдвое.

Обратная сторона медали — перепроиз-
водство нефти и резкое падение цен. США насту-
пили на свои же грабли — теперь им приходится 
ежемесячно закрывать десятки нефтедобыва-
ющих скважин, рентабельность которых стала 
отрицательной.

Существует множество государств, которые 
сначала заявляли о повышенном интересе к нефти 
и газу, а затем отказывались от своих претензий. 
Они обещали существенно повысить сырьевой 
импорт, но так как прогнозы по развитию их эко-
номики были преувеличены, то потребность в 
дополнительных объемах отпала. Поэтому они 
отказывались от заключенных контрактов.

Понятно, что помимо добытчиков в низких 
ценах виновны те, кто чрезмерно переоценил 
покупательные возможности и, возможно, дал 
последний пинок мировой экономике, который и 
привел к масштабному финансовому кризису.

Так в каком положении оказались те и другие 
сейчас? Давайте разберемся.

Удар по нефти, 
удар по России?
Добыча нефти в настоящее время становится 

все более неприбыльным делом. Конечно, это 
определение условно. Прибыли, которые извле-
кали из бизнеса добывающие компании еще два 
года назад, трудно сравнивать с их нынешним 
заработком.

Начнем с России. Только в нашей стране чи-
стая прибыль нефтяных холдингов, которая и так 

находится на грани допустимых значений, в этом 
году снизится до 5%.

При этом в 2015 году объем нефтеперера-
ботки в России уже упал на 2%. К 2020 году наша 
страна планирует сократить нефтепереработку 
на 8%, а к 2035 году — на 23%. 

Эта стратегия выглядит странно. За послед-
ние 15 лет число автомобилей в нашей стране вы-
росло в 2 раза. Сейчас каждый четвертый россия-
нин имеет в собственности «железного коня».

В ближайшие годы рост количества авто на 
душу населения в России продолжится. В Москве 
сейчас 2–3 машины на одну семью — не ред-
кость. Есть все основания предполагать, что эта 
же тенденция будет ксерокопирована в регионах. 
Пусть там будут авто постарее и с большим про-
бегом, но будут. И им придется на чем-то ездить. 
Но если бензина станет меньше, то не вернется 
ли горючее в категорию дефицита и не увидим 
ли мы километровые очереди на АЗС. Возможно, 
увидим. Вопрос о введении талонов на топливо 
уже поднят в Госдуме.

Вернемся к макроэкономике. Западные экс-
перты выписывают нам билеты на тот свет. По мне-
нию Международного валютного фонда (МВФ), в 
2016 году падение российского ВВП составит 1,8%. 
По оценкам фонда, цены на нефть рухнут до $30, 
а курс доллара зашкалит за 100 рублей. Объемы 
резервных фондов мы проедим за 3–4 года.

Возможно, Запад сгущает краски. По оценке 
того же МВФ, в 2017 году ВВП в России вырастет 
на 0,8%, а инфляция не превысит 6,5%. Это неда-
леко от прогноза Минэкономразвития: рост ВВП 
ожидается на уровне 1%, инфляция — примерно 
в 5%. Не провал. Россия карабкается наверх как 
может. Да, инфляция в прошлом году достигла 
12,9%. Но сокращение этого показателя в 2,5 раза 
— это прогресс. Не регресс, не консерватизм и не 
отсталость. Это не провал экономики в целом.

Заметим, «в целом». Но напомним, что при 
росте цен на нефть литр бензина у нас дорожал. 
Никто не спрашивал почему — c точки зрения 
экономической логики это можно оправдать.

Теперь, когда нефть падает в цене, все равно 

наполнять баки становится дороже. Почему? 
В США цены на АЗС падают. Но в России 

все наоборот. Рост акцизов, направленный на 
увеличение сборов с оптовиков, должен был по-
высить сборы с продавцов. Многие уверены, что 
нефтяники немало зарабатывают даже в условиях 
кризиса. Не совсем так. Отечественные добытчики 
негодуют из-за вероятной потери значительного 
количества заработка. Из-за повышения налогов 
в ближайшие 3 года уровень добычи упадет на 100 
млн тонн. Об этом напомним немного позже.

А вот о ценах на горючее можно напомнить 
сейчас. Повышенный акциз на бензин нефтяные 
магнаты переложат на рядового автомобилиста. 
Им надо отчитываться перед акционерами и инве-
сторами. Но 2,6 тыс. за полный бак, это не 1,6 тыс. 
рублей. Где будут брать эти средства граждане, 
а соответственно, и добывающие компании? В 
2015 году индексация зарплат в нашей стране 
отставала от инфляции: последняя перевалила 
за 12% (большинство аналитиков говорят о циф-
ре в 14–17%), а индексация доходов в среднем 
достигала 5–6%.

Остается уповать на то, что у других все хуже. 
На поощряемой Западом Украине инфляция в 
прошлом году превысила 43,3%. Не странно, что, 
по прогнозам МВФ, баланс текущего счета этой 
страны в 2016 году вновь будет дефицитным и 
составит минус 2,6% ВВП. В 2017-м ожидается 
дефицит на уровне 2,3% ВВП, а в 2021 году — на 
уровне 2,5% ВВП.

«Добытчики» 
и «передобытчики»
Кто сейчас наполняет рынок ненужным то-

пливом, которое бьет по ценам. Это Иран. С Те-
герана сняли санкции, из-за которых он не мог 
поставлять сырье в Европу и Америку. Иран не 
преминул этим воспользоваться. За год его добыча 
выросла на 1 млн баррелей в день (при снижении 
спроса на энергоресурсы этого более чем до-
статочно, чтобы обрушить котировки). Но Ирану 

нужны непосредственно деньги. Во-первых, для 
увеличения экспорта, во-вторых, чтобы инве-
стировать запущенный нефтяной сектор. Кроме 
того, вложений требуют все остальные сегменты 
экономики. Иран, который был долгие годы отре-
зан от технологических новинок, должен быстро 
наверстать упущенное. Низкие цены на нефть 
приумножению капитала не способствуют. Но 
для Тегерана сойдет и $25–30 за «бочку», лишь 
бы поступления осуществлялись на постоянной 
основе. Себестоимость добычи в Персии не пре-
вышает $6–7, так что даже мизерная прибыль для 
них выгодна.

Аналогичная себестоимость у Саудовской 
Аравии. Но королевство может не выдержать 
долгого периода стабилизации ценового рынка. 
МВФ оценил, что если расходы этой страны оста-
нутся такими же огромными, то его финансовые 
резервы закончатся через 5 лет. Сейчас объем 
дефицита экономики Эр-Рияда превышает $100 
млрд, или пятую часть ВВП. Эксперты уверены, что 
равновесие бюджета саудитов может обеспечить 
только цена в $100 за баррель. Стоит напомнить, 
что, по оценке МВФ, в 2015 году мировые нефте-
экспортеры недополучили $390 млрд. Сильнее 
всего пострадали Кувейт и Саудовская Аравия. 
В этом году потери стран Персидского залива 
рискуют увеличиться еще на $150 млрд.

Но Эр-Рияд не ловит журавля в небе, доволь-
ствуясь синицей в руках. В Дохе он не одобрил 

«заморозку» добычи из-за боязни потерять ры-
нок сбыта, который может перехватить Тегеран. 
Аналогичное решение приняли представители 
ОАЭ, Катара и Кувейта. Синица в руках, конечно, 
это больше, чем ничего. Но тогда нефтяным шей-
хам придется поступиться инфраструктурными и 
строительными проектами. В ближайшие 5 лет на 
возведение курортов, отелей и транспортных ма-
гистралей они закладывали до $3 трлн. На какие-то 
из них потенциальные туристы смогут взглянуть 
только спустя десятилетие.

Что касается Венесуэлы, Нигерии, Алжира и 
Колумбии, которые также входят в список самых 
крупных производителей нефти, то высокие цены 
им необходимы как воздух. Без этого их ожидает 
экономический крах. Венесуэла сократила подачу 
электроэнергии для населения, чтобы сэконо-
мить. Также из-за проблем с электричеством и 
в связи с кризисом Каракас сократил число ра-
бочих дней.

В Колумбии также дела обстоят неважно. 
Валюта обесценилась на 25%, в стране наблю-
дается самая низкая производительность труда 
за всю историю, цена акций местных «голубых 
фишек» упала вдвое. Криминогенная обстановка 
усугубляет положение.

Даже относительно благополучная Норвегия 
переживет не самые хорошие времена. Там за-
фиксирована рекордная безработица, а доходы 
от «нефтянки» сократились настолько, что властям 
пришлось распечатать государственный нефтяной 
фонд — накопления, которые откладывались на 
черный день десятками лет.

Ирак мой друг,  
но Эр-Рияд дороже
На кого осталось надеяться в споре: побе-

дят ли низкие цены на нефть, или высокие? Вряд 
ли на производителей. В ближайшие несколько 
месяцев они точно не согласуют «заморозку». 
Тогда на крупнейших потребителей. Таких, как 
Китай и Индия.

Но эти страны могут давать любые обещания. 
Они способны дружить со всеми, с кем выгодно 
на текущий день.

В январе этого года председатель КНР Си 
Цзиньпин посетил Иран, где, по словам обеих 
сторон, были заложены «основы стратегических 
отношений Пекина с Тегераном». Были подписаны 
17 соглашений о сотрудничестве. Прогнозирует-
ся, что в ближайшее десятилетие товарооборот 
между ними увеличится до $600 млрд. Есть план 
сотрудничества на следующие 25 лет.

Можно предположить, что Китай готов по-
купать дешевую нефть у Ирана. Однако есть одно 
«но». Пекин не желает разрывать отношения с 
Эр-Риядом. Визиты китайских чиновников в 
Cаудовскую Аравию также говорят о двусторон-
них стратегических отношениях и заставляют 
задуматься: одинаково ли относится КНР к этим 
двум государствам?

Отметим, что Иран готов дружить с лю-
бым, кому понадобится нефть. Уже состоялись 
переговоры Тегерана с Йоханнесбургом. Южно-
Африканская Республика желает построить со-
вместные нефтеперерабатывающие и нефтехи-
мические заводы под иранскую нефть.

Существует еще фактор Индии. Она пла-
нирует достичь темпов экономического роста в 
8–10% за 3 года. Эти цифры соответствуют оцен-
кам агентства Moody’s, которое прогнозирует, что 
темпы роста экономики Индии будут находиться 
в пределах 7,5%. Но это писано вилами по воде. 
Как заявил главный экономический советник пра-
вительства Индии Арвинд Субраманьян, нужно 
поэтапное улучшение системы управления эко-
номикой. Путей к достижению этой цели немно-
го. Нужно наращивать внутренний спрос. Только 
как это сделать? Средняя зарплата в индийском 
госсекторе составляет $75 в месяц. Работники 

частных предприятий получают $125. Существуют 
и специфические проблемы, способные помешать 
в долгосрочном плане. Например кастовость, кото-
рая ограничивает мобильность рабочей силы.

Поэтому если у Пекина есть выбор, с кем 
дружить — с Тегераном или Эр-Риядом, то у Дели 
выбор ограничен: хотите наладить крепкий и кон-
курентный диалог с другими странами — наладьте 
положение в своей стране, чтобы внешние пере-
говоры подкреплялись реальными производствен-
ными заказами.

Исключение из правил
После того как страсти вокруг встречи в Дохе 

улеглись, осталась сухая статистика. Кто-то пла-
чет, кто-то празднует победу. А вот финансистам 
США, по сути, все равно. Как говорится: «небеса 
ликуют, не беса ли куют».

С одной стороны, Вашингтон проигрывает от 
низких цен на «черное золото». Себестоимость его 
добычи в разы выше, чем в странах Персидского 
полуострова и в России. «Сланцевая революция», 
на которую делал упор Барак Обама, провалилась. 
Конечно, если котировки поползут вверх, то ее 
реализация продолжится. Но пойдут ли на это 
инвесторы? Количество действующих буровых 
установок по добыче нефти в США сокращается 
на десяток в неделю. К середине апреля их число 
упало до исторического минимума. Согласятся ли 
инвесторы вновь вкладывать средства, если нефть 
отыграет до уровня рентабельности?

Не факт. Финансисты, которые определяют 
нынешнюю стоимость барреля, никогда в глаза не 
видели буровой установки, только на картинках. 
Для многих знакомство с сырьевым бизнесом 
оканчивалось посещением биржи и визитом в офис 
добывающей компании. Но именно они являются 
главным движителем котировок. Когда им выгодно, 
они вкладываются в дорогую нефть и инвести-
руют добывающие предприятия. Когда видят, 
что мировой интерес к сырью падает (прибавьте 
переизбыток энергоресурсов), перекладываются 
в иные инструменты по заработку денег.

Сейчас на рынке временное затишье. Все 
ожидают нового раунда переговоров основных 
производителей «черного золота». Когда они со-
стоятся — не ясно. Возможно, в мае или июне. 
Не исключено, что придется ждать до октября. 
Да и что там решится — остается догадываться. 
Судя по всему, солидарной «заморозки» добычи 
от производителей ждать не стоит.

Подтверждением тому служит тот факт, что 
нефтяная компания Саудовской Аравии Saudi 
Aramco заявила, что намерена значительно уве-
личить добычу в 2016 году. Это случилось сразу 
после того, как саудовский король Салман ибн 
Абдул-Азиз аль-Сауд уволил министра нефти 
своей страны Али ан-Нуайми, занимавшего эту 
должность более 20 лет, и назначил экс-главу 
минздрава Халеда аль-Фалеха. Цена барреля, 
накануне майских праздников превышавшая $47, 
упала до $44.

Однако есть надежда, что котировки «черного 
золота» все-таки не провалятся ниже этой отметки. 
Эту тенденцию подтверждают даже самые приве-
редливые эксперты. Например, Всемирный банк, 
который повысил прогноз цены на нефть в этом 
году. Он ожидает снижения переизбытка нефти. 
Дело даже не в провале американской «сланцевой 
революции», хотя из-за этого суточное мировое 
производство сократится на 700 тыс. «бочек» (на 
этот объем Иран и рассчитывает увеличить до-
бычу). Главная надежда экспортеров — Китай и 
Индия — наращивают импорт «черного золота». 
Пекин за последний месяц увеличил покупку сырья 
за рубежом на 22%, а Индия — на 7%. То есть все 
предпосылки есть. Так что прибавка еще в $3–4 — 
и российский бюджет будет сведен со «спокойным» 
дефицитом в 3% ВВП, и секвестрировать его не 
понадобится.

Николай МАКЕЕВ.

Тянитолкай 
на рынке 
«черного 
золота»

КОМУ 
НЕ НУЖНА 
ДОРОГАЯ 
НЕФТЬ

Динамика развития 
сырьевого рынка 
задает больше 
вопросов, нежели 
дает на них 
конкретный ответ: 
наблюдаем ли мы 
закат или восход 
нефтяной эры.

Эр-Рияд надеется, что бывший 
глава саудовского минздрава 
Халед аль-Фалех сможет поднять 
цены на нефть.
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ЦЕНЫ НА НЕФТЬ СПАСЕТ 
НЕ САУДОВСКАЯ АРАВИЯ, 
А КИТАЙ И ИНДИЯ

В столице КНДР завершился седьмой съезд правя-
щей Трудовой партии Кореи (ТПК) — первый с 1980 
года. В честь окончания мероприятия в Пхеньяне 
также прошло массовое гражданское шествие, 
собравшее, по данным Би-би-си, несколько сотен 
тысяч человек (см. фото). В ходе парада, который 
принимал лидер страны Ким Чен Ын, также были 
продемонстрированы макеты северокорейских 
баллистических и космических ракет, неизменно 
вызывающих тревогу у мирового сообщества. Что 
же касается риторики выступления Ким Чен Ына, то 
она в целом не претерпела изменений по сравне-
нию с предшествовавшими съезду заявлениями.

Северная Корея по-прежнему на словах выступает за мир-
ное воссоединение с Южной Кореей, одновременно планируя 
наращивать военный — и в том числе ядерный — потенциал. 
Было заявлено о сохранении курса на «экономическое строи-
тельство»: в частности, как сообщило посольство КНДР в Мо-
скве, «Ким Чен Ын призвал сосредоточить все силы на ведущих 
отраслях народного хозяйства и направить первоочередные 
силы на решение вопросов, связанных с повышением уровня 
благосостояния народа».

«Никаких радикальных прогнозов относительно съезда ТПК 
не сбылось, — отметил в беседе с «МК» ведущий научный 
сотрудник Центра корейских исследований Института 
Дальнего Востока РАН Константин АСМОЛОВ. — Причем 
эти радикальные прогнозы касались как того, что грядет некое 
глобальное обновление и будут анонсированы реформы, так 
и того, что будет проведено пятое ядерное испытание, — и 
людьми, не являющимися корееведами, оба сценария активно 
обсуждались. 

Есть некоторые изменения в структуре ТПК: Ким Чен 
Ир остался вечным генсеком, а Ким Чен Ын теперь является 
председателем партии, что формально выглядит как некое 
дополнительное укрепление его позиций. Тем не менее если 
посмотреть на заявления об экономической политике, то 
никаких заметных изменений не произошло.

Несмотря на то что аудитория очень бурно отреагировала 
на заявление «мы должны быть готовы к войне за воссоеди-
нение», на самом деле у этой фразы есть продолжение. Оно 
касается того, что такая война случится после совершения 
актов агрессии со стороны Юга. Таким образом, принципи-
ально новых вещей было сказано довольно мало — съезд 
скорее закрепил статус-кво и курс, который проводился на 
самом деле и до него. Другое дело, что теперь официально 
наступила эпоха Ким Чен Ына».

Ренат АБДУЛЛИН.

В одной из лучших школ города 
Златоуста Челябинской области 
разгорелся комичный скандал. 
Несколько родителей учеников 

первого класса, возмущенные методами пре-
подавания учительницы (слишком много задает, 
заставляет зубрить сложные стихи, излишне 
требовательна), написали на педагога анонимку. 
В школу с проверкой нагрянула прокуратура, в 
итоге на учителя завели... уголовное дело по 
статье 156 УК («Неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетнего»). Анекдот в 
стиле Зощенко — но в наши дни анекдоты все 
чаще становятся правдой.

В официальном сообщении прокуратуры 
Челябинской области значится, что «установ-
лено, что классный руководитель не соблю-
дала этические нормы поведения, оказывала 
на учеников психологическое и физическое 
воздействие. Учитель применяла в отношении 
учеников 1-го класса недопустимые способы 
воспитания: грубое, пренебрежительное, уни-
жающее человеческое достоинство обращение. 
Кроме того... учитель начальных классов задава-
ла первоклассникам домашние задания в виде 
письменных работ, а также в виде ежедневного 
заучивания сложных стихотворений. По своей 
инициативе удлиняла продолжительность за-
нятий, сокращала продолжительность перемен, 
оставляя детей после занятий. Задаваемые 
домашние задания не имели рекомендатель-
ный характер, по результатам их выполнения 
выставлялись баллы, что запрещено приказом 
Минобрнауки России. В результате незаконных 
действий учителя некоторые несовершеннолет-
ние были лишены полноценного отдыха, а также 
возможности заниматься в дополнительных 
кружках, посещать секции». 

Школа №10 в Златоусте считается одной из 
самых престижных в городе. Здесь учатся дети 
бизнесменов, чиновников всех мастей. Учитель-
ница, которая теперь под статьей, преподает 
давно и всегда была на хорошем счету. 

Родители учеников запуганы. Половина 
класса даже не признается, что это их Марьиван-
на попала под прокурорскую проверку. Другая 
просто отказывается от комментариев. 

Может, как это часто бывает, прокуратура 
сильно сгустила краски? Мы нашли нескольких 
бывших учеников многострадальной учительни-
цы. И неожиданно выяснили, что преподаватель 
— и впрямь монстр!

— Я закончила в школу в 2010 году. Эта самая 
дама была у нас классной руководительницей, 
— рассказала Настя К. — Она вела нас до 11-го 
класса, параллельно со своей «началкой». До сих 
пор не могу без содрогания ее вспоминать. Из 
нас воспитывали мышей без права голоса. Все 
боялись ее как огня. У меня сердце замирало, 

когда она орать начинала. Таким вообще должно 
быть запрещено работать с детьми, я считаю. 
Мне обидно, что наши родители в свое время 
не заступились за нас ни разу, а только подарки 
ей дарили. Она очень любит презенты и ждала 
их к каждому празднику... Еще она очень много 
задавала нам учить наизусть. В третьем классе 
по 20 страниц могли спокойно выучить. 

 Но другой же ученик, Дмитрий В., говорит, 
что манера общения учительницы его никогда 
не задевала: 

— Могу сказать, что она — превосходный 
педагог. Конечно, достаточно строгая, но эта 
строгость всегда была в меру разумной. Кричать 
на детей, насколько я помню, она себе не позво-
ляла — всегда была сурово-вежливая. Если она 
говорила, что ей было стыдно за наше поведение, 
то и всем ученикам, соответственно, становилось 
очень стыдно. Причем это распространялось и 
на родителей — она и им не делала поблажек, 
могла отчитать за невоспитанных детей, прове-
сти беседу. В мое время (да и сейчас, наверное) 
у нее была развита система мотивации — было 
много творческих заданий, зачастую необяза-
тельных, но их выполнение поощрялось. Она не-
вероятно активный человек, с ней мы постоянно 
участвовали во всяких научных конференциях, 
мероприятиях по всей стране. Учитель старой 
закалки, если так можно сказать, с соответ-
ствующими методами преподавания. 

Заслуженный учитель России, доктор 
педагогических наук, член-корреспондент 
РАН Евгений ЯМБУРГ считает все эту ситуацию 
трагикомической: 

— У этой истории есть три стороны. Первая, 
если действительно были факты издевательств 
над детьми, то это непрофессионально и пре-
ступно. Такого педагога надо сразу увольнять 
и наказывать по закону. Вторая, если учителя 
наказывают за слишком сложные задания, как 
это значится в сообщении прокуратуры, да еще и 
по анонимному доносу, то это действие направ-
лено вообще против развития детей в школах. 
Сейчас по всей стране директора дадут своим 
подчиненным установку — не трогайте учени-
ков вообще, чтобы скандалов не было, меньше 
знают — лучше спят. Что касается оценок, то 
да, их действительно запретили ставить перво-
клашкам. Но не надо, пожалуйста, путать оценки 
и отметки. Любой нормальный человек, и дети 
в том числе, хочет, чтобы его труд был оценен. 
Вот учителя теперь и изгаляются, выдумывая 
всякие звездочки и солнышки вместо «пятерок» 
и «четверок». И с каких это пор прокуратура и 
суды у нас вмешиваются в образовательную 
программу? Одним словом, очень смешанные 
у меня чувства в связи с этой трагикомической 
ситуацией. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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В КНДР ОФИЦИАЛЬНО 
НАСТУПИЛА ЭПОХА 
КИМ ЧЕН ЫНА
Эксперт: никаких радикальных 
прогнозов относительно 
партсъезда  
не сбылось

НАСИЛЬНО 
УМЕН 

НЕ БУДЕШЬ

Пока вся страна отмечала праздни-
ки, в городе Волхове Ленинградской 
области от истощения умирала 91-
летний ветеран Клавдия Малашки-
на. Женщина три дня пролежала под 
дверью в своей квартире без еды и 
воды. На мученическую смерть пен-
сионерку обрекла ее любимая внуч-
ка, которая заперла бабушку в доме 
и отправилась отмечать праздники 
с приятелем. 
Когда полицейские вскрыли дверь 
квартиры, женщина была без созна-
ния. У квартиры старушки лежали 
поздравительные открытки к Дню 
Победы. От городской администра-
ции. 
Подробности жуткой истории — в 
материале «МК».

6 мая в горбольницу Волхова в тяжелом 
состоянии госпитализировали пенсионерку 
Клавдию Малашкину. Женщина была крайне 
истощена. Четверо суток врачи боролись за 
ее жизнь. 9 мая Клавдия Васильевна скон-
чалась. Предполагаемой причиной смерти 
стала сердечная недостаточность. 

Ветеран проживала в однокомнатной 
квартире вместе с внучкой, которая и оста-
вила ее запертой в собственной квартире. 
Женщина трое суток стонала под дверью. 
Ее услышали соседи и вызвали спасателей. 
Они и обнаружили ветерана обездвиженной 
инсультом. 

 Следственный отдел города Волхова 
возбудил уголовное дело по факту причи-
нения смерти по неосторожности.

 Первые обвинения посыпались в адрес 
сотрудников соцзащиты, которые не обеспе-
чили надлежащий уход за ветераном.

— Мы знали Клавдию Васильевну, она 
была ветераном труда и тружеником тыла. 
Как ветеран получала льготы, но за соцоб-
служиванием к нам не обращалась, помощь 
ей не требовалась, во всяком случае, она 
сама отказалась от нашей поддержки, — 
говорит председатель комитета соцзащиты 
населения Волхова Ольга Селютина. — В 
прошлом году, на 70-летие Победы, мы про-
водили анкетирование среди наших вете-
ранов. Клавдия Васильевна тогда заявила, 
что не нуждается в наших услугах. Сейчас 
говорят, что женщине стало плохо 4 мая, 
соседи якобы слышали ее стоны, но нам 
никаких звонков от них не поступало. По-
верьте, если бы мы узнали о таком плачев-
ном состоянии бабушки, то тут же выехали 
бы на место. Когда Малашкина оказалась 
в больнице, мы отправили туда своего ра-
ботника, я лично связывалась с врачами, 
чтобы держать под контролем ситуацию. 
Доктора говорили, что у старушки тяжелая 
ишемическая болезнь сердца. Бабушка даже 
не могла рассказать, что с ней случилось. 
Так четыре дня она молча и пролежала на 
больничной койке. А потом тихо умерла. 
Мы думали помочь с похоронами, однако 
родственники умершей сказали, что сами 
смогут попрощаться с покойной. 

 Организацию похорон ветерана взяла 
на себя 60-летняя невестка покойной Нина 
Сергеева. 

— Клавдию похороним в среду в ее род-
ном городе недалеко от Волхова, — говорит 
Нина Ивановна. — А то, что произошло с 
бабушкой, это не просто несчастный случай. 
Дело в том, что она жила с внучкой Ольгой, 
которой сейчас уже 40 лет. Старушка в ней 
души не чаяла, воспитывала ее с малых лет. 
Оля рано лишилась матери, отца не было, 

и Клавдия заменила ей родителей. Она 
столько сил вложила в воспитание девочки. 
Оля закончила школу, поступила в колледж, 
устроилась на алюминиевый завод, где отра-
ботала 10 лет. Но личная жизнь у девушки не 
сложилась. Замуж не вышла, детей не роди-
ла, связалась с плохой компанией, уволилась 
с работы и запила.   По словам собеседницы, 
внучка не раз оставляла пожилую женщину 
одну в квартире. Ольга пропадала неделями, 
а то и месяцами. Клавдия Васильевна места 
себе не находила, волновалась за внучку.

— Тем не менее Клавдия никогда не 
ругала Олю. Мне кажется, она и пенсию свою 
ей отдавала, на что-то ведь внучке надо было 
жить. Бабушка ничего для нее не жалела, — 
продолжает Нина Ивановна. — Клавдия до 
80 лет работала, на огород со мной ездила. 
Потом немного сдала. Но до последнего 
могла ухаживать за собой, еду готовила, 
стирала, убиралась в доме. 4 месяца назад 
ей резко похужело — давление скакало, ноги 
плохо передвигались. Я часто слышала в по-
следнее время от Клавдии, что она плакала, 
потому что перестала быть нужна внучке, 
говорила, что хочет поскорее умереть, устала 
от одиночества. Не видела она смысла жизни 
без любви Ольги. 

 Внучка Малашкиной Ольга Сафронова 

узнала о том, что старушка попала в боль-
ницу, не сразу. Женщина вернулась домой 
лишь 8 мая. 

 Мы связались с Ольгой. Женщина была 
явно нетрезва.

— Вы заперли в квартире свою ба-
бушку на три дня и забыли про нее, при 
этом понимая, что она сильно болеет?

— Не на три дня. Гораздо больше. Я 
ушла еще 1 мая из дома. Вернулась восьмо-
го. Кто же знал, что она помрет? Понимаете, 
она ведь меня не слушала, принимала какие-
то сильнодействующие препараты втихаря 
от меня. Вот они ее и сгубили. А вообще она 
нормально ходила, я не замечала за ней 
признаков недомогания. Кашки себе варила. 
Утку за собой носила. Мыла все. Странно, что 
это она ни с того ни с сего померла.

 Собственно, это все, что смогла по-
ведать нам Ольга. Разговор продолжил ее 
мужчина. Представился Сергеем. 

— Вы не вздумайте обвинять мою Ольгу, 
— кричал в трубку ухажер внучки. — Это я 
ее забрал 1 мая. И мы с ней ушли в сосед-
ний поселок, в мой гараж. Да, мы пили до 
8 мая. А кто сейчас не пьет? Время такое. 
Да и праздники надо было отметить. Гараж 
еще красили. Ольга рядом сидела. Потом 
на рыбалку ездили. 

— А бабушке-то вы звонили? Мало 
ли что могло случиться.

— Мы ей постоянно звонили. Только 
трубку никто не брал. Мы о плохом не по-
думали. Так что вы пургу на Олю не гоните, 
беспокоилась она о бабуле. Вернулись мы 
только 8 мая. Пешком шли из другого по-
селка. Денег не было на автобус. 

— Когда Ольга узнала о смерти ба-
бушки, она плакала?

— Плакала немного. Я ведь 9 мая к Ольге 
пришел в гости, цветы купил, теперь этот 
букет понесем на кладбище к бабушке, если 
нас, конечно, позовут. Родственники  обвиня-
ют в смерти старушки мою женщину. Я знаю, 
в чем там дело, просто они хотят квартиру 
Ольги захапать, а ее выгнать на улицу. Но я 
в обиду ее не дам. 

— Клавдия Васильевна пережи-
ла войну, воспитывала внучку с ма-
лых лет. Ольга чувствует свою вину за 
случившееся?

— Нет. Она не винит себя за это. В чем 
ее вина, не понимает. Она ведь очень добрая, 
отзывчивая женщина. Вот из квартиры, где 
она с бабушкой жила, кошка их пропала, так 
Оля двое суток ее искала, ночами не спала. 
Нашла сегодня наконец-то. Ну а с бабушкой 
случайность вышла. 

— Сегодня вы тоже пьете?
— Помянуть старушку надо. Вот и 

пьем. 
Ирина БОБРОВА.

КАК ПРОПИЛИ ВЕТЕРАНАУчительницей этой школы  
заинтересовалась прокуратура.

Дом, где произошла трагедия.

Клавдия 
Васильевна 
до последнего 
верила, что внучка 
к ней придет.
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Сельчане так 
увлеклись майскими 
торжествами, 
что не заметили, 
как старушка умерла 
от голода

AP



«Написал бы книгу о таких, 
как он»
«У меня сейчас проблемы со здоровьем — 

глаза плохо видят, гипертония», — жалуется Вик-
тор Алексеевич, ворча скорее для порядка. Он 
ведет нас в один из двух двухэтажных домов, что 
у него на участке. Дом утопает в зелени деревьев, 
которые тут растут повсюду. Жить здесь — бла-
годать, меньше часа до Москвы на электричке, 
рядом — водохранилище, где у Маресьевых и 
катер стоит. Один дом, деревянный, — с совре-
менным ремонтом и шикарной барной стойкой, 
которую мастерил сам хозяин. В нем и живут. 
Другой дом, каменный, недостроен, хозяев «ки-
нули» рабочие. 

— Однажды я попал в больницу с очень низ-
ким гемоглобином — 40. А недавно оказалось, что 
к этой проблеме еще прибавилась хворь в сердце. 
Врачи мне порекомендовали наркомовскую норму 
— 150 граммов — хоть каждый день. Я послушался 
и каждый день теперь за обедом выпиваю. Но 
только водку. Это кощунство — жить в России и 
пить коньяк, паршивый виски или самогонку. Я 
уже сегодня выпил и поэтому такой говорливый, 
но секретов вы у меня не выведаете. У меня с моих 
18 до 67 лет даже фотографий нет. Ни одной.

— С отцом разве не снимались — на па-
раде или в семье?

— Как только видел фотоаппарат наизготовку, 
переходил на другую сторону улицы.

— Вы родились в 1946 году — в тот са-
мый год, когда была написана «Повесть о 
настоящем человеке» и через четыре года 
после описанных в ней событий. И отца ви-
дели всегда...

— И отца видел всегда таким — без ног.
— В каком возрасте вы осознали, что отец 

— герой и что вся страна восхищается им?
— Такого осознания никогда не было, отец 

мне всегда говорил: «Если узнаю, что ты, Витька, 
используешь мое имя в своих целях, запорю!» 

— И вы послушались? Или — признайтесь 
уж честно — когда-нибудь использовали?

— Нет! Ни я, ни сын мой. Я называю себя не 
сыном своего отца, а его заместителем. Отец 
ведь никогда не считал себя легендой. Без ног 
воевали человек сорок, без рук тоже. А вы, вот 
вы знаете тех, других? Эх... Вот Иван Антонович 
Леонов, старший лейтенант из Тулы, — без руки 
воевал на штурмовике. (Леонов — Герой России 
и единственный в мире боевой летчик, воевав-
ший в небе с ампутированной рукой, занесен в 
Книгу рекордов Гиннесса. — Прим. авт.) Его мы 
наградили титулом «Настоящий человек». Этот 
титул учредил Фонд Маресьева, созданный в 1997 
году. Им пока награждены только два человека — 
Леонов и детский врач Рошаль. У Леонова, кстати, 
украли его звездочку (она похожа на Звезду Героя, 
но только с лучиками и надписью «Настоящий 
человек»), а такие награды не восстанавливаются. 
Их изготавливает Монетный двор.

— Отец пытался сделать так, чтобы об 
этих героях без ног и рук узнала страна?

— Когда ему говорили, что он должен напи-
сать еще одну книгу про свою жизнь, отец всегда 
отвечал, что если бы был корреспондентом или 
писателем, то написал бы о них, о тех героях: «На 
меня Полевой нашелся, а на них не нашлось». 
Не нашлось Полевых и на современных героев, 
о которых мы вообще ничего не знаем. Напри-
мер, Андрей Иванович Плахута (начальник 332-й 
учебной воздушно-десантной Митинской сотни 
Центрального казачьего войска. — Прим. авт.). 
Он сидит на коляске, с которой — он на меня не 
обидится — ничего не свисает, но глаза его полны 
жизни. Он и живет полноценной жизнью: ездит 
на автомобиле, ходит в гости, выступает перед 
школьниками. Он подполковник, который четыре 
года прослужил без ног в ВДВ, после того как 
подорвался на мине в Чечне. Эта сила, застав-
ляющая людей оставаться нормальными при 
такой безусловной инвалидности, — огромный 
пример для подрастающего поколения. 

— Как отметите столетие отца?
— Прежде всего я настоял, чтобы торже-

ства прошли не в Москве, как планировали, а в 
Камышине. Столица и так за свою историю по-
видала много парадов и концертов. Прибудут в 
Камышин и хор Александрова, и «Русские витя-
зи» (авиационная группа высшего пилотажа ВВС 
России. — Прим. авт.), и вообще планируется 
большая программа. Возможно, приедет и пре-
зидент. Владимир Владимирович очень хорошо 
относился к Алексею Петровичу. Он с ним много 
раз виделся, душевно беседовал. Помню впе-
чатления отца после первой встречи с Путиным. 
Отец был человек взвешенный и решительный. 
Если он ненавидел Горбачева, на дух его не пере-
носил, Ельцина считал пьяницей, то в Путина он 
поверил сразу. Как-то говорит мне: «Витька, мне 
Путин будет докладывать, почему в школах не 
проходят книгу Полевого «Повесть о настоящем 
человеке». Вскоре звонят из администрации по 
поручению президента и докладывают, что у нас 
сейчас такие законы, что сам учитель решает, по 
каким произведениям учить. 

— Ваш отец — почетный житель многих го-
родов, не только родного Камышина. А какая 
связь у него с теми, другими городами?

— Первый памятник (в 2005 году. — Прим. 
авт.) ему поставили в Комсомольске-на-Амуре. 
Отец считается одним из первых строителей этого 
города, туда его в 17 лет направили из Камышина. 
Он сначала отказывался. Но его мать сказала: 
«Лешка, как же ты супротив власти пойдешь?» 
А Лешка лет с 12 до 17 много болел: ангина, не-
сколько раз воспаление легких было... Мать по-
считала, что он там поправит свое здоровье. И 
действительно, отец в Сибири окреп. А в Камы-
шине ему поставили памятник в 2006 году. Это 
была инициатива мэра, но деньги жертвовали 
простые люди и предприниматели. Памятник 
стоит в шикарном месте — на возвышении, — и 
вид оттуда такой нараспашку, как душа у Алексея 
Петровича. Но это все было после смерти. При 
жизни памятников не ставят.

«Отрежем, отрежем 
Маресьеву ноги!»
— 9 Мая в каждой семье принято вспо-

минать войну, подвиги своих ветеранов... 
Как это происходило у вас?

— Мы все это проходили в школе, знали о 
Лизе Чайкиной, Александре Матросове, Зое Кос-
модемьянской. Кстати, мать Зои была с отцом во 
многих ветеранских командировках.

— Ваши одноклассники относились к вам 
по-особенному, потому что вы сын всена-
родного героя?

— Относились. Когда вышла опера (Про-
кофьева, в 1960 году. — Прим. авт.), они пели: 
«Отрежем, отрежем Маресьеву ноги!» (Делает 
страшное лицо и тут же заливисто смеется.) Такое 
было, но мы все дружили. Премьера оперы была 
в Большом театре. Когда прозвучали последние 
аккорды, отца, как прототипа героя, попроси-
ли выйти к народу. Он, конечно, вышел. Корре-
спондент спросил его о впечатлении, а Алексей 
Петрович ведь made in Камышин, что он может 
знать про такую музыку? Он насупился и ответил: 
«Хорошо сымитирован звук мотора!» Вывернулся! 
Когда он встретился с Кибкало, который исполнял 
его партию, тот сказал, что тоже проявляет некий 
героизм, потому что оперному певцу невероятно 
трудно петь... лежа.

— Как он относился к тому, что в кни-
ге использована фамилия Мересьев, а не 
Маресьев?

— Никак. Известность его вообще не интере-
совала. Она только толкала его на более активную 
деятельность в пользу государства. Как в китай-
ском анекдоте: «Рядовой Сяо, возьмите гранату 
и взорвите мост». — «Полковник Ляо, дайте две 
гранаты, и я взорву два моста!». Действительно, 
Алексей Петрович работал, не жалея себя. А я 
стараюсь хранить о нем память — выступаю в 
школах, училищах...

— О чем спрашивают дети?
— Какой он был как отец, драл или не драл.
— Какой он был как отец, драл или не 

драл?
— Мать была суровее, чем отец. Он меня 

лупил иногда солдатским ремнем, а мать меня 
однажды шнуром от пылесоса отходила за то, 
что я «кол» на «четверку» переправил.

— Ремень же тяжелее.
— Э-э нет, милая, видно, вас никогда не лу-

пили. Ремень что, вот шнур от пылесоса! Алексей 
Петрович не помогал мне делать уроки, а требо-
вал, чтобы я их делал сам. А я их не делал — не-
когда. А как-то раз меня у «Метрополя» задержала 
милиция за то, что менял значки на жвачку. Ну 
за это, конечно, получил по полной! Мы жили на 
Пушкинской площади в доме на углу Тверской и 
Большой Бронной. Напротив располагался кино-
театр «Центральный», где в 9 часов был детский 
сеанс по 10 копеек. Жизнь шла, и идеологически 
она была неплохая. Надо было только дать народу 
джинсы, колу и обеспечить свободу движения и 
малого бизнеса — булочные, шиномонтаж и про-
чее. Я много спорил об этом с отцом. Тот говорил: 
«Ты линию партии не тронь!» А я настаивал, что 
партия не неприкосновенна. 

— Алексей Петрович хотел, чтобы вы были 
коммунистом?

— Хотел, но я коммунистом не был. Говорил, 
что стану, когда партия исправит свои ошибки, что 
его страшно возмущало. Но он меня не подавлял 
как сына. Осторожненько спрашивал о моих пла-
нах после школы. А я собирался крутить педали, 
так как занимался велосипедным спортом. За две 
недели до окончания 8-го класса я занял второе 
место за сборную Центрального совета «Союз—
Динамо». А отметки у меня были «три с минусом» 
и «двойки» — и, естественно, ремень.

— Притом что родители были грамотные, 
образованные люди...

— Алексей Петрович имел степень кандидата 
исторических наук. Как говорила бабушка, «он 
поднаторел». По окончании войны занимался 
распределением матпомощи нашим военнослу-
жащим. А затем его вызвали в ЦК и предложили 
или Академию Генштаба или Высшую партийную 
школу. Он сказал, что в мирное время безногие 
генералы не нужны, и пошел в ВПШ. Занимался 
очень усердно, сидел до 2 ночи за столом под 
зеленой лампой. Потом окончил аспирантуру 
при Академии общественных наук, защитил дис-
сертацию по Курской дуге. Она даже издана. В 
ней рассматривал причины нашей победы над 
Гитлером.

— В чем их видел ваш отец?
— Главная причина была в том, что мы от-

стаивали свою землю. 

«Ему писали даже немцы»
— Знаете ли вы тех, кому книга о вашем 

отце помогла встать на ноги?
— Да, ко мне как-то приходили и рассказыва-

ли, что актриса Наталья Гундарева после инсульта 
проходит путь Маресьева — зарядка, упражнения. 
А мы сегодня забросили такие книги в разряд 
совковой литературы и забыли о них. 

— Любил Алексей Петрович перечитывать 
книгу о себе?

— Нет, не любил. В доме было много изданий 
на разных языках, но вспоминать о тех событиях 
он не хотел. Он и в деревне Плав (Валдайского 
района Новгородской области. — Прим. авт.), где 
его нашли, по той же причине больше никогда не 
бывал. И славой своей не гордился, но радовался, 
когда ему в 1949 году написала испанка, которая 
собиралась надеть на шею петлю, но, прочитав 
книгу, отбросила эту мысль напрочь. И ее жизнь 
сложилась счастливо: она нашла себе любимого, 
родила ребенка. И таких людей было много. На-
пример, к нему обратился человек, который был 
разведчиком и провел на нелегальной работе 12 
лет, а у него здесь дочка в 14 лет заболела менин-
гитом и лежала в полной апатии два месяца. И он 
попросил, чтобы отец не просто дал ей автограф, а 
написал наставления по жизни. Алексей Петрович 
взял книгу и пошел к ней сам. Минут 45 пробыл у 
нее, а на следующий день она встала. Потом они 
нас даже приглашали на ее свадьбу.

— Много ему писали?
— В 1940–1950-е писали очень многие. «Мо-

сква. Кремль. Маресьеву». Наверное, думали, что 
Маресьев живет в Кремле. 

— На все письма отвечал?
— На все письма тут не ответишь, но он ста-

рался. Очень ответственный человек был. Писали 
ему и из-за рубежа — Испания, Италия, Франция, 
Германия.

— Что писали немцы?
— От немцев было много покаянных писем. 

«Алексей Петрович, я с 1941 по 1943 год был об-
маном втянут в армию и ранен за дело. Но больше 
я не стал воевать… хотя мне это стоило таких-то 
мук». Однажды отца навестила наша обществен-
ная организация, которая получила просьбу от 
немцев отдавать им останки, если это немецкая 
могила. Спросили его мнения — как одного из 

основателей ветеранского 
движения. Алексей Петрович 
ответил, что он воевал с нем-
цами в воздухе, а под землей 
не будет. С мертвыми мы не 

воюем. 
— Слава никогда ему не 

мешала?
— Нет, хотя был один случай. 

9 Мая 1961 года Брежнев сделал 
первый раз нерабочим днем, и 

отец должен был чуть ли не речь 
говорить с трибуны Мавзолея. И в 
итоге он не попал на похороны мате-

ри, которая скончалась накануне.
— Много у него было фронтовых 

друзей?
— Из закадычных друзей был дядя Саша, 

который помог ему с возвращением в строй. До 
этого он объездил 10 полков, но инвалида никто 
не брал. Это был 1943 год, шла настоящая война 
со смертью. Дядя Саша несколько раз ходил к 
командиру полка, который его отфутболивал и 
наконец разрешил взять под расписку, что если 
с Маресьевым что-то случится, он пойдет под 
трибунал. Дядя Саша такую расписку написал, а 
потом призадумался, как инвалид будет летать, 
и взял его с собой в пару сначала ведомым — и 
отец не отставал, а потом ведущим — и сам еле 
поспевал за ним. Потом в одном бою отец зам-
командира полка спас, сбив самолет, который 
атаковал его.

— Не завидовали фронтовые друзья, что 
о нем книга написана, а о них нет?

— Абсолютно не завидовали. 
— Были у отца увлечения?
— На мандолине играл, а так увлекаться ему 

некогда было. Придет часов в 6 домой, в 7–8 сядет 
телевизор смотреть, а в полдесятого он уже спал. 
Вставал рано, делал зарядку в 8 и в 9 — на работу 
в Советский комитет ветеранов войны.

— Чиновничья работа?
— Да, он был чиновник. Там было много дел. 

Однажды сказал: «Надо бы помочь одному вете-
рану, но такая сволочь за него просит! А потом 
будет говорить, что ветерану помог». Главное же 
для него было вытащить забытых героев, а через 
забытых вытащить современных героев, которых 
тоже очень много.

 «Пробил катер для первого 
космонавта»
— Гагарин, который был знаком с вашим 

отцом, после своего полета встречался с 
Софи Лорен, Джиной Лоллобриджидой... У 
Маресьева такие встречи были — с красот-
ками западного кинематографа?

— Мать бы ему «дала» Софи Лорен! А Га-
гарина он в последний раз видел за три дня до 
его смерти. Алексей Петрович лежал в ЦКБ, и 
там лежала с язвой жена Гагарина, Валентина, 
которую он пришел проведать. Они с отцом по-
общались, про водные лыжи поговорили. Ничто 
не предвещало, как говорится… Благодаря отцу, 
кстати, первому космонавту разрешили иметь 
свой катер. Его ему подарила датская королева. 
Но в КГБ, куда Гагарина по этому случаю вызва-
ли, ему сказали, что советскому человеку свой 
катер иметь не положено. Предложили сдать на 
Лубянку, пообещав его и семью катать, когда те 
захотят. А штука в том, что мой отец к тому вре-
мени имел свою «посудину»! Когда он работал в 
Комсомольске-на-Амуре, у него был небольшой 
катер с дизельком, на котором они возили рабочих 
и строительные материалы с берега на берег. А 
потом было принято правительственное решение 
продать Маресьеву катер в виде исключения с 
судоверфи ВЦСПС за наличный расчет. И вот отец 
добился чтобы и Гагарину разрешили иметь по-
стоянно этот датский катер. Посудины их вместе 
стояли, на одном причале — тут, неподалеку, на 
Химкинском водохранилище.

— У вашего отца был советский катер, 
а у Гагарина — от датской королевы. В этом 
вся разница?

— Советский катер тоже ходил будь здоров! 
Просто у нас не разрешалось иметь катер, по-
тому что на нем можно было запросто усвистать 
в Швецию или Турцию.

— Но н е с Х и м к и н с ко г о же 
водохранилища!

— А что мешает перевезти его тайком на 
Балтику?

— Боялись, что Гагарин может 
убежать?

— Не боялись, но это была наша советская 
неграмотность, о которой я тоже спорил с от-
цом. Почему не продавать грузовики? Покупай 
и помогай нашему народному хозяйству. Нет, 
ты должен обязательно работать в организа-
ции — на заводе, фабрике, в институте, — а сам 
ничего иметь не можешь. Отец не был подкован 
в экономике. А с Гагариным отец прошел путь 
вместе, потому что уже знал, куда обращаться 
насчет катера. И вот за три дня до смерти Гагарин 
меня звал покататься вместе на Пироговском 
водохранилище, и отца обещал тоже пригласить. 
Посмеялись и разошлись, а через три дня отец 
узнал, что Гагарин разбился.

— Они дружили?
— Это были люди занятые, разного возрас-

та. Но они прекрасно относились друг к другу. И 
с Полевым отец не дружил, но относился к нему 
превосходно. Были в совместных делегациях, 
выступали в редакциях.

«В опере анекдоты травил»
— В повести Полевого совсем не опи-

сан обычный, негероический быт человека 
без ног.

— Быт самый обычный. Вы тапочки надевае-
те за три секунды, а он протезы надевал минуты 
четыре-пять. На ночь снимал. Там было два кожу-
ха, шнуровка из сыромятной кожи, три ремня.

— Советский протез?
— Да.
— Хороший?
— Как он начал на одной модели, так и за-

кончил на ней. В 1990-е годы ему позвонили 
ребята из Нормандии-Неман (французский ис-
требительный авиационный полк, воевавший 
против гитлеровской коалиции. — Прим. авт.), 
с которыми у него были дружеские отношения, 
и позвали приехать сделать новый протез, с ко-
торым можно бегать, как Брумель (знаменитый 
советский легкоатлет, олимпийский чемпион. 
— Прим. авт.) прыгает. Оказалось, что нужно 
приезжать не меньше чем на полгода, чтобы ему 
сломали кости под их протезы. Отец не поехал. 
А на своих протезах он и на коньках катался, и на 
лыжах, и на самолете летал. Алексей Петрович 
все старался делать сам.

— В отношениях ваших родителей при-
сутствовала романтика?

— Сначала была. Он пригласил мать в оперу 
на «Онегина» Чайковского и во время арии пред-
ложил рассказать анекдот. Простой мужик из 
Камышина... Мать была прагматичная. У нее на 
примете имелись музыкант, поэт и герой. Она 
решила, что музыкант будет пить, поэт гулять, а 
герой без ног никуда не денется.

— Как они познакомились?
— На работе. Он был инструктором школы 

ВВС Московского военного округа, а мать там 
бумажки перекладывала с места на место. До 
столовой было метров 500, а у отца была машина 
с шофером, на которой он ездил. Увидел дивчину 
и предложил ее подвезти, она отказалась. Потом 
ее вызвали в отдел кадров и расспросили о жиз-
ни по просьбе отца. Потом начали встречаться, 
месяцев семь гуляли, а 31 декабря 1945 года 
расписались. А на девятый месяц, в сентябре, 
я появился.

— У вас еще был младший брат, Алек-
сей. Как про него написано в «Википедии», 
инвалид с детства?

— Нет. Он не был инвалидом с детства, с ним 
трагедия случилась. ЦК Компартии Чехословакии 
пригласил отца отдохнуть в Карловы Вары на 
месяц, подлечиться водами. Мне было лет 15, 
а Алешке года три. Его отдали в совминовский 
детский сад на Войковской, где он отодрал щепку 
от паркета, засунул в нос, а кусочек обломился. 
Началось нагноение, инфекция попала в мозг, 
воспалились оболочки головного мозга. Начало 
расти внутричерепное давление, он стал отклю-
чаться — непроизвольно терять сознание, и в 5 
лет ему поставили диагноз эпилепсия. Он четыре 
раза в день пил по 9–11 таблеток, которые очень 
дорого стоили. Отец даже просил зарплату ему 
поменять на доллары по низкому курсу, чтобы 
покупать в венской аптеке очень редкие лекар-
ства. Так и прожил с родителями всю жизнь. Ни 
рюмочки не выпил, ни разу не поцеловался. В 
основном с ним занимался отец, потому что мать 
была гипертоник, а он был поздоровее. Алешкина 
болезнь нам всем была как нож по сердцу. Умер 
он в 2002 году. Ему было 44 года.

— В смерти вашего отца меня смущает 
тот факт, что его 85-летний юбилей решили 
отмечать за два дня до даты рождения. И 
он скоропостижно скончался за пару часов 
до намеченных в Театре Российской армии 
торжеств...

— Это решили не мы, просто пятница была, 
удобно праздновать. Не думаю, что это как-то 
связано с его смертью. Каждому столько-то от-
пущено. Я был с отцом с полдесятого утра. Мы 
должны были в 6 часов вечера выехать в театр. 

Отец лежал до 2 часов, потому что боялся на-
тереть ногу. Потом пообедал, начал одеваться, 
даже похвастался своими советскими орденами 
передо мной, пошел в ванну причесываться, и 
там у него защемило сердце. Это было в 16.40. 
Я посоветовал ему полежать. Нам нужно было 
выехать в 17.30. Как раз позвонил тогдашний 
министр транспорта (путей сообщения. — Прим. 
авт.) Аксененко, который хотел поздравить его 
первым. И пока мы с ним говорили по телефону, 
мать закричала: «Витя, папа хрипит!» Я подбежал, 
приложил щеку к груди и ничего не услышал. 
«Скорая помощь» приехала через 8 минут, при-
менили дефибриллятор, сражались минут сорок. 
Потом врач вышел и сказал в качестве утешения, 
что все мы были при нем и что он даже не понял, 
что происходит. Вскоре приехали из морга. У 
нас лестница узкая, и, чтобы отца пронести на 
носилках, надо было бы поднимать их одному на 
вытянутых руках, а он был тучный, и это отказа-
лось невозможно. Решили спускать на лифте. Его 
закутали в простыню, спеленали как младенца с 
головой и перевязали крест-накрест шелковыми 
галстуками. Поставили в лифт. А я сбежал вниз. 
Как только отца вынесли из лифта и поставили 
на первую ступеньку, у него вдруг открылось 
лицо, хотя он был закутан очень плотно. Как будто 
человек, который жил здесь с 1948 года, решил 
попрощаться с родным домом. Теперь-то на 
этом доме мемориальная плита. А похоронен 
отец на Новодевичьем кладбище. Кстати, когда 
приезжали иностранцы — его друзья из той же 
Нормандии-Неман, — он никогда не ходил с ними 
на экскурсии на Новодевичье кладбище, навер-
ное, предполагал, что там его и похоронят.

«Так вышло, что я 
кормящий отец» 
— Кем вы работали за свою жизнь?
— С погонами ходил. Работал автомобили-

стом, есть диплом МАДИ, который меня выруча-
ет. Был директором станции техобслуживания, 
когда был так называемый хапремонт. Но я сам 
набрал слесарей и сказал им, чтобы в счетах 
проставляли настоящую стоимость деталей. Об 
оплате за работу разрешил им договариваться 
с клиентами, и все были довольны. Потом мне 
все это надоело — не мое.

— Любовь к небу передалась от отца?
— Нет, я высоты боюсь.
— Даже не брал вас с собой в полеты?
— Ему был положен в поездках сопрово-

ждающий, и это часто был я. В такие полеты 
брал, но летать не учил. У меня был сильный 
астигматизм.

— У вас самого уже взрослый сын... И 
тоже Виктор!

— Так вышло, что я кормящий отец. Была 
у меня жена — Алла Николаевна, старше меня 
года на три, прекрасно готовила, подружки у нее 
были дикторши с телевидения. Она не работала, 
денег хватало на все, а ей нравился высший свет, 
любила покупать себе дорогие вещи. Прожили мы 
вместе лет 10, и я ушел от нее, оставив машину 
и квартиру. Она лет семь как умерла от опухоли 
мозга. А мама Виктора, сына моего, работала 
секретаршей у одного начальника. Наш общий 
знакомый, музыкант, пригласил нас поужинать 
в модный загородный ресторан. Поужинали — и 
Витька родился. Меня попросили дать отче-
ство. Согласился, но не женился, за что меня 
возненавидели. А потом мне спихнули сына, и 
я его ращу.

— Чем занимается внук героя?
— Сын выучился на менеджера. Пробовал 

организовать бизнес, выпускать паркет, но все 
развалилось — и вот уже месяцев пять ходит 
без работы. Ему скоро 30, но мышление как у 
восемнадцатилетнего. Спрашиваю, есть ли у 
него девчонки, а он про кавказцев что-то бормо-
чет. Я ему говорю, что никогда ни одной нации 
национализм счастья не принес. Людей разли-
чать по национальному признаку — это дикая 
безграмотность. 

БЛИЦ О КНИГЕ
 Вам за целую жизнь рядом с отцом-

героем удалось найти ответ на вопрос — как 
он смог с таким заражением, без еды, в холод 
продержаться 18 дней?

— Мне он на этот вопрос никогда не 
отвечал.

— Сколько раз сами перечитывали 
книгу?

— Два. 
— Есть у вас любимый отрывок из книги, 

который вы могли бы рассказать наизусть?
— Могу спеть наизусть песню португальских 

партизан. 
— Было ощущение, что живете с великим 

человеком?
— Нет. Не понимаю, как это: отец — великий 

человек или мать — красавица. Мать есть мать. 
Красавицы на улице.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
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Виктор МАРЕСЬЕВ:  
«Отец всю жизнь 
посвятил таким же 
героям, как он»

20 мая исполнится 100 лет со дня рождения Алексея Маресьева — Героя 
Советского Союза, на подвиге которого был воспитан каждый школьник. 
И сегодня, спустя более семидесяти лет, к счастью, нет нужды рассказы-
вать, что именно совершил этот летчик в свои 26 лет. А если есть такие, 
кто не знает о его подвиге, прочитайте «Повесть о настоящем челове-
ке» и попробуйте представить: смогли бы вы в схватке со смертью 
проползти 18 суток по лесу, пережить ампутацию ног, вернуться в 
авиацию и сбить семь вражеских самолетов? Нет? Вот то-то же!
Сегодня в «МК» — неизвестный Маресьев. Сын отважного летчи-
ка Виктор Алексеевич рассказал нам о том, как:
■ отец «выбил» яхту для Юрия Гагарина;
■ одноклассники дразнили Маресьева-младшего цитатой  
из оперы Прокофьева;
■ из-за Брежнева герой не попал на похороны матери.

ИСПОВЕДЬ О НАСТОЯЩЕМ 
ЧЕЛОВЕКЕ

Сын великого летчика Виктор 
Маресьев с удовольствием 
вспоминает подвиги отца.

Алексею Маресьеву «Повесть о 
настоящем человеке» зачитывал сам 
автор — Борис Полевой.

Этот портрет Алексея 
Маресьева его сын 

собирается подарить 
Президенту России 

на столетие Героя 
Советского Союза.

Исторический документ — наградной 
лист гвардии старшего лейтенанта 
Маресьева Алексея Петровича.

В этом доме в затерянной в 
валдайской глуши деревне Плав 

выхаживали раненого летчика. 
Сейчас там живет внук одного 

из спасителей Маресьева.
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Единственно  
возможное будущее
Как и для каждого российского интеллекту-

ала, первым и главным для меня остается вопрос 
о судьбе России. Думая об этом, я всегда помнил 
слова В.И.Ленина: «Кто берется за частные воп-
росы без предварительного решения общих, тот 
неминуемо будет на каждом шагу бессознательно 
для себя натыкаться на эти общие вопросы. А 
натыкаться слепо на них в каждом частном слу-
чае — значит обрекать свою политику на худшие 
шатания и беспринципность».

Если размышлять об общих проблемах буду-
щего России, то надо начать с анализа будущего 
всей нашей планеты. Об этом моя заметка в «МК» 
от 22 апреля «Великая альтернатива XXI века».

Если для цивилизации достаточно очевидны 
две главные перспективы — развитие потенций 
постиндустриального строя и переход к альтерна-
тивной цивилизации, то эти перспективы — база 
для разговора о судьбе России. Это то, что вели-
кий русский экономист ХХ века Н.Д.Кондратьев 
называл длинными волнами, а теория современ-
ной футурологии — дорожной картой. 

Исходной я считаю проблему места России 
в мире. Если отбросить все полуварианты, то 
остаются два главных. Первый: Россия должна 
быть одной из великих держав. Второй: Россия 
должна быть «при ком-то» — ведомой. 

Во времена Киевской Руси первое русское 
государство приняло ориентацию на ведущего 
— Византию. Эта роль ведомого дала Руси и 
религию, и культуру античности, но не спасла 
от разгрома монголами.

Потом и Западная Русь, и Восточная Русь 
продолжили линию ведомых. Западная — при 
Литве и Польше. Восточная — при Золотой Орде. 
Но если Западная Русь, то сопротивляясь, то под-
чиняясь, в основном осталась в роли ведомого, то 
в Московском княжестве сформировалась идея 
замены роли ведомого на самостоятельную роль. 
Появилась концепция: «Москва — третий Рим». 
Идея своего пути. Идея великодержавности.

Именно под знаменем курса на великодер-
жавность Московия смогла объединить русские 
земли. Но сидение на двух стульях — боярском и 
дворянском — не могло стать опорой великодер-
жавности в XVII веке, и в итоге — Смута.

Спасение России пришло благодаря тому, 
что великодержавность Московии сменилась 
великодержавностью романовской империи. 
Но империя, пытаясь усидеть на двух стульях 
— феодальном и капиталистическом, не сумела 
обеспечить к ХХ веку внутри страны эффективную 
базу великодержавности. И погибла в бурях трех 
русских революций.

Ленин и большевики смогли сохранить Рос-
сию, изменив модель великодержавности. Они 
избрали курс на Россию как сначала первую, а 
затем и главную страну будущего всей планеты 
— мирового социализма. Этот курс включал 
великодержавность в новом виде. 

Но внутренняя противоречивость модели 
государственно-бюрократического социализма 
привела к тому, что цена советских успехов стала 
исключительной. И как итог — недостаточные 
стимулы для научно-технического прогресса в 
эпоху научно-технической революции.

Поэтому СССР, как и старая Россия, не 
смог обеспечить великодержавность эффек-
тивной внутренней базой. И СССР в конце концов 
распался.

Ельцин и сплотившаяся вокруг него часть 
бывшей советской бюрократии, растерявшись, 
избрали отказ не только от бюрократического 
социализма, но и от великодержавности. Избрали 
путь ведомого. 

Этот курс правящих кругов России оказался 
курсом соглашательства. Курсом подчинения. 
И как итог — компрадорства. Его итоги таковы. 
Россия уменьшилась существенно — и по насе-
лению, и территориально. Десятки миллионов 
русских впервые в истории остались за грани-
цами Родины. 

Но было бы серьезной ошибкой, подобно 
иным пропагандистам, считать десятилетие 
Ельцина только периодом «Смуты», «лихими 
девяностыми». 

Во-первых, удалось осуществить — пусть 
в худшем из возможных вариантов — номен-
клатурно-олигархическом — великий истори-
ческий перелом — выход из бюрократического 
социализма.

Во-вторых, переход к постиндустриализму 
удалось осуществить без крайностей и жестокос-
тей российского бунта, без крови гражданской 
войны.

В-третьих, в ельцинское десятилетие уда-
лось сохранить и продолжить принесенные пе-
рестройкой Горбачева свободу печати, собраний, 
демонстраций.

В-четвертых, в стране пыталась утвердиться 
демократия — с разделением властей, конкури-
рующими партиями, влиятельной оппозицией. 

В-пятых, удалось сохранить основную часть 
России в качестве большой страны с проживаю-
щей в ней основной частью русского народа.

В-шестых, Россия осталась ядерной 
державой.

Обобщенно говоря, создан ряд важных эле-
ментов постиндустриального строя. 

В то же время за ельцинское десятилетие 
никакого подлинного рынка и подлинной конку-
ренции как движущих сил экономики в России не 
появилось. Появился московский Черкизон. 

Никакого подъема реальной экономики не 
произошло. Масштабного роста благосостояния 

масс тоже не было.
Все ельцинское десятилетие Россия держа-

лась сначала на кредитах, а затем и на ренте от 
вывозимого природного сырья.

Компрадорская Россия не могла иметь бу-
дущего. Было ясно, что от нее начнут в поисках 
лучшей судьбы отделяться сначала национальные 
автономии, а затем и российские регионы. 

И в этот критический момент в личности 
Ельцина его народная, крестьянская, русская 
части взяли верх. Он мужественно решился на три 
меры. Первая — признать свою неспособность 
оставаться лидером и добровольно уйти самому 
в отставку. Вторая — выставить из Кремля своих 
гайдаровских, компрадорских друзей. Третья 
— передать власть наиболее пророссийски на-
строенной части своего окружения.

В.В.Путин, став президентом, проявил госу-
дарственную мудрость, повернул руль России к 
ее многовековой великодержавности. 

Однако надо видеть реальность. А она в том, 
что борьба двух генеральных курсов продолжа-
ется в России до сих пор.

В основе катастроф великодержавности 
прошлого было одно и то же, повторяющееся: 
внешнеполитическая великодержавность не 
была обеспечена главным — внутренним фун-
даментом. Если сейчас, возрождая курс на ве-
ликодержавность, не учесть этого, то все может 
повториться.

У России есть только один вариант будущего 
— сохранение себя в качестве великой державы. 
Но в XXI веке необходима новая модель велико-
державности. Самое главное сейчас — реши-
тельные усилия по формированию новой модели 
великодержавности России для XXI века. 

Новая великодержавность 
России в XXI веке
Если главной проблемой российской ве-

ликодержавности в прошлом всегда была 
слабость ее внутренней базы, то вполне ес-
тественно, думая о будущем, сосредоточить 
внимание именно на внутренних опорах рос-
сийской великодержавности.

Разумеется, она, как и в прошлом, требует 
военной силы. Как говорил император Александр 
III, у России всего два надежных союзника — ее 
армия и ее флот. Сейчас это современная армия, 
ракетно-ядерный щит.

Вторая опора — ресурсная. Размеры терри-
тории и природных богатств, величина населе-
ния. Экспорт углеводородного и другого сырья. 
Эффективное освоение ежегодного прироста 
древесины в российских лесах, миллионов тонн 
ценнейшего возобновляемого сырья. Надо со-
здать общегосударственную программу и об-
щегосударственный центр по использованию 
богатств российской Арктики. В будущем исклю-
чительное значение приобретет пресная вода, 
особенно ее запасы в Байкале, в том числе и для 
экспорта. У нас огромные потенциальные воз-
можности для получения электроэнергии солнца 
и ветра, приливов, внутриземного тепла. 

Третий блок — социальная опора велико-
державности. Дружба и сплоченность народов. 
Уровень элиты и ее лидеров.

Надо радикально улучшать генофонд Рос-
сии. Надо гарантировать не просто прирост насе-
ления, а появление абсолютно здорового нового 
поколения. Мобилизовать все силы науки, чтобы 
знать все о здоровье будущего ребенка уже до 
его рождения. И стать страной, в которой при 
здоровой нации кандидатами для Паралимпий-
ских игр будут только жертвы несчастий. 

Для социального оздоровления России не-
обходимо возвратить значительную часть нашего 

населения на землю. Сделать Россию во многом 
«одноэтажной». 

Веками наш народ жил на земле, сформи-
ровался на ней, защищал ее, поливая своей 
кровью. Советская система обезземелила на-
род, уничтожила его корни. Надо вернуть всех 
желающих на землю. Для каждой семьи иметь 
родовое гнездо, с «заветной скамейкой у ворот» 
для каждого ребенка. Чтобы дети не горбились 
у планшетов, а растили и овощи, и животных, 
и птицу. Чтобы пенсионеры не томились возле 
дурацких телепередач, а могли — в меру наличия 
сил — работать на своем дворе. А взрослым 
Интернет даст возможность и два, и три дня 
работать «на дому». Обобщенно говоря — для 
новой великодержавности укоренить народ. 

Надо укреплять восстанавливаемую истори-
ческую основу России — ее продовольственную 
независимость.

Четвертая опора великодержавности — эко-
номика научно-технического прогресса. Надо 
выделить важные для будущего отрасли и реги-
оны и мобилизовать на этих участках ресурсы из 
централизованных программ, среднего и малого 
бизнеса. Задача власти — разработка указаний 
о необходимых направлениях активности малого 
бизнеса и создание всех условий для него. Сорок 
лет назад я был поражен тем, как власти Фин-
ляндии не охотились за уродливыми ларьками, 
а ориентировали малый бизнес на подготовку к 
участию в уже предвидимых отраслях добычи в 
Арктике нефти и газа — от производства нижнего 
белья и обуви до сверхсложных приборов.

Все эти четыре опоры, как говорят в мате-
матике, необходимы, но недостаточны для обес-
печения устойчивости новой великодержавной 
России в XXI веке.

Что может стать главной опорой велико-
державности России в XXI веке? Только то, что 
сделает ее незаменимой для человечества в 
этом веке.

В XXI веке будущее человечества связано с 
научно-техническим прогрессом. Поэтому имен-
но в этой области надо искать главную опору 
великодержавности России.

Научно-технический прогресс — это ком-
плекс теоретической науки, прикладной науки, 
опытно-конструкторских разработок, экспери-
ментальных производств.

В каждом из звеньев этого комплекса у нас 
есть примеры очевидных успехов. Но все же надо 
выделить сферу, где мы сможем быть первыми 
устойчиво, постоянно и — что существенно — без 
значительных затрат.

Такая сфера есть — это теоретическая на-
ука. История показала, что только в Западной 
Европе и России формировалась и развивалась 
теоретическая наука.

И главным направлением должно стать за-
крепление за Россией роли одного из мировых 
центров теоретической науки.

К сожалению, сейчас нам многого недостает. 
Реорганизация Академии наук не выдвинула на 
первое место теоретическую науку.

И что может быть показательнее, чем позор-
ная история с великим математиком современ-
ности Григорием Перельманом, для которого в 
нынешней России не нашлось места. Между тем 
в XVIII веке великий математик Западной Европы 
Лейбниц переехал работать в Россию.

Об отношении нынешней России к науке 
наглядно говорит и состоявшаяся на телевидении 
дискуссия о том, чье имя должно представлять 
Россию. В заключительном списке претенден-
тов не было имен наших всемирно признанных 
нобелевских лауреатов Ивана Павлова, Петра 
Капицы, Льва Ландау. Не было даже Юрия Гагари-
на, имя которого символизирует самое великое 
событие ХХ века.

При таком игнорировании науки, при навязы-
ваемой на всех главных телеканалах масс-куль-
туре, формирующей из народных масс разного 
рода «планктоны» — офисный планктон, телеви-
зионный планктон, интернет-планктон, планктон 
спортивных болельщиков, — превращение Рос-
сии в один из центров мировой теоретической 
науки будет задачей сверхтяжелой.

Вместо России с таким отношением к науке 
должна появиться страна, где главный слой об-
щества — интеллигенция, а в ней главная часть 
— ученые. Где ребенок с задатками ученого вы-
деляется уже в детском саду. Где сфера теоре-
тических наук — самая престижная в обществе. 
Где есть все то, чего не получил в России сегодня 
Григорий Перельман. Где оплата и условия труда 
и жизни ученого втрое, впятеро лучше, чем где 
бы то ни было на планете. Где губернатор будет 
прежде всего отвечать за достижения региона 
в области теоретической науки. Где банки будут 
прежде всего искать объекты для инвестиций 
среди студентов, аспирантов, ученых, лабора-
торий, институтов.

Великодержавность России XXI века 
— это великодержавность интеллекта. Ве-
ликодержавность интеллигенции. Такой ве-
ликодержавности Россия еще не знала. 

Обязательные реформы. 
Радикальные реформы. 
Эпоха реформ
После отставки Ельцина прошло пятнад-

цать лет. Срок немалый. Немало и достигнуто. 
Символом успехов стали восстановление мира 
в Чечне, возрождение современного военно-
промышленного комплекса, модернизация Во-
оруженных сил, мирное воссоединение Крыма 
с Россией.

Но надо честно признать, что мы еще не 
имеем страны, претендующей в XXI веке на 
великодержавность. 

Главная, глубинная основа всех проблем 
страны — в двойственности ее нынешней 
системы. 

Одна часть — это реформированная (плохо, 
чаще очень плохо, но все же реформированная), 
постиндустриальная. 

Но не менее 60% — все то, что называется 
непроизводственной сферой: здравоохранение, 
образование, наука, культура, спорт, — в основ-
ном остается старым, советским. И бюрократи-
ческий аппарат в основном тоже.

Как мы помним из «Двенадцати стульев», 
Эллочка вела героическую борьбу с заносчивой 
Вандербильдихой. А наше правительство ведет 
героическую борьбу с колебанием цен на нефть 
и курса рубля.

Государство больно всеми болезнями соци-
ализма — бесплатность, отсутствие конкуренции, 
отсутствие заинтересованности, господство 
чиновников, нехватка средств и неэффективное 
использование тех, которые имеются.

В чем-то Россия сегодня напоминает мне 
Россию восьмидесятых годов XIX века. Тогда 
завершилось двадцатилетие первого комплек-
са Великих реформ 1861 года. Но Александр 
II был убит, новые реформы не начались. Рос-
сия осталась сидеть на двух стульях: феодаль-
ном и капиталистическом. И все закончилось 
революциями.

Сидеть на двух стульях невозможно. Это 
известно по опыту нэпа в СССР. Это известно и 
по попыткам, в общем-то, перспективных реформ 
Хрущева, Брежнева, Косыгина. 

Для преодоления «двух стульев» необхо-
димы реформы. 

Попытаюсь обозначить главные блоки 
реформ.

Первое. Изменение роли интеллигенции 

в российском обществе. Если мы действитель-
но хотим создать новую великодержавность на 
основе концепции «Россия — один из главных 
мировых центров теоретической науки и науч-
но-технического прогресса», то мы неизбежно 
должны прийти к выводу о необходимости пре-
вращения интеллигенции в главный, ведущий 
слой общества. К выводу о необходимости дебю-
рократизации, или, используя советский штамп, 
«раскулачивания» бюрократии.

Творчество — это всегда поиск нового, это 
всегда «выход из строя». Это всегда нарушение 
равенства. Все виды творчества — и научное в том 
числе — это разнообразие, это неравенство. 

Поэтому вместо общества, в котором глав-
ным был знаменитый принцип равенства, должно 
утвердиться общество с узаконенным разнооб-
разием, с узаконенным неравенством. И самое 
исходное — это выделение людей интеллекту-
ального труда, интеллигенции.

А в качестве первого шага к усилению роли 
интеллигенции можно было бы восстановить 
«принцип Горбачева». Горбачев никогда бы не 
получил — даже при свободных альтернатив-
ных выборах — четко ориентированную на ра-
дикальные реформы весомую часть депутатов 
первого Съезда народных депутатов, если бы 
не выделил интеллигенции треть депутатских 
мест. А сейчас необходимо не менее половины 
мест и в Думе, и в Совете Федерации, и во всех 
региональных и местных органах закрепить за 
интеллигенцией.

Второе. Россия должна от принципа наци-
онально-территориальной автономии перейти к 
принципу культурно-национальной автономии. 

Миграция национальных кадров по стране 
огромная. Нации рассеиваются. Все, считающие 
себя частью какой-то нации, образуют по всей 
стране свои национальные союзы: местные, 
региональные, общероссийские, члены которых 
платят специальный налог своему союзу. 

По всей России в любой школе один день в 
неделю должен быть отдан национальным сооб-
ществам для изучения своего языка, культуры, 
истории. При сообществах будут театры, музеи, 
клубы, газеты. 

И в любой части России любой гражданин 
сможет полностью решать свои национальные 
проблемы.

Третье. Необходим комплекс мер по обес-
печению социальной справедливости и в итоге 
стабильности в обществе. Российский ментали-
тет пропитан идеями справедливости. 

И мы должны быть примером для всего че-
ловечества. Как минимум нужны четыре группы 
мер: 

Установление предельных размеров собс-
твенности члена общества. 

Установление предельного размера потреб-
ляемой на личные нужды части своего годового 
дохода. 

Установление предельного объема наследс-
тва: и в целом, и для каждого наследника. Не могу 
не напомнить о замечательном почине Владими-
ра Олеговича Потанина. Такие почины надо за-
щищать законами, отмечать видными наградами, 
постоянно освещать на телевидении. 

И последнее. Предоставление создателю 
дохода права частично распоряжаться, а час-
тично участвовать в решениях об инвестициях 
той части его дохода или его собственности, 
которая у него отчуждается. Например, через 
создание фонда его имени.

Четвертое: политические реформы.
Надо преодолеть монополизм в правящем 

классе. Необходимо от нынешней системы «пар-
тия власти — оппозиция» перейти к системе двух 
конкурирующих партий власти. Таков мировой 
опыт.

Необходимо создать полномочное первич-
ное звено, фундамент государства. Это тоже 
мировой опыт. А.И.Солженицын предлагал вос-
становить земства. Я думаю, нужны земства и 
общины как реальные оппоненты бюрократии.

Необходимо обеспечить независимость 
судов. Используя идеи одного из лучших законов 
о российском суде, разработанного в 1917 году 
правительством Керенского. В этом законе судей 
первого уровня — мировых — избирает населе-
ние. А судей всех других уровней избирают сами 
судьи на своих съездах. И у судов свой бюджет 
из денег «судебного налога».

Необходимо обеспечить полную независи-
мость и средств массовой информации. 

Необходима такая система госслужбы, в 
которой 90% администраторов и их карьера не 
зависят от исхода выборов. И находиться на 
одном посту служащий может не более десяти 
лет.

Госсектор в экономике надо дистанцировать 
от политических компаний. Руководители госу-
дарственных и муниципальных хозяйственных 
организаций — от «Газпрома» до городского 
катка — должны быть независимы от исполни-
тельной власти.

Для решения долгосрочных проблем необ-
ходимо введение — по Конституции — Главной 
плановой комиссии России. Чтобы у долгосроч-
ных проблем будущего появился куратор.

Главплан должен учесть великий опыт пер-
вых в мире центров долгосрочного планирования 
— советского Комитета ГОЭЛРО и советского 
Госплана.

Должна быть разработана процедура фор-
мирования такого органа не при правительстве 
и не при представительных органах, а как не-
зависимой структуры. Например, в Главплан 
России должны автоматически вводиться бывшие 
первые лица страны: президент, премьер, руко-
водители палат, а также занимавшие свои посты 
не менее десятка лет губернаторы и министры. 
В Главплан должны делегировать своих пред-
ставителей Академия наук, творческие союзы, 
объединения интеллигенции. И наконец, Главплан 
должен сам избирать половину своих членов. Это 
будет мозговой центр страны, не участвующий 
в текущей политике.

Залог успешной работы Главплана — его 
кадровый состав. Из практики армейского руко-
водства хорошо известно, как разнятся гиганты 
разработки стратегических планов от гениев 
оперативно-тактического командования.

Нет никого более далекого от долгосрочного 

планирования экономики, чем сторонники тех 
экономических теорий, которые считают и в XXI 
веке главным «невидимую руку рынка». Идеоло-
гу-рыночнику (если он не стал им ради кресла) 
в принципе чужды даже разговоры о стратегии 
развития экономики.

Нет никого более далекого от долгосрочного 
планирования, чем специалисты по финансам, 
привыкшие и способные смотреть на все через 
денежные очки, диоптрии которых меняются 
вместе с курсами валют. Не случайно в советское 
время были пятилетние планы для экономики, но 
только годовые бюджеты. Не случайно в первом 
советском органе стратегического планирова-
ния — комиссии ГОЭЛРО — не было грандов 
финансовой науки. А вот составление планов 
нэпа было передано именно им. Финансист велик 
как оперативник и совершенно непригоден для 
долгосрочного плавания.

И просто опасны для долгосрочного пла-
нирования «хамелеоны», способные работать и 
при кабинетах «рыночников-камикадзе», и при 
державниках, и при ком угодно. 

Вообще-то и административной системе, 
и административному процессу нужны «хаме-
леоны», готовые немедленно выполнять любые 
директивы. Но таких, говоря терминами русской 
тройки, «пристяжных» только безграмотный в 
управлении может подпускать к тому, что назы-
вают стратегией. 

Новая великодержавность России — это 
великодержавность демократии нового типа.

Пятое: комплекс экономических 
реформ.

Надо разукрупнить все гиганты и убрать 
главную основу монополизма. 

Надо добиться, чтобы малый и средний 
бизнес стали преобладающими. 

Но самая необходимая, самая актуальная, 
самая неотложная задача России сегодня — ре-
формировать непроизводственную сферу.

В этой сфере надо сделать все то, что нужно 
для выхода из бюрократического социализма. 
Осуществить разгосударствление. Перейти от 
тотального огосударствления к обязательным в 
постиндустриализме трем равновесным блокам: 
независимое частное, независимое коллектив-
ное, государственная часть.

Надо сделать так, чтобы деньги, которые 
общество выделяет для учителей или врачей, 
шли сначала гражданам. И затем — от них — учи-
телям и врачам, минуя чиновников. И главными 
станут решения самих граждан. Для этого надо 
все деньги, выделяемые государством, скажем, 
на образование, раздавать гражданам в виде 
чеков на образование. 

В непроизводственную сферу должны вой-
ти конкуренция, борьба и за эти чеки, и за до-
полнительные деньги потребителя. Тогда в ней 
начнется рост эффективности. Лучшей будет 
школа, которую выберут родители. 

То же самое со здравоохранением. И с ву-
зами. И с культурой.

На каждом шагу нас пугают: «Вы хотите 
бесплатное сделать платным!» Нет ничего бес-
платного. Все эти системы живут на наши деньги. 
Но эти деньги отбирают у нас чиновники. Затем 
они ими распоряжаются. И по одной и той же 
схеме: по своему разумению и в свете своих 
интересов. 

На каждом шагу нам лгут. Бесплатность 
якобы нужна для народных масс. Она основа 
справедливости. 

Но более чем очевидно, что котел бесплат-
ности тает и будет таять. Особенно в свете роста 
расходов на науку и оборону. 

Далее, бесплатность — это вовсе не спра-
ведливость. Это бесплатная больничная койка 
для обычного гражданина и бесплатная палата 
для бюрократа. 

Бесплатность — опора власти бюрократии, 
распоряжающаяся якобы бесплатным. И никогда 
не будет свободного голосования людей, получа-
ющих зарплату из бюджетного котла. Не случайно 
десятки лет во многих демократических странах 
получатели государственных зарплат вообще не 
имели права участвовать в голосованиях, что я 
сам когда-то наблюдал во время выборов в США 
президентом Д.Картера. 

Демократа, не понимающего, что без раз-
государствления непроизводственной сферы 
невозможна независимость основной части 
интеллигенции и, соответственно, невозмож-
на подлинная демократия, нельзя назвать 
демократом.

И еще очень, очень важное. Разгосударс-
твление непроизводственной сферы позволит 
освободить государство от подсчета числа мест 
в детских садах, от заботы о качестве простыней 
в больницах. Освободившись, государство бро-
сит все силы на решение главных задач России. 
Уйдет оттуда, где без него можно обойтись, и 
сосредоточится там, где без государства успех 
невозможен.

Новая великодержавность России XXI 
века — это великодержавность новой, пол-
ностью постиндустриальной экономики — 
и в сфере производства и обращения, и в 
непроизводственной сфере. 

n n n
В самые критические, самые судьбоносные 

дни войны с фашистской Германией в 1941 году, 
когда немецкие офицеры уже видели в бинокли 
башни Кремля, И.В.Сталин сумел понять сам и 
убедить русский и все союзные с ним народы, 
что на первое место надо поставить проблему 
великодержавности России. Война — Отечест-
венная. Речь идет о судьбе великого русского 
народа.

И сегодня ситуация не менее острая. Речь 
идет о сохранении России в XXI веке. Большинс-
тво простых людей, далеко не интеллектуалов, 
прекрасно все чувствуют и поддерживают под-
нятое в Кремле знамя великодержавности. И 
долг российских интеллектуалов — если они 
российские — найти ответы на вопрос «что де-
лать?». Об этом — эти заметки, написанные на 
основе моего доклада на юбилейном съезде 
Вольного экономического общества России, 
посвященном его 250-летию. Но есть для рос-
сийских интеллектуалов не менее ответственная 
проблема: как делать? 

Гавриил 
ПОПОВ

(продолжение заметок для российских интеллектуалов)
О ВЕЛИКОИ ПЕРСПЕКТИВЕ РОССИИ
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ПОДПИСКА

2016 Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 12 по 22 мая  
пройдет Всероссийская декада подписки на 2‑е полугодие 2016 года.

Индекс Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061 «Московский комсомолец», 
 по будням и субботам, 6 раз в неделю 820,62 743,47 669,04
38686  «Московский комсомолец», по будням, 
 5 раз в неделю 702,17 636,88 573,88
42573 журнал «МК‑Бульвар», 1 раз в неделю 649,80 615,37 581,75
42567 «Московский комсомолец» и «МК‑Бульвар», 
 6 раз и 1 раз в неделю 1345,02 1233,40 1125,38
В1910 «Российская охотничья газета», 
 1 раз в неделю 590,28 556,76 524,10
В5685 журнал «Охота и рыбалка — ХХI век», 
 1 раз в месяц 458,74 442,87 427,32
В2889 «Российская охотничья газета» 
 и «Охота и рыбалка — ХХI век» 1004,80 955,40 907,19

Оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 670 рублей и «МК» по будням за 575 рублей  
можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

11 мая с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
у «Макдоналдса»
р‑н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р‑н Восточное Дегунино, ул. 800‑летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
11–13 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2‑я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской наб.)

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
13, 19, 20 мая с 12.00 до 17.00  
и 14, 15, 21, 22 мая с 11.00 до 17.00
м. «Охотный ряд», ул. Кузнецкий Мост  
(на пересечении с ул. Петровка)

Организатор торгов — ООО «Стандарт» (ИНН 7702779101, 
ОГРН 5117746053145, 129090, г. Москва, Олимпийский 
проспект, д. 16, к.1); почт. адрес: 127051, Москва, а/я 36, 
тел. (495)7204210, standartooo@bk.ru, сообщает о про-
ведении торгов по продаже имущества ЗАО ГРУППА «АП» 
(ИНН 7729563967, ОГРН 1067760855997; юр.адрес: 143000, 
Московская область, г. Одинцово, ул. Западная, д. 13), кон-
курсный управляющий Андреев Дмитрий Валерьевич (ИНН 
370500265287, СНИЛС 038-956-877-26, тел.:(495)9782208), 
член «НП ОАУ «Авангард» (ОГРН 1027705031320, ИНН 
7705479434; 105062, Москва, ул. Макаренко, д. 5, стр. 1, 
оф. 3), действующий на основании решения Арбитражно-
го суда Московской области по делу № А41-53880/15 от 
14.09.2015 на электронной площадке ОАО «Центр развития 
экономики», размещенная на сайте http://www.b2b-center.ru/ 
в форме аукциона, открытого по составу участников и форме 
подачи предложений по цене. Торги, подведение итогов, 
выявление победителя в 12 час. 00 мин. 23.06.16 по месту 
нахождения организатора торгов и на электронной пло-
щадке. Начало торгов: 10 час. 00 мин 23.06.16. На продажу 
выставляется следующее имущество: Права требования 
ЗАО ГРУППА «АП» к Масленкину Л.А. 9104491,04 руб., ООО 
«Новые Энергетические решения» (7724621559) 17423847,56 
руб., ООО «Эксперт» (7726668746) 160521807,59 руб., ООО 
ЧОП «Прадо-Секьюрити» (ИНН 7704649115) 200117,94 руб., 
«Интерактивный Банк» (ООО) (7744000824) 20260000,00 
руб., ООО «Интерград» (ИНН 5032168069) 183953,09 руб., 
ООО «Полимерлин» (ИНН 5011031360) 2132280 руб., ООО 
«Фореста Тропикана Отель» (ИНН 5007047409) 1011376 руб., 
по договору купли-продажи №б/н доли в уставном капитале 
по соглашению об отступном (ИНН 7713635373) 30000000 
руб., ООО «ТГИ-Лизинг» (ИНН 7727544905) 1349645,98 руб., 
ООО «НСУ Логистик» (ИНН 5036087935) 388 394,00 руб., 
ООО «Лизинг Групп Индастри» (7727544905) 312735,27 
руб., ООО «НТЭР» (ИНН 5032278706) 33922,90 руб., ПАО 
«Росгосстрах» (ИНН 7707067683) 90109,60 руб., Лаврова С.И. 
137000 руб., Тодорова Е. В. 3000000 руб. Права требования 
дебиторской задолженности к находятся по адресу: г. Москва, 
Большой Головин переулок, д. 3, корп. 2; Начальная цена 

продажи — 1000000 руб. Размер задатка — 200000 руб., 
шаг аукциона — 50000 руб.

 С документами, лотами можно ознакомиться в рабочие 
дни, согласовав время ознакомления по тел. (495)7204210. 
Для участия в аукционе претенденты должны зарегистриро-
ваться на электронной площадке и подать заявку в форме 
электронного сообщения, в соответствии с требованиями 
оператора электронной площадки. Заявки принимаются 
по рабочим дням с 0 час. 00 мин. 16.05.16 до 17 час. 00 
мин. 21.06.16. К заявке на участие в торгах прилагаются 
документы: договор о задатке; платежный документ, под-
тверждающий оплату задатка с отметкой банка об исполне-
нии; доверенность (при подаче заявки доверенным лицом); 
выписка из ЕГРЮЛ (для юридического лица); выписка из 
ЕГРИП (для индивидуального предпринимателя); копии 
документов, удостоверяющих личность (для физическо-
го лица); надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистра-
ции юридического лица или государственной регистрации 
физического лица в качестве индивидуального предпри-
нимателя в соответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного лица); доку-
мент, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя. Документы, прилагаемые к 
заявке, представляются в форме электронных документов, 
подписанных электронной цифровой подписью заявите-
ля. Задаток перечисляется на р/с должника ЗАО ГРУППА 
«АП», ИНН 7729563967, р/с № 40702810100005388001 ООО 
КБ «НЭКЛИС-БАНК» (123056, г. Москва, ул. Васильевская, 
д. 13, 1, 1), к/сч № №30101810700000000679 в Отделении 1 
Москва БИК 044583679, ИНН 7707040963 КПП 774401001 и 
должен поступить на счет до 17 час. 00 мин. 21.06.16. Победи-
телем торгов признается участник, предложивший наиболее 
высокую цену. Договор купли-продажи заключается с побе-
дителем в течение 5 дней с даты получения им предложения 
конкурсного управляющего о заключении договора. Оплата 
производится покупателем в течение 30 дней с момента 
подписания договора на счет ЗАО «Группа «АП».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!



Проверят всех!
После парижских терактов во Франции все 

еще сохраняется режим повышенной безопас-
ности. В Каннах тоже приняты соответствующие 
меры. Там и прежде каждого тщательно осматри-
вали при входе в кинозалы, пресс-центр, в любую 
фестивальную точку. А теперь установлены новые 
металлоискатели, задействованы расширенные 
силы полиции и жандармерии. В конце апреля 
провели даже нечто вроде учений — сымити-
ровав захват главного фестивального дворца 
имени братьев Люмьер. Досмотру отныне под-
лежит всякое суденышко, входящее в акваторию, 
прилегающую к фестивальному центру. Обычно 
каннская бухта до отказа забита роскошными 
яхтами, на которых проводят счастливые часы 
самые богатые и знаменитые люди планеты, 
включая российских олигархов. 

Желтая лестница в небо
Главный фестивальный постер желтого 

солнечного цвета украшает огромная лестница, 
ведущая к звездам. А позади простирается без-
брежное море. Это кадр из знаменитого фильма 
«Презрение», снятого французским классиком 
Жан-Люком Годаром в 1963 году по роману Аль-
берто Моравиа. В главных ролях — Брижит Бардо 
и Фриц Ланг. Это символ вечного стремления к 
чему-то далекому и почти недостижимому. 

Главный конкурс  
под актерским прицелом
В основном конкурсе, состоящем из 21 филь-

ма, российских картин нет. Зато в нем пред-
ставлены сплошь проверенные имена, и в этом 
смысле нет никаких открытий. Знаменитый ис-
панец Педро Альмодовар до сих пор не име-
ет «Золотой пальмовой ветви», хотя является 
фаворитом фестиваля. Он представит фильм 
«Джульетта». Режиссер из Британии Андреа Ар-
нольд впервые поработала в США, и мы увидим 
ее «Американский мед». Как водится, в конкурсе 

много французских картин, их экспансия стано-
вится все сильнее. 

Жюри основного конкурса возглавит ав-
стралийский режиссер Джордж Миллер, теперь 
широко известный по фильму «Безумный Макс». 
Компанию ему составят: французский режиссер 
Арно Деплешен, недавно удостоенный премии 
«Сезар»; венгерский режиссер Ласло Немеш, 
чей дебют «Сын Саула» состоялся год назад, а 
теперь он увенчан «Оскаром»; иранский продюсер 
Катайон Шахаби и целый сонм актеров разного 
калибра. Это Кирстен Данст — звезда «Мелан-
холии» Ларса фон Триера, итальянка Валерия 
Голина, отмеченная в Венеции за лучшую жен-
скую роль, датчанин Мадс Миккельсен, бывшая 
супруга Джонни Деппа французская актриса и 
певица Ванесса Паради, канадский актер До-
нальд Сазерленд. 

Русское независимое кино 
и «Очи черные»
Во второй по значимости конкурсной про-

грамме «Особый взгляд» участвует фильм «(М)
ученик» Кирилла Серебренникова по пьесе не-
мецкого драматурга Мариуса фон Майенбурга, 
которую он уже освоил на сцене «Гоголь-центра». 
Главную роль школьника Вениамина, впадающе-
го в религиозный фанатизм, сыграл выпускник 
Школы-студии МХТ Петр Скворцов. Действие из 
Германии перенесено в Россию. Показ состоится 
13 мая. Жюри «Особого взгляда» возглавила 
швейцарская актриса Марта Келлер, известная 
у нас по фильмам «Федора», «Жизнь взаймы». 
Она также снималась в роли Тины в картине «Очи 
черные» Никиты Михалкова. Так что можно рас-
считывать на ее особый и пристрастный взгляд 
в отношении российской картины. 

В «Двухнедельнике режиссеров» представ-
лен 10-минутный анимационный фильм «Слушая 
Бетховена» Гарри Бардина, созданный на народ-
ные деньги. Как и картина Серебренникова, это 
независимый проект, осуществленный без уча-
стия государства. В программе «Каннская клас-
сика» покажут «Солярис» Андрея Тарковского, от-
реставрированный киностудией «Мосфильм». 

В фестивальной деревне начал работу рос-
сийский павильон, где ежедневно будут проходить 
презентации российских проектов. Среди них 
«Большой» Валерия Тодоровского о Большом 
театре, создававшийся в обстановке повышен-
ной секретности, а также «Дуэлянт» Алексея 
Мизгирева, продюсировал который Александр 
Роднянский. Он стал членом жюри, присуждаю-
щего престижную «Золотую камеру» за дебютные 
работы, представленные в разных фестивальных 
программах. Напомним, что «Елена» Андрея Звя-
гинцева, которую Роднянский продюсировал, 
была отмечена в Каннах спецпризом конкурса 
«Особый взгляд» в 2014 году. Жюри тогда возглав-
лял Эмир Кустурица. Теперь он заявляет, что его 
картину «На Млечном Пути» Каннский фестиваль 
отверг из-за того, что он поддерживает политику 
Владимира Путина. При этом Кустурица — один 
из немногих режиссеров, дважды получавших 
«Золотую пальмовую ветвь». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

У режиссера Михаила Фейгина на сцене всего 
два музыканта и три профессиональных актера, у 
которых в партнерах (внимание!) два слабослыша-
щих, одна слепоглухонемая (очки с толстенными 
стеклами), два с заболеванием трисомия (болезнь 
Дауна), один ментальный, а один не имеет ног 
и кистей рук. С него и начинается гоголевская 
«Женитьба». Александр Похилько за большим 
стеклом, что стоит по заднику сцены, рисует Пе-
тербург. Да-да, именно рисует — из белой краски, 
что заранее нанесена на стекло, точно пороша, 
медленно проступают Исаакий, речка Мойка (а 
может, Фонтанка?), горбятся мостики. Человек в 
оранжевом комбинезоне делает это так ловко, что 
не пронзит тебя жуткая мысль — ведь у художника 
нет рук. Но он каким-то непонятным образом двумя 
губками размывает стекло, у него прекрасное 
чувство формы, композиции и, как выяснится 
через полчаса, когда он выйдет вперед, есть еще 
и голос — он поет. А после спектакля также мне 
станет известно, что у него воля к жизни нечело-
веческая: при своем недуге Александр совершал 
восхождение на Килиманджаро. У других артистов 
биографии скромнее, но здесь они на равных — 
они артисты, они играют в спектакле.

Как играют? Это вопрос весьма деликатный, 
поскольку на сцене мало того, что непрофессио-
налы, но и люди с физическими особенностями, о 
которых думаешь с болью. И если говорить прав-
ду, поначалу в зале больше любопытства, как к 
чему-то экзотическому. Но постепенно эти люди 
своим существованием убирают слово «снисхож-
дение», повисшее в воздухе. Тем более что режис-
сер Фейгин сочинил для них такую конструкцию, 
так расписал партитуру спектакля, что, с одной 
стороны, они всегда подстрахованы: с каждым 
работает дублер, который как бы ведет артиста и 
параллельно для слабослышащих в зале зрите-
лей делает сурдоперевод. Во-вторых, заданный 
темп, приемы, использование лаконичных декора-
ций из прозрачного пластика создают плотность 
спектакля, не допускающую пауз и провисов в 
действии. Очень насыщен действенный ряд, не-
смотря на то, что по вполне понятным причинам 

текст сокращен — артисты вряд ли бы освоили 
его в полном объеме. Есть доля юмора и, что са-
мое главное, проявлены индивидуальности. Если 
Светлана Асанова (Агафья Тихоновна), Сергей Пе-
карский (Анучкин) и Никита Панич (Степан) имеют 
сценический опыт в «Театре простодушных», то 
Даниил Обухов (Подколесин) дебютант, но очень 
интересен. Как и Надежда Голован (сваха), и Алек-
сандр Монич (Яичница). И конечно же, что удалось 

режиссеру — органично интегрировать их в про-
фессиональную среду. В этом ему весьма помогли 
артисты Рустам Ахмадеев (в роли Кочкарева), Глеб 
Гервасиев, сурдопереводчики Мария Румянцева 
(кстати, тоже слабослышащая) и Павел Мазаев, 
музыканты из ансамбля Покровского — Елена 
Сергеева и Сергей Жирков.

После спектакля я обсудила тонкости работы 
инклюзивного театра и специфику работы в нем 

с режиссером Михаилом Фейгиным.
— Михаил, вы впервые работаете в ин-

клюзивном театре, с особенными, можно 
сказать, актерами?

— Да, впервые. Когда-то я побывал на спек-
такле в «Театре простодушных» и после подумал: 
«Хорошо бы с ними Гоголя сделать!» И когда в 
прошлом году возникло такое предложение, то 
вспомнил все и согласился. 

— А почему именно Гоголя? 
— Гоголь — сам персонаж, и персонажи его 

странные. Мы же знаем, что все вышли из гоголев-
ской «Шинели» — и Достоевский, и другие. 

— Как искали артистов? Был ли 
кастинг? 

— Был кастинг, нам помогали его проводить 
разные фонды. Аграфья Тихоновна, Анучкин и 
Степан из «Театра простодушных». Репетировать 
начали в октябре, а уже в декабре показали эскиз 
спектакля на Культурном форуме в Питере, где-
то на полчаса. А потом еще и в Театре Наций. В 
феврале вернулись к репетициям; в общем, где-то 
2,5–3 месяца ушло.

— Прежде вы работали с профессиональ-
ными артистами, а тут особый случай... В чем 
разница, какова специфика — как с детьми 
или?..

— Со мной работала психолог Наталья Гу-
сарова, очень помогала Катя Мегицко — актриса 
«Ленкома», она же преподаватель специализиро-
ванной академии. Прежде всего мы шли от них. 
У каждого нашего артиста — вы это видели на 
спектакле — есть свой двойник, можно сказать, 
проводник; так задумали изначально, и это оказа-
лось вполне гоголевское направление. Жалко, что 
Инна Сухаревская, которая была замечательной 
парой нашей Агафье Тихоновне, ушла — у нее в 
другом театре был выпуск спектакля. Ее успешно 
заменила Арина Латушко.

В театре, как говорил Михаил Чехов, все 
на фоне любви. Терпение всюду нужно, а тут 
особенно, и это проверка любви настоящей. 
Собрать их внимание бывает сложно, но нель-
зя на них обижаться, пережимать. Они дети 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фракция. 4. Приступ. 10. Манжета. 11. Пристав. 13. Обух. 14. Желе. 15. 
Геройство. 16. Иголка. 18. Лагерь. 20. Мещанин. 22. Тростник. 23. Европеец. 24. Апельсин. 
27. Скитание. 30. Регресс. 32. Призма. 34. Зяблик. 35. Нарушение. 36. Ящик. 38. Сила. 39. 
Католик. 40. История. 41. Актриса. 42. Заколка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фаворит. 2. Крах. 3. Изжога. 5. Раскол. 6. Стаж. 7. Поверье. 8. Часовщик. 9. 
Опасение. 10. Мухомор. 12. Везение. 17. Консилиум. 19. Адаптация. 20. Министр. 21. Нарцисс. 
25. Политик. 26. Нагрузка. 27. Суеверие. 28. Идиллия. 29. Упряжка. 31. Окраина. 33. Анчоус. 
34. Зевота. 37. Кадр. 38. Сито.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, фотографии 

б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ шкафы-купе

на заказ за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

разное
❑ в связи с покупкой

ООО "Оранта",
берем на себя 
обязательства по 
вопросам задолженности 
данной организации. 
Претензии по 
т. 8(495)776-88-30

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ ремонт квартир, 

доступные цены,
гарантия 
т. 8(495)585-40-07

❑ срубы домов и бань. 
Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ квартирные и дачные 

переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю
❑ АНТИСТРЕСС  

т. 8-985-696-63-17
❑ ОТДЫХ

для Вас 
т. 8-967-176-56-65

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная",
Химки 
т. 8-925-574-77-79

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек, которому 
песня строить и жить помогает. 4. Счастье, 
прибитое над дверью. 10. «Клевое» хобби 
мужа. 11. «Амплуа» биатлониста на огневом 
рубеже. 13. Обязательство, налагаемое на 
себя из религиозных побуждений. 14. Спор, 
который «держат» джентльмены. 15. Рабочий, 
владеющий всеми специальностями в своей 
профессии. 16. Пират с королевской лицензи-
ей. 18. Золотая «окантовка» бриллианта. 20. 
Предельная высота подъема летательного ап-
парата. 22. Название на титульном листе. 23. 
Способность человека выполнять упражнения 
с большой амплитудой. 24. Вяленая вырезка 
из мяса говядины. 27. Дешевый заменитель 
ламината. 30. Определение в грамматике. 32. 
Зеленый бархатный прикид арбуза в загадке. 
34. Точный образец установленной единицы 
измерения. 35. Странствующая птица из отря-
да буревестников. 36. «Копейка», что бережет 
фунт стерлингов. 38. Белое «покрывало» из 
озимых. 39. Пишущий острослов, критикую-
щий общественные пороки. 40. Ослепитель-
ность звезды Веги. 41. Эмоции школьников, 
которых отпустили с уроков. 42. Каждый вы-
ступ в составе лестницы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Курительный табак низшего 
сорта. 2. Ноль у стажера, который нигде раньше 
не работал. 3. «Шляпка» настольной лампы. 5. 
Байковая «пеленка» для новорожденного ма-
лыша. 6. Насекомое с «коньячным» ароматом. 7. 
Босс для капитанов всех рангов. 8. «Эволюция» 
растущего ребенка. 9. Гороскопных дел мастер. 
10. Короткий шуточный номер, где участвуют 
клоун и шпрехшталмейстер. 12. Зубатый кит с 
большой головой. 17. Наибольшее отклонение ко-
леблющегося тела от положения равновесия. 19. 
Материал для изготовления поплавков, спаса-
тельных жилетов и нагрудников. 20. Перекличка, 
на которую опаздывал Платон в финале фильма 
«Вокзал для двоих». 21. Мини-офис директора в 
стенах школы. 25. Нищий гусар на содержании 
богатой графини. 26. Музыкальная гимнастика 
Джейн Фонды. 27. Студент, который только и 
думает о том, как прогулять занятия и списать 
на экзамене. 28. Неуклюжий и неповоротливый 
человек. 29. Регалия в ряду с короной и держа-
вой. 31. Небольшая певчая птица с «зимним» 
названием. 33. Член германской фашистской 
партии. 34. Почетное сопровождение высоких 
гостей. 37. Босоножки на толстой деревянной 
платформе. 38. Другое название чечетки.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  16 мая в 20.00
Актриса театра и кино Ирина АПЕКСИМОВА
с уникальной концертной программой
«Odessитка»
Прозвучат песни «Тум-балалайка», «Шаланды»,
«Хава нагила», «У Чёрного моря», «Одесский 
порт», «Мурка» и многие-многие другие...

  18 мая в 20.00
День рождения в «Гнезде глухаря»!
Народный артист России Владимир КАЧАН
с программой
«Не праздник, но всё-таки...» 

Ожидаются гости...

...Французский гитарист и шансонье Филипп 
Дарес регулярно приезжает в Москву, с удо-
вольствием участвуя в различных массовых 
мероприятиях. Вот и сейчас 9 мая он испол-
нял в «Музеоне» как свои произведения под 
гитару, так и советские песни военных лет — 
например, «Темную ночь», причем на русском. 
Филипп на день еще задержался в Москве, 
которую он обожает, и мы этот день исполь-
зовали для интервью — о настоящем шансоне, 
войне, Евросоюзе и прочем насущном...
— Вы много раз были в России...
— Много, но аккомпанируя другим певцам. В ка-
честве гитариста. А сейчас сам пою песни, причем 
традиция пошла с цирка Никулина — туда меня 
пригласили выступить на 8 марта. И вот снова...
— 9 мая вы не могли не видеть воодушевление 
народных масс... Когда-то главным праздни-
ком у нас было 7 ноября, теперь же обществен-
ный подъем перенесся на девятое мая.
— Да, я очень почувствовал эти эмоции, которые 
были на лицах. Шла молодежь, которая несла 
портреты своих...
— Родственников, погибших в войну...
— Да-да. Было очевидно, что 9 мая очень сильно 
трогает людей, и это естественно: Россия понесла 
большие жертвы в борьбе против фашизма. Она 
его и победила, поэтому здесь этот праздник чув-
ствуется куда сильнее, чем в других странах.
— Во Франции он как-то ощущается?
— Совсем по-другому... ничего общего. Да, у нас 
это выходной день, люди знают почему, но нет ни 
ваших эмоций, ни вашего подъема — ничего. Во 
Франции люди куда больше реагируют на события 
сего дня: «Шарли», футбольные победы, etc. 
— Появились новые угрозы человечеству...
— Мы чувствуем страх перед завоеваниями «Ис-
ламского государства». Люди живут и делают вид, 
что не боятся, но все равно страх есть.
— Миграционные процессы — серьезный вы-
зов для Европы. Что делать: отгородиться или 
«переварить» их, интегрировать? 
— 50% во Франции думают так, 50% — этак. То же 
самое по поводу целостности Евросоюза: бре-
тонцы хотят быть бретонцами, а не французами,  
цыгане хотят быть цыганами... Бог знает.

— Вот вы пели «Темную ночь» Никиты Богос-
ловского... Чем вам близки военные песни — 
музыкой, словами?
— Не знаю, как выразить: я их чувствую как музы-
кант и как артист. Пою их так, как будто бы сам на-
писал. Кстати, сам я, разумеется, пишу песни...
— В нашем музыковедении идут споры: что 
есть настоящий французский шансон, а что — 
французская эстрада...
— Наш шансон — это прежде всего слова... Хо-
рошая мелодия и глубина текста. Но это совсем 
не те, конечно, песенки, под которые танцуют в 
варьете.
— Патрисия Каас — шансон или эстрада?
— Эстрада. Далида? Тоже эстрада. Хорошая, прав-
да. Мирей Матьё? Тоже эстрада. Не эстрада — это 
Ив Монтан, Серж Генсбур, Шарль Азнавур. Не надо 
думать, что эстрада, или варьете по-нашему, — это 
плохо. Есть варьете очень хорошего качества. Но 
шансон... В центре шансона — личность. Эдит Пиаф 
не писала сама песни, но она — личность...
— В нынешней Франции уклон в шансон или 
в эстраду?
— Шансон, конечно, остался, но личностей, увы, 
мало. Скажем, появилось много исполнительниц, 
которые, не будучи Эдит Пиаф, поют ее репертуар. 
Сейчас все коммерциализировалось... Дешевая 
музыка продается куда лучше, чем шансон.
— У Франции всегда было особое отношение 
к своему языку на уровне государственных 
программ. А насколько во Франции эстрада 
«сдает позиции» английскому языку?
— Увы. Все молодые, желающие петь, поют по-
английски. И само понятие карьеры сегодня 
другое. Раньше карьера была надолго, нынче 
же — очень коротка. И певцы постепенно уходят 
из французского языка, по радио звучит много 
песен по-английски.
— Как вам Россия, как вы ее ощущаете?
— Я чувствую людей, меня сюда тянет. Ночью 
фантастическое освещение. Я ослеплен красотой 
Москвы на 9 мая. И еще очень чисто... Намного 
чище, чем в Париже. Люди очень хорошо одеты. Де-
вушки все красивые, все по моде, все в юбочках... 
А в Париже — в черных штанах и непричесанные. 
Здорово у вас!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Филипп ДАРЕС: 
«ВАШИ ВОЕННЫЕ ПЕСНИ 
Я ПОЮ ТАК, БУДТО САМ 
ИХ НАПИСАЛ»
Известный шансонье 
объяснил отличие настоящего 
шансона от эстрады

С сыном Алексеем  
(он тоже музыкант).
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пристрастные очень, так что только с любовью 
и искренностью… 

— Что вам как режиссеру дала эта ра-
бота? И останетесь ли вы в таком специфи-
ческом театре? 

— Эта работа сложная и интересная, мне 
она очень много дала, но, может, я до конца еще 
не понимаю всего. Были поразительные откры-
тия: они идут на контакт беззаветно, готовы на 
все и умеют быть благодарными. Споров было 
меньше, чем у профессионалов. Отдача шла, 
если хотите, сверхчеловеческая. И потом это 
другой язык — полифонический. 

Марина РАЙКИНА.

«Женитьбу» в Театре Наций представили особые артисты

ГОГОЛЬ ВОШЕЛ 
В ИНКЛЮЗИВНЫЙ

ТЕАТР

Маленькая, как девочка, Агафья Тихоновна, в светлых 
кудряшках и розовом платьице, мечется среди 
здоровых женихов. Главный претендент на 
ее маленькое сердце — Подколесин Иван 
Кузьмич — на гитаре бренчит старую дворовую 
песенку про белую березку, в которую 
был клен влюблен. А параллельно рядом 
с ними сурдопереводчик переводит залу 
бессмертный текст пьесы Гоголя на язык 
жестов. Так фонд «Соединение» представил 
на малой сцене Театра Наций «Женитьбу». 
Попытку соединения профессионального 
и инклюзивного театра наблюдал 
обозреватель «МК».

Светлане Асановой 
(Агафье Тихоновне) 

помогает Арина Латушко.

11 мая фильмом «Красивые 
люди» американского классика 
Вуди Аллена (47-м в его биогра-
фии) открывается 69-й Каннский 
кинофестиваль. Что может быть 
лучше воспоминаний о Голливу-
де 30-х, да еще от такого масте-
ра, который давно не участвует 
ни в каких конкурсах.

КАННЫ В ЦИФРАХ
Первый Каннский кинофестиваль 

состоялся в 1946 году 
 45 000 человек аккредитовано на фести-
вале, среди них 4500 журналистов. 20 лет 
назад эта цифра достигала 20 тысяч. 
 Бюджет фестиваля составляет 20 миллио-
нов евро, половину которого выделяет ми-
нистерство культуры Франции, город Канны 
и регионы Прованс—Альпы—Лазурный 
Берег.
 В целях безопасности во Дворце кинофе-
стиваля установили 500 камер слежения.
 24 ступеньки ведут во дворец — это и есть 
знаменитая красная лестница.
 Протяженность «красной дорожки» состав-
ляет 60 метров.
 Самому старшему члену основного жюри 
Дональду Сазерленду — 80 лет. Канадский 
киноактер на фестивале бывал не раз с 1968 
по 1989 год. Он представлял семь фильмов, 
в которых снимался.
 19 пальмовых листков в этом году на глав-
ной фестивальной награде «Золотая паль-
мовая ветвь», изготовленной швейцарским 
ювелирным домом Chopard.
 570 тысяч долларов нужно выложить за 
прокат яхты в течение недели в период 
кинофестиваля.
 52 тысячи долларов стоит ночь в сьюте 
«Пентхауз Мажестик» в отеле «Мажестик».
 230 тысяч человек вместе с местными жи-
телями населяют Канны во время фестиваля, 
в обычное время — 70 тысяч.

Татьяна ПИНСКАЯ.

На 69‑м Каннском кинофестивале от России  
три фильма и один член жюри

К ПАЛЬМОВОЙ 
ВЕТВИ —

ЧЕРЕЗ «ПРЕЗРЕНИЕ» ap
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Куда эта кривая выведет «красную 
машину» новой сборки — предсказать 
невозможно. Но пока радость от двух 
побед — натужной над казахстанцами и 
эффектной над латвийцами — не снима-
ет горечь от фальстарта с чехами. Если 
судить по качеству игры, о повторении 
результатов «машины» старой сборки — 
«золота» Минска-2014 и «серебра» Пра-
ги-2015 — пока можно только мечтать.

Между тем все внешние обстоя-
тельства складываются для нашей ко-
манды едва ли не идеально. У главных 
соперников по группе — явные кадровые 
проблемы.

Чех Яромир Ягр уже давно загорает 
на пляже, не приняв приглашение сыграть 
в Москве. В Швеции тотальный парад 
отказов: ведущие хоккеисты страны не 
едут к суховатому и скучноватому тренеру 
Перу Мортсу. Ненамного лучше ситуация 
с будущими соперниками из питерской 
группы, где канадцы и американцы собра-
ли команды, которые на порядок слабее 
прошлогодних.

Так что по большому счету дорога 
к московскому «золоту» выглядит ме-
нее тернистой, чем минская победная 
трасса-2014. Тем не менее за сборную 
тревожно.

Тренерский штаб, весь сезон чувствуя 
прессинг общественности, весной пошел по 
проторенному еще Зинэтулой Билялетдиновым 
сочинскому пути и сделал ставку на энхаэлов-
ские имена, которые в России в силу, увы, на-
шей некоторой хоккейной провинциальности в 
последнюю четверть века воспринимаются как 

спасительные бренды. В итоге кахаэловский 
костяк, за исключением звена Вадима Шипачева, 
так и не был создан, а целый ряд легионеров из 
НХЛ откровенно просел. Проблемы с крайними 
нападающими вообще нарисовались на ров-
ном месте. При этом от Ильи Ковальчука или 
Даниса Зарипова штаб без объяснения причин 
отказался.

На пресс-конференции после матча Рос-
сия — Чехия (0:3), имея в виду печальную историю 
Ковальчука, задал Владимиру Вуйтеку вопрос: 
«А возможен ли в Чехии вот такой отказ от услуг 
Ягра, фактически чешской версии нашего Коваль-
чука?» Пан Вуйтек, похоже, даже не понял суть 
вопроса, что неудивительно: в Чехии с легенд 
сдувают пылинки. Зато мы, к сожалению, порой 
все еще действуем по принципу «нет человека — 
нет проблемы». 

Это же, кстати, касается и главного тренера 
СКА Сергея Зубова, которого в августе Знарок 
громко ввел в свой штаб, а в апреле, видимо, тихо 
вывел. И это притом что именно Зубов подвел 
к московскому чемпионату семь игроков СКА. 
А кого-то и не подвел…

Вообще же Знарку не позавидуешь. Даже 
на пресс-конференциях видно, как тренеру на 
домашнем турнире энергетически тяжело. Между 
тем главный в любой команде должен гореть, 
сходить с ума, разжигать все вокруг себя, а за-
тем и гасить.

Думается, что задача вернуть минскую зо-
лотую энергетику для Знарка и его команды 
сейчас является ключевой. Если не получится 
ее решить, то правы окажутся те специалисты, 
которые утверждают: полтора года без еже-
дневной клубной работы сделают гламурным 
любого тренера. 

А пока мы все ближе к сочинской олимпий-
ской модели. Вновь ставим на НХЛ, вновь нас 
поджигает Войнов, и вновь рискуем попасть на 
финнов, которые имеют все шансы методично 
разделать нас под орех. Кстати, не секрет, что 
перед Сочи Билялетдинов рассматривал вари-
ант с переходом в СКА и созданием в Питере 
базового клуба для сборной.

Но, погнавшись за двумя зайцами, Зинэту-
ла Хайдарович упустил обоих — и не без труда 
вернулся в родной «Ак Барс».

Очень не хочется, чтобы сочинская исто-
рия-2014 повторилась в Москве-2016. Тем бо-
лее что своей Казани Олег Знарок может и не 
найти…

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

   Знаменитый комментатор и рефе-
ри по снукеру Владимир Синицын 
еще накануне собственного дня 
рождения, который он отпраздно-
вал 6 мая, сообщил «МК», что вот-
вот в Москву пожалуют сильней-
шие игроки из Шотландии — Стив 
Магуайер и Джон Хиггинс. И мы, 
разумеется, тут же оповестили об 
этом историческом, без преуве-
личения, событии (тот же Хиггинс 
не играл в России давно) поклон-
ников одной из самых популярных 
в мире игр через наш сайт mk.ru. 
Сегодня — новая версия интер-
вью с легендарным Борисычем 
(так его называют и друзья, и 
обычные телезрители, не пред-
ставляющие снукер на ТВ без 
завораживающего голоса Сини-
цына), которая включает и итоги 
завершившегося недавно в ан-
глийском Шеффилде чемпионата 
мира-2016.

— Оправдало ли мировое первенство 
ожидания?

— Несомненно. По количеству сотенных 
брейков (86) повторили рекорд чемпионатов 
мира. А уровень конкуренции был необычайно 
высок. Причем объясняется это далеко не только 
уверенной игрой записных фаворитов, но и людей, 
пробившихся на турнир через квалификацию.

— Чемпионом стал Марк Селби — как вы 
это оцениваете?

— Марка часто обвиняют едва ли не в ан-
тиснукере. Говорил так в свое время и Ронни 
О’Салливан. Но еще перед началом чемпионата 
он сказал, что пересмотрел свое отношение. И 
теперь не просто с интересом наблюдает за сну-
кером Марка, но и учится у него. А я не побоюсь 
назвать Селби эпохальным игроком.

Сначала была эпоха Стива Дэвиса. Ранее 
снукер был исключительно тактической борь-
бой, а он сделал первый официальный макси-
мум на профессиональном турнире в истории. 
Он показал, что выигрывать можно сериями... 
Затем был Стивен Хендри, прививший моду на 
сверхагрессивный снукер, ставка в котором де-
лалась на серии, стремление выиграть фрейм 

за один подход. Его копировали, многие взяли 
это на вооружение. Селби же показал, что можно 
играть вторым номером, это удобный для него 
стиль, при котором даже без лучшей игры можно 
побеждать. Марк сделал снукер более глубоким, 
при этом не ограничивая себя в серийности. Ведь 
именно он два предыдущих сезона становился 
лучшим серийным игроком.

При этом вспомните, в какое время Селби 
появился в снукере — конкуренция была про-
сто сумасшедшей. Он был вынужден принять 
такой стиль игры, и, как мы видим, этот стиль 
приносит результат. Селби развил начинание 
своих великих предшественников, демонстрируя 
свой стиль, который сочетает рациональность и 
высочайшую технику. Не забывайте и о том, что 
Марк рано остался сиротой и привык сражаться 
за выживание, это у него в крови.

— Хорош в Шеффилде был и Дин 
Цзюньху.

— Главный вывод — Дин смог сыграть рас-
крепощено. От него на этот раз никто не ждал 
титула, а он раскрылся. Потрясающая серий-
ность, смелая игра. Уверен, в самое ближайшее 
время китаец стабильно заиграет так, как ждут 
от него болельщики. Крайне важным является 
и то, что последний год Дин работал с лучшим 
тренером на планете — Терри Гриффитсом, что 
принесло ощутимый результат.

— Похвалы достоин и Алан Макманус.
— Он в свои 45 доказал, что можно продол-

жать выступать на высочайшем уровне. Это знак, 
послание славной плеяде 75-го года рождения 
(О’Салливан, Хиггинс, Уильямс). Тем игрокам, 
которых все мы — болельщики — хотели бы еще 
долго видеть у снукерных столов.

— Ну а теперь — о визите Стива Магуайе-
ра и Джона Хиггинса в Россию...

— Традиционно после чемпионатов мира ве-
дущие игроки принимают участие в выступлениях, 
направленных на популяризацию игры по всему 
миру. У них заняты все выходные на ближайший 
месяц как минимум ребята посещают разные 
страны, играют. И, конечно, мне особенно приятно 
сообщить, что шотландцы Джон Хиггинс и Стивен 
Магуайер приедут в Москву, где 13–14 мая сы-
грают в спорткомплексе «Олимпийский» в рамках 
Кубка мэра. 13-го состоится пресс-конференция 
с участием этих выдающихся игроков, а также 
они сразятся с лучшими снукеристами России 
(отбор проходит сейчас в клубе «Полигон»), ну а 
14-го пройдет уже их матч.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Свой лед 
снова не греет

Сын депутата поступил в МГУ без сдачи 
экзаменов. На его месте так поступил 
бы каждый.

Сейчас продвинутая молодежь носит 
рваные джинсы. С нетерпением жду, 
когда же в моду войдут штаны с пятнами 
от утюга.

Взяв ипотеку, Александр понял, что врож-
денная третья почка не патология, а дар 
божий.

86% россиян выступают за полное отключение 
Интернета. Небось и не подозревают, что «Од-
ноклассники» тоже с Интернетом связаны.

Люся поняла, что несколько задержалась в 
третьем классе, когда ей стали нравиться 
песни Стаса Михайлова.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.05.2016
1 USD — 66,3277;  
1 EURO — 75,5406.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 10…12°, 
днем в Москве 24…26°. Облачно, местами не-
большой дождь, ветер ночью слабый, днём 
западный 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.23, заход Солнца — 20.28, 
долгота дня — 16.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТСКий УГОЛОК

Национальный день, когда можно есть то, 
что хочется (США).
1931 г. — банкротством австрийского банка 
«Кредит-Анштальт» начался финансовый кризис 
в Центральной Европе.

1981 г. — в Лондоне состоялась премьера мю-
зикла Эндрю Ллойда Уэббера «Кошки».
1991 г. — шведский дуэт Roxette занял первое 
место в американском хит-параде с песней 
Joyride.
1996 г. — восемь альпинистов погибли при 
восхождении на Эверест с южного склона.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Сальвадор Дали (1904–1989), испанский 
живописец-сюрреалист, график
Вера Кетлинская (1906–1976), советская 
писательница
Владимир Колокольцев (1961), министр вну-
тренних дел РФ
Владимир Локтев (1911–1968), создатель 
и руководитель детского Ансамбля песни и 
пляски
Генри Резник (1938), адвокат, заслуженный 
юрист Российской Федерации
Юрий Сёмин (1947), футболист, заслуженный 
тренер РСФСР
Михаил Шолохов (1905–1984), писатель, лау-
реат Нобелевской премии
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДиТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВиДЕТЕЛЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТМУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНиКи

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

Турнирная таблица
  и в во вб пб по п ш о
1 Чехия 3 2 0 1 0 0 0 11–5 8
2 Россия 3 2 0 0 0 0 1 10–7 6
3 Швеция 3 1 1 0 0 0 1 9–7 5
4 Дания 2 1 0 0 0 0 1 5–5 3
5 Казахстан 2 0 0 1 0 0 1 7–8 2
6 Норвегия 2 0 1 0 0 0 1 4–6 2
7 Швейцария 2 0 0 0 1 1 0 5–7 2
8 Латвия 3 0 0 0 1 1 1 4–10 2
Бомбардиры: 1. П.Лайне — 4, 2. М.Бирнер — 3, 3. Т.Холл — 3, 4. 
Е.Дадонов — 2, 5. Р.Любимов — 2, 6. А.Панарин — 2, 7. О.Мэттьюс 
— 2, 8. Г.Нюквист — 2, 9. М.Баклунд — 2, 10. Р.Росен — 2.

Проектная декларация на сайте www.otradadom.ru. Застройщик ООО «Отрада Девелопмент». 
Сроки проведения акции до 31 мая 2016 г. Реклама

Позвони и узнай условия и акции

otradadom.ru

3 КМ ОТ М. «ПЯТНИЦКОЕ ШОССЕ»
КВАРТИРЫ С ОТДЕЛКОЙ134-05-818 
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Преимущества бизнеса 
по цене комфорта!

купи 
ДВУШКУ

ОДНУШКИ
по цене

Нет сомнений, впрочем, что от Филиппа 
Киркорова она уже получила по первое число, 
потому как откуда угодно можно было ожидать 
«подставы», но только не от бывшей протеже, 
которая на ровном месте спутала все карты поп-
королю в его нынешнем шведском походе за по-
беду на «Евровидении» вместе со своим главным 
убойным оружием Сергеем Лазаревым.

Настя в общем-то ничего плохого никому не 
хотела. Ее вставили в российское жюри из 5 че-
ловек, которое должно, сидя в секретной комнате 
и подписав кучу бумажек «о неразглашении» и 
«независимом голосовании», выставлять оценки 
от России участникам конкурса — в первом «на-
шем» полуфинале и затем в финале. Настя, как 
и куча других людей, ополоумевших от магии 
перманентного пиара с помощью современных 
гаджетов, что превратилось для них в самодо-
статочную цель и смысл жизни, просто решила 
«пропиариться», извините за грубое слово. При-
чем, судя по записи, главной целью было показать 
вовсе не муки конкурса, а свои пухлые губы на 
этом заседании. Ракурсы, кстати, были выбраны 
не фонтан, и миловидное в целом лицо артистки 
походило в этот раз на гримасы болотной жабы. 
Коварное селфи!

Но ужас в том, что подспудно в live-
трансляцию в этом «Перископе» попал и процесс 
обсуждения членами жюри номеров конкурсан-
тов, картинка секретных бюллетеней — невнятно, 
конечно, бессмысленно, но факт. По сути, слу-
чилось вопиющее нарушение существующего 
регламента ЕВС (Европейского вещательного 
союза). С другой стороны, с «подобной глупо-
стью», как назвал это в частном разговоре один 
из чиновников, ЕВС никогда еще не сталкивался. 
Поэтому все теперь чешут репы и не знают, как 
реагировать.

Официально ЕВС сообщил, что решение 
будет оглашено позже. Кто будет дисквалифи-
цирован и будет ли вообще, пока неясно. Бедная 
Настя уже сказала, что «не знала, что нельзя», а 
сейчас страшно переживает. Умишка же понять, 
что нельзя, у поп-нашей-звездюлечки, конечно, не 
хватило. Киркоров, надо полагать, рвет и мечет, 
и лучше бы Стоцкой на глаза ему в ближайшие 
годы не попадаться. Делегация России в Сток-
гольме комментариев не дает и предлагает ждать 
официального заявления ЕВС.

Все надеются, что скандал спустят на тор-
мозах, тем более что действительно никаких 
результатов Настя не огласила. О страшном слове 
«дисквалификация» стараются даже не думать. 
Иначе тогда действительно придется разжигать 
на Лобном месте костер для Стоцкой…

ЯЗЫК СТОЦКОй 
ПОДСТАВиЛ 
КиРКОРОВА
Организаторы в шоке 
от «глупой выходки» 
из России

Певица Анастасия Стоцкая должна бы 
теперь разделить судьбу Жанны д'Арк. 
Но пока над телецентром, где вчера 
заседало российское жюри конкурса 
«Евровидение», не видно дыма от ко-
стра, на котором сжигают ведьм… Бу-
дучи членом российского жюри, Настя 
провела видеотрансляцию «интимно-
го» общения судей в интернет-сервисе 
Periscope.

ЧМ-2016 по хоккею:

ПЕРВЫЙ ПАС

ЭКСКЛЮЗИВ

Игорь ЛАРИН, 
обозреватель Russia-Hockey.ru, 
специально для «МК»

   Сборная России 
в Москве 
ни одного 
сюрприза 
пока не 
преподнесла. 
играет команда 
Олега Знарка 
так, как и весь 
сезон, по итогам 
которого заняла 
последнее место 
в Евротуре. 
Нестабильно, 
по настроению, 
с подъемами 
и падениями 
даже в ходе 
одного матча.

«ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ:  
ХИГГИНС И МАГУАЙЕР  
СЫГРАЮТ В МОСКВЕ»

Владимир СИНИЦЫН —  
об итогах чемпионата  
мира-2016 и визите  
сильнейших  
шотландских  
снукеристов  
в Россию 

ХОККЕЙ. ЧЕМПИОНАТ МИРА
Результаты. Групповой этап

6 мая
Швеция — Латвия — 2:1 ОТ (1:0, 0:0, 0:1, 1:0).
Голы: Эриксон, 02:52; Сотниекс, 52:29; Нуквист, 
64:06.
Чехия — Россия — 3:0 (1:0, 1:0, 1:0).
Голы: Кундратек, 14:48; Червенка, 20:48; Бирнер, 
58:28.

7 мая
Швейцария — Казахстан — 2:3 Б (1:0, 0:1, 1:1, 
0:0, 2:3).
Голы: Вальзер, 14:56; Савченко, 30:57; Старченко, 
50:30; Холленштайн, 52:01. Буллиты: Холлен-
штайн, Марчини; Доус — 2, Старченко.
Норвегия — Дания — 0:3 (0:0, 0:2, 0:1).
Голы: Йенсен, 21:06, 34:12, 59:45.
Латвия — Чехия — 3:4 Б (0:2, 1:0, 2:1, 0:0, 0:1).
Голы: Плеканец, 03:33, 06:23; Букартс, 35:26; 
Гиргенсонс, 48:20; Редлихс, 57:41. Буллиты: 
Кашпар.

8 мая
Казахстан — Россия — 4:6 (3:3, 0:1, 1:2).
Голы: Дадонов, 06:43, Бойд, 08:04; Любимов, 
09:21, 48:38; Старченко, 09:02; Мозякин, 11:11; 
Рымарев, 19:46; Белов, 38:02, 43:57; Семенов, 
41:00.
Норвегия — Швейцария — 4:3 ОТ (1:1, 2:0, 0:2, 
0:0).
Голы: Вальзер, 02:27; Олимб, 14:07, 38:03; Рёй-
марк, 23:03; Мозер, 43:24; Дю Буа, 59:50; Мар-
тинсен, 63:23.
Швеция — Дания — 5:2 (0:1, 4:0, 1:1).
Голы: Элерс, 15:05; Росен, 27:03; Баклунд, 28:30, 
39:00; Нюгрен, 37:06; Нюквист, 49:35; Йенсен, 
59:54.

9 мая
Латвия — Россия — 0:4 (0:0, 0:2, 0:1).
Голы: Панарин, 20:29, 57:30; Дадонов, 27:34; Ши-
пачёв, 47:02.
Швеция — Чехия — 2:4 (2:0, 0:3, 0:1).
Голы: Росен, 09:15; Лундберг, 19:52; Пастрняк, 
26:45; Коварж, 33:38; Бирнер, 54:32.

Марк Селби — чемпион мира.
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